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N O T A . 

PARA vencer todos los escrúpulos que pudiera 

ocasionar el uso de ia palabra 

CATECISMO, 
Aplicada generalmente a libros de Religión, de­

bemos prevenir a nuestros lectores, que esta 

palabra no está esclusivamente consagrada a ma­

terias religiosas, si no que indistintamente sig­

nifica todo libro escrito en preguntas, y respues-̂  

tas. En este sentido se usa actualmente en 

todos ios paises cultos y católicos de Europa. 





PREFACIO. 

E L conocimiento perfecto del idioma patrio, 
y su uso recto y exacto, no son solamente 
partes necesarias de una educación culta, si 
no elementos esenciales de una sociedad ci­
vilizada. Sin estas condiciones es imposible 
cultivar las letras, fecundar el ingenio, re­
crear la imaginación con producciones dignas 
de seres racionales, hacer agradable el trato, 
y evitar en las relaciones de los hombres 
entre si los errores mas funestos, que a veces 
pueden influir en su tranquilidad y en su ven­
tura. Asi es que las lenguas se han perfec­
cionado, a medida que se han propagado las 
luces, recibiendo de todas las ramificaciones 
en que se dividen los conocimientos huma­
nos, ausilios poderosos, que les han servido 
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pata suavizar su primitiva aspereza, para au­
mentar el caudal de sus voces, para despo­
jarse de toda confusión y oscuridad, y para 
acercarse mas y mas a su tipo verdadero, que 
es el pensamiento. Los hombres mas doctos de 
todos los siglos y de todos los pueblos cultos, 
conociendo la importancia de este resultado, se 
han aplicado con especial esmero al examen 
filosófico del lenguage, que no es ciertamente 
una tarea firivola ni pueril, sino un estudio 
que requiere los principios de una solida F i ­
losofía, y los socorros de una vasta erudición. 
En este siglo de adelantos y de mejoras la 
teoria de las lenguas se liga a las partes mas 
sublimes de las ciencias metafísicas, y el arte 
de hablar con claridad y precisión ha llegado 
a ser la base del arte de pensar con exactitud 
y con solidez. 

La lengua Castellana hubiera podido, qui­
zas mas fácilmente que ninguna de las mo­
dernas, si se exeptúa la Italiana, llegar a ad­
quirir toda la perfección de que es suscep­
tible un sistema de signos, en cuya formación 
han debido influir tantas causas hctereo-
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geneas. Mas cuando llegó la época mas fa­
vorable a su mejora, se le opusieron dos os-
taculos que ninguna fuerza superior ha po­
dido remover, a saber, el purismo, y el afran-
cesamiento. h 

Los puristas, fanáticos admiradores de los 
escritores del siglo 16, han creido que sus 
plumas fijaron la ultima raya de los progresos 
del idioma, y han condenado, poco menos 
que como sacrilega.toda frase, todo locución 
toda voz que no estúbiese sancionada en al­
gún libro ascético, o en alguna comedia cho-
carrera. Lejos estamos de disminuir el 
mérito eminente de aquellos profundos hu­
manistas, que, lidiando con graves inconve­
nientes, y en despecho del pedantismo de las 
escuelas, supieron engalanar su lengua con 
tantos adornos nobles y graciosos, pulir la 
áspera corteza que habian dejado en ella las 
barbaras épocas anteriores, y hacerla digna 
de interpretar las mas audaces ficciones de la 
fantasía, y todos los afectos que pueden abri­
garse en el corazón del hombre. Pero sus 
esfuerzos, no por culpa suya, sino por la del 

a3 
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tiempo en que vivieron, solo se redugeron a 
crear un idioma propio de devotos, de poetas 
y de enamorados : para servir de órgano a la 
razón se necesita algo mas, y la pobre razón 
debia guardar un profundo silencio a vista de 
un gobierno perseguidor, de una corte supers­
ticiosa, y en medio de un pueblo, dominado 
por el miedo de la Inquisición, y por todos 
los errores que puede crear el entendimiento, 
en sus mas destemplados estravios. 

Cuando aquella noble facultad empezó a 
balbuciar sus primeros acentos en España, 
sobrevinieron los galicistas, y apoderándose 
<' a si, e sel u s i v arn e n te de la lengua, la afearon 
coa la imitación de la mas pobre y menos 
sonora de cuantas se hablan en Europa. Esta 
plaga ha cundido con espantosa rapidez, y 
lia inficionado todas las partes de la literatura, 
de lo que ha resultado una masa de elemen­
tos discordes, que solo conserva de su origen 
primitivo, la material terminación de las pa­
labras, habiendo perdido en gran parte aquel 
hermoso vigor, aquella noble soltura, aquella 
robusta lozanía que formáran en otro tiempo 
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sus rasgos característicos. Han aumentado 
estos inconvenientes las convulsiones politicas 
que han sumido a la España, en tan negro 
abismo de infortunios; al abrigo de las cuales 
se han introducido en la lengua, los abusos 
mas ridiculos, los vicios mas chocantes, que ya 
el uso común ha ratificado y que pasarán a la 
posteridad como locuciones castizas y cor­
rectas *. 

Por ultimo, para que nada faltase a la 
mala suerte del habla de Castilla, se la puso 
bajo la tutela de una academia, en la que se 
vinculó, por lei del reino, el derecho esclusivo 
de fijarle limites. Desde luego la idga de 
someter a una corporación el uso de la pa­
labra es harto pueril y absurda; pero en 
España fue ademas tiránica e injusta, por el 
monopolio concedido a la academia en favor 
de un Diccionario en que faltan millares de 

* Por egemplo, la inania de convertir la oc en so, 
como en escelente, por ewelente : las voces edecán, 
batirse, por pelear, detalle, y otras muchas de quepo 
dria formarse un largo catalogo. 
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voces, y en que otras se hallan definidas del 
modo mas arbitrario, y de una Gramática, 
tan indigesta en su plan, como defectuosa, 
vaga y errorea en sus preceptos. De toda 
esto ha resultado que el idioma no solo no 
ha dado un paso en el camino de las mejoras, 
sino que se halla en el dia adulterado con 
drogas estrangeras, y privada de aquella dia­
fanidad que hubiera conseguido, si no lo hu­
bieran aquejado tantas fatalidades. 

Por fortuna, mientras la lengua Castellana 
descaece y se corrompe en su suelo natal, es 
de esperar que la aguarde mejor suerte en 
otra parte del mundo, a la que fue transpor­
tada por el espíritu de conquista. L a inde­
pendencia de America le señala un puesto 
importantísimo entre los idiomas vivos, y 
como todas las instituciones humanas deben 
prosperar y perfeccionarse en aquella tierra 
feliz, sin duda el lenguage nacional se pon­
drá al nivel de los otros adelantos, y llegará 
a ser digno de servir de órgano a seis grandes 
naciones, libres, felices, e ilustradas. 
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El Catecismo de Gramática que ofrece­
mos al publico Americano ha sido escrito con 
el expreso designio de dar un buen principio 
a esta obra. No ha sido nuestro intento es­
cribir una gramática filosófica, y analatica, 
sino unos elementos sencillos y claros, como 
convienen a la primera enseñanza; ni hemos 
querido innovar, sino fijar y definir, y tal ha 
sido en esta parte la timidez con que hemos 
procedido, que a veces nos hemos sometido 
al uso y a la decisión de la Academia, por no 
atrevernos a oponerles una autoridad oscura, 
y que no se apoya en una reputación dis­
tinguida. Hemos sin embargo aventurado 
tal cual innovación, mas solo las que nos han 
parecido fundadas en la mas perfecta analo­
gía, y justificadas por la practica de emi­
nentes escritores. 

La composición de este Catecismo se 
adapta al método de enseñanza mutua. Para 
facilitar la tarea del maestro, hemos puesto 
al fin algunos modelos de egercicios, cuya 
practica recomendamos encarecidamente, 
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como mui útil a la enseñanza de las reglas. 
E l análisis de una frase, la determinación y 
clasificación de los signos, el examen razo­
nado de una proposición, son operaciones 
que no solo familiarizan al discípulo con los 
preceptos, sino que lo ensenan a pensar. 
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C A T E C I S M O 

G R A M A T I C A C A S T E L L A N A . 

P A R T E P R I M E R A . 

C A P I T U L O I . 

Ideas Generales. Divisiones, 

PREGUNTA. ¿ Que es G r a m á t i c a Castellana? 
RESPUESTA. ES el arte de hablar correctamente 

la lengua Castellana. 
P. i En que consiste la corrección en el modo de 

hablar un idioma ? 
R. En el uso de las voces y construcciones adop­

tadas por la generalidad de la nac ión , y sancionadas 
por los escritores clasicos de ella. 

P. i Que ventajas proporciona la cor recc ión en el 
uso de las voces y construcciones ? 

R. Siendo las voces y construcciones los signos 
con que damos a entender a los otros hombres 
nuestras ideas y pensamientos, no es posible es-
presar estos con claridad, si los signos que los re­
presentan no son acordes al uso, y si su colocación 

B 
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MO se arregla a los principios generalmente estable­
a d o s y adoptados. 

1 P. i De cuantas partes consta la G r a m á t i c a Cas­
tellana? 

R. De dos que designaremos con los nombres de 
Teoria de los Signos, y Sintaxis. 

C A P I T U L O I I . 

Teoria de los Signos. Signos. 

P. i Que son Signos ? 
R. Signos son las voces o palabras que represen­

tan, o de que nos valemos para espresar nuestras 
ideas y pensamientos. 

' P. i De cuantas clases son los signos de que hace 
uso la G r a m á t i c a Castellana ? 

R. L a G r a m á t i c a Castellana emplea nueve clases 
de signos, que son, 1. Nombre. 2. Ar t i cu lo . 3. A d -
getivo. 4. Pronombre. 5. Verbo. 6. Adverbio. 7-
Prepos ic ión . 8. Conjunción . 9. ín te r jec ion . 

C A P I T U L O I I I . 

Nombres. 

P. i Que es Nombre ? 
R. Nombre es el signo, la voz o la palabra que 

designa la persona o la cosa obgeto de nuestros pen­
samientos. T a m b i é n se llama substantivo. 

P. i Cual es el ca rác t e r peculiar del Nombre ? 
R. E l Nombre es el ú n i c o de los signos que subsiste 

por si só lo en el discurso, y que significa por si solo, 
el obgeto de nuestro pensamiento sin necesidad de 
otro signo, n i de otra parte del discurso. 

P. Poned algunos egemplos de Nombres. 
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R. Dios, cielo, hombre, amor, planta. Cicerón^ 
America. 

P. i En cuantas clases se dividen los Nombres ? 
R. 1. E n propios y comunes; 2. E n primit ivos 

y derivados. 3. E n individuales y colectivos. 4. En 
simples y compuestos. 6. En naturales, aumentativos 
y diminutivos. 

P. i Que es Nombre Propio ? 
R. Nombre Propio es el que se aplica a una sola 

persona, a un solo obgeto determinado, y de que 
no puede liacerse uso hablando de otra persona o de 
otro obgeto : como Colon, Nueva York. 

P. i Que es Nombre C o m ú n ? 
R. Nombre C o m ú n es el que se puede aplicar a 

muchas personas o a muchos obgetos ; como sacer­
dote, niño, ciudad, monte. 

P. i Que es Nombre Pr imi t ivo ? 
R. Nombre Pr imi t ivo es el que no se forma de 

otros nombres de la misma lengua, como tierra, 
mesón, comercio. 

P. i Que es Nombre Derivado ? 
R. Nombre Derivado es el que se forma y deriva 

de otro de la misma lengua, como terruño, de tierra ; 
mesonero, de mesón ; comerciante, de comercio. 

P. ¿ Q u e es Nombre Individual? 
R. Nombre Individual es aquel que representa, 

en el numero singular, una sola persona u obgeto, 
como hombre, tigre, pirámide. 

P. i Que es Nombre Colectivo ? 
R. Nombre Colectivo es el que representa, en el 

numero singular, muchas personas u obgetos, como 
egercito, arboleda, conclave. 
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P. i Que es Nombre Simple ? 
R. Nombre Simple es el que no se compone de 

tos o mas voces del mismo idioma, como pie, gusto, 

P. i Que es Nombre Compuesto ? 
R. Nombre Compuesto es el que se compone de 

dos o mas voces del mismo idioma, como puntapié, 
disgusto, contrapunto. 

P. i De cuantas clases son los Nombres Compues­
tos de la Lengua Castellana? 

R. Los nombres Compuestos de la lengua Cas­
tellana son de cuatro clases, a saber: 1. Compuestos 
de Nombres y de Preposiciones que solo tienen sig­
nificado en la compos ic ión , como sonrisa, socava, 
impostura. 2. Compuestos de Nombres y de Prepo­
siciones que tienen significado fuera de la compo­
sición, como antecoro, concolega, parabién. 3. Com­
puestos de dos Nombres, como carricoche, puntapié, 
varapalo. A. Compuestos de Nombre y Verbo, como 
tapaboca, destripaterrones, metemuertos, quitasol. 

P. ; Que es Nombre Natura l ? 
R. Nombre Natura l es el que espresa la persona 

o el obgeto sin aumento n i d iminuc ión en la signifi­
cac ión, como hombre, mujer, viejo, peluca. 

P. i Que es Nombre Aumentativo ? 
R. Nombre Aumentat ivo es el que indica a lgún 

aumento al obgeto a que se aplica, como hombron, 
mugerona, vejancón, pelucon. 

P. ; Que es Nombre Diminu t ivo ? 
R. Nombre Diminu t ivo es el que indica alguna 

d iminuc ión en el obgeto a que se refiere, como 
hombrezuelo, mugerzttela, vegete, peluquín. 
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P. i Cuales son las terminaciones de los Nombres 
Aumentativos en castellano ? 

R. Las terminaciones mas comunes de los A u ­
mentativos son en on, y om, como caserón, señorona; 
en azo y asa, como escritorazo, glotonaza, y al­
gunas en ote, como libróte. 

P. i Cuales son las terminaciones de los Nombres 
Diminutivos en Castellano ? 

R. Las terminaciones de los Nombres Diminut ivos 
en Castellano son en ico y ica, como hombrecico, 
muchachica ; en ito y ita, como mozito, copita; en 
illa y illa, como ladroncillo, camarilla; en uelo y 
uela, como lacayuelo, mugerzuela; en ete, como 
mozalvete; en ej'o, como animalejo ; y en m, como 

C A P I T U L O I V . 

Accidentes de los Nombres. Genero. 

P. i Que son Accidentes de los Nombres ? 
R. Accidentes de los Nombres son las altera­

ciones que sufren los Nombres según el genero y el 
numero a que pertenecen, y el caso en que se usan. 

P. i Que es Genero ? 
R. Genero es la diferencia que distingue un 

nombre de otro, con analogía a la de los sexos. 
P. i Cuantos son los Géne ros ? 
R. Los Géneros son tres. Masculino, Femenino, y 

Neutro. 
P. i Que es Genero Masculino ? 
R. Genero Masculino es el que comprende los 

obgetos del sexo masculino, y los que, sin per-
B 3 



6 CATECISMO D E 

tenecer a sexo alguno, se han clasificado en el sexo 
masculino por el uso, como caballo, papel, libro. 

P. ; Que es Genero Femenino ? 
H. Genero Femenino es el que comprende \m. 

obgetos del sexo Femenino, y los que, sin perte­
necer a sexo alguno, se han clasificado en el sexo 
femenino por el uso, como leona, mesa, torre. 

F. i Que es Genero Neutro ? 
R. Genero Neutro es el que comprende los 

Nombres que no han sido clasificados en ninguno 
de los sexos por el uso, y a que se aplica el ar t iculo 
lo, como lo bueno, lo justo, lo santo. 

P. i Cuales son los Nombres Castellanos por cuyos 
significados se puede conocer que pertenecen al 
Genero Masculino ? 

R. Pertenecen al Genero Masculino, 1. Los nom­
bres propios y comunes de hombres, y los de 
animales machos, como Juan, Rocinante, toro, con 
ia exepeion de Jaca , que pertenece al Femenino. 
2. Los que significan dignidades, empleos y pro­
fesiones propias de varones, como papa, goberna­
dor, platero., abogado. 3. Los nombres de ñ o s y 
lagos, como Tamesis, L e m a n ; exeptuanse la Sona, 
la Dordoña, la Esqueva, y algunos otros. 4. Los 
grados de parentezco en hombres, como padre, 
sobrino, y sus derivados, como padrino, compadre. 
6. Los nombres de los vientos, como Norte, Sur, 
Aquilón ; con la exepeion de Tramontana y Brisa . 

P. i Guales son los Nombres Castellanos por 
cuyos significados se puede conocer que pertenecen 
al Genero Femeuinn ? 
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R. Pertenecen al Genero Femenino, 1. Los nom­
bres propios y comunes de mugeres, y de animales 
hembras, como Antonia, oveja. 2. Los que signi­
fican dignidades, empleos, y profesiones propias de 
hembras, como priora, directora, costurera. 3. Los 
grados de parentezco en mugeres, y sus derivados, 
como hija, tia, madrina, ahijada. 4. L a mayor parte 
de los nombres propios de reinos, paises, ciudades, 
como la America, ¡a Russia, Cádiz. 5. Los nombres 
de las ciencias, artes y profesiones, como la gramá­
tica, la fisica, la carpintería ; exeptuanse el dibujo, 
el calculo, el derecho, el grabado, el blazon, el comer­
cio. 6. Los de las figuras de g r a m á t i c a , poé t i ca y . 
retorica, como la elipsis, la ironia, la Mpotiposis; 
exeptuanse el metaplasmo, el pleonasmo, el hipérba­
ton, y hipérbole, que es de los dos Géne ros . 7- Los 
nombres de las letras del alfabeto, como la j , 
la m. 

P. i Que variaciones generales presentan las 
reglas acerca del Genero ? 

R. H a i Nombres Epicenos, que son los que sig­
nifican macho y hembra, sin mudar de Genero, 
como ratón, milano, cuervo, que son Masculinos, y 
águila, perdiz, anguila, hormiga, que son Femeni­
nos ; y hai Nombres Comunes, que sin mudar de 
t e r m i n a c i ó n , son Femeninos o Masculinos, s egún el 
sexo de la persona a que se refieren, como testigo, 
virgen, mártir, homicida. 

P. i Como se conoce el Genero de los Nombres 
cuando no se hallan determinados por su significa­
ción ? v , 
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R. E l Genero de los Nombres se conoce por la 
letra en que terminan. 

P. ; A q u é Genero pertenecen los Nombres ter­
minados en a f 

R. Los Nombres terminados en a son Femeninos, 
exepto adema, albacea, guarda, guardacosta, califa, 
mapa, tapaboca, y los derivados del Griego, como 
sistema, monarca. 

P. i A q u é Genero pertenecen los Nombres t e rmi ­
nados en e f 

R. L a mayor parte de los Nombres terminados 
en e son Masculinos, pero las exepciones son tantas, 
que no permiten establecer una regla general. 

P. ¿ A q u é Genero pertenecen los Nombres t e rmi ­
nados en i ? 

R. Los Nombres terminados en i son Masculinos, 
exepto los derivados del Griego y del La t in , como 
parafrasi, palmacristi. 

P. i A q u é Genero pertenecen los Nombres acaba­
dos en o ? 

R. Los Nombres acabados en o son Masculinos, 
exepto mam y nao. 

P. < A q u é Genero pertenecen los Nombres ter­
minados en u P 

R. Los Nombres terminados en u son Masculinos, 
exepto tribu. 

P. i A q u é Genero pertenecen los Nombres ter­
minados en d ? 

R. Los Nombres terminados en d son Feme­
ninos, exepto los derivados del Arabe, como laúd* 
almud. 
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P. i A qué Genero pertenecen los Nombres ter­
minados en l ? 

R. Los Nombres terminados en / son Masculinos, 
se exeptuan aguamiel, cal, cárcel, col, decretal, hiél, 
miel, piel y sal. 

P. i A qué Genero pertenecen los Nombres ter­
minados en n ? 

\ \ . Los Nombres terminados en n son Masculi­
nos, exepto los terminados en ion, derivados de Ver­
bos ; algunos aumentativos en on, y clavazón, crin, o 
clin, condición, imagen, jurisdicion, ocasión, plomazon, 
razón, sartén, sazón, segazón, sinrazón, y trabazón. 

P. i A qué Genero pertenecen los Nombres ter­
minados en r ? 

R. Los Nombres terminados en r son Masculinos, 
exepto bezoar, flor, labor, segur y muger. 

P. ¿ A qué Genero pertenecen los Nombres ter­
minados en s f 

R. Los Nombres terminados en s son Masculinos, 
exepto tos, mies, y la mayor parte de los. derivados 
del Griego, como crisis, sindéresis y sintawis. 

P. i A qué Genero pertenecen los Nombres ter­
minados en oo P 

R. Los Nombres terminados en w son Mascu­
linos, aunque el uso los va poco a poco desterrando. 

P. i A qué Genero pertenecen los Nombres ter­
minados en z ? 

R. Los Nombres terminados en z son Masculinos, 
exepto los terminados en ez, que denotan alguna 
calidad, como madurez, embriaguez, y cerviz, cicatriz, 
coz, cruz, paz, haz, hez, hoz, luz, matriz, nariz, nuez, 
paz, pez, miz, sobrehaz, sobrepeliz, vez, vegez y voz. 
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P. i Como se l laman y cuales son los Nombres 
que, sin mudar de t e rminac ión , se usan unas veces 
como Masculinos y otras como Femeninos ? 

I I . Los Nombres que con la misma t e r m i n a c i ó n , 
se usan en los dos Géneros , se l laman Ambiguos, y 
son albalá, anatema, cisma, emblema, hermafrodita, 
nema, neuma, reuma, arte, dote, puente, canal, mar­
gen, orden, azúcar, mar y cutis. 

C A P I T U L O V . 

E l Numero. 

P. i Que es Numero ? 
R. Numero es la t e rminac ión que indica si el 

Nombre en que recae significa uno o muchos ind iv i ­
duos u obgetos. 

P. i Cuantos son los N ú m e r o s ? 
R. Los N ú m e r o s son dos: Singular, y Plura l . 
P. i Que es Numero Singular? 
R. Es la t e rminac ión que indica que el Nombre 

en que recae significa u n solo individuo u obgeto, 
como soldado, planta, elefante. 

P. i Que es Numero Plural ? 
R. Numero P lura l es la t e rminac ión que indica 

que el Nombre en que recae significa mas de u n 
individuo u obgeto, como soldados, plantas, elefantes. 

P. i Como se forma en Castellano la t e rminac ión 
que indica el Numero Plural? 

P. L a t e r m i n a c i ó n que indica el Numero Plural 
se forma con la adición de la letra s, o de la silaba 
es al Nombre en Singular. 

P. i En q u é casos se forma el P lura l , añadiendo 
la letra s al Nombre en Singular ? 
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R. E l P lura l se forma con la adición de la letra 
A- al Singular, cuando este termina en vocal breve, 
como de artífice, artífices; de ginete, ginetes; de 
planta, plantas. 

P. i En qué casos se forma el P lura l , añad iendo 
la silaba es al Nombre en Singular ? 

R. E l Plural se forma con la silaba es, 1. Cuan­
do el Singular termina en vocal larga, como de 
borceguí, borceguíes; de alelí, alelíes. 2. Cuando el 
Singular termina en consonante, como de escritor, 
escritores; de clavel, claveles; de ciudad, ciudades; 
de razón, razones. 

P. i Cuales son los Nombres que carecen de P lu ­
ral? 

R. Carecen de Plura l , h Los nombres de las 
partes del mundo, reinos, provincias y pueblos, 
exepto las Amerícas, las Españas, las Rusias, las 
Sicilias, las Castillas, las Andalucías, y los nombres 
propios de algunos pueblos, que es tán de suyo en 
Plural , como Torresvedras, Menasalbas, y otros. 2. 
Los nombres de los metales. 3. Los nombres de 
las facultades mentales y corporales, como memoria, 
ligereza, robustez, y los de las virtudes, pasiones y 
vicios, como prudencia, ira, amor, gula y avaricia. 
4. La mayor parte de los nombres Colectivos, como 
caballería, paganismo, exepto los que significan 
agregados de pocos individuos, como regimiento, 
junta, comisión, rebaño, tribu. 5. Los Nombres Neu­
tros. 

P. i Cuales son los Nombres que carecen de Sin­
gular ? 

R. Carecen de Singular albricias, angarillas, eoee-
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guias, bofes, límanos, cortes, puches, trébedes, parril­
las, víveres, calendas, idus, mms, maitines, vísperas, 
completas, laudes, largas, semejas, y carnestolendas. 

C A P Í T U L O V I . 

Casos. , 

P. i Que son Casos ? 

R. Casos son las terminaciones de los Nombres, 
que indican su ü n i o n , y su re lac ión con alguna o 
algunas voces de la frase. 

P. ¿ Cuantos son los Casos ? 
R. Los Casos soü seis, a saber: Nominat ivo, 

Vocat ivo*, Genitivo, Dat ivo, Acusativo, Abla t ivo. 
P. i Que es Nominat ivo ? 
R. Nominat ivo es la t e rminac ión del Nombre , 

que indica ser el suge ío de la frase, como el toro 
corre ; el hombre escribe. 

P. i Que es Vocativo ? 
R. Vocativo es la t e rminac ión del Nombre , que 

indica que se habla con él directamente, o que se le 
dirige la palabra, como Juan, e s c ú c h a m e ; rio, de­
tente. 

P. \ Que es Genitivo ? 
R. Genitivo es la t e rminac ión del Nombre, que 

indica u n obgeto al que pertenece otro, espresado 
en la misma frase, como, el oro del rico; la luz de 
la ciencia. 

P. i Que es Dativo ? 
R. Dat ivo es la t e rminac ión del Nombre , cuando 

representa un obgeto a que se da o atribuye otro 

* Véase la nota A. 
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espesado en la misma frase, como, escribo a Juan, 
libros para el sabio. 

p. i Que es Acusativo ? 
R. Acusativo es la t e rminac ión del Nombre , 

cuando este es el termino de la acción del verbo, 
como, escribes cartas; apagas la luz, oye la verdad. 

P. i Que es Ablat ivo ? 
R. Ablat ivo es la t e rminac ión del Nombre , cuan­

do sirve de complemento a la mayor parte de las 
preposiciones, o a todas las preposiciones que no se 
usan en Genitivo, en Dat ivo, y en Acusativo, como 
hablan del ciego, va con su hermano, come sin pan. 

P. i Como se distinguen en Castellano los 

Casos ? 
R. Los Casos se distinguen en Castellano por los 

diferentes ar t ículos y preposiciones que los prece­
den, y el cuadro de estas diversas modificaciones se 
llama declinación. 

P. Decid la Dec l inac ión de los Nombres en el 
Genero Masculino, y en los n ú m e r o s Singular, y P lu ­
ra l . 

R. La Decl inac ión general de los Nombres en 
Castellano en el Genero Masculino, es : Singular. 
Nominativo, el hombre; Vocativo, hombre; Geni­
t ivo, del hombre; Dativo, a o para el hombre; A c u ­
sativo, al hombre; Abla t ivo , de, para, con, Sfc, 
hombre o el hombre. Plural. Nominat ivo, los hom­
bres. Vocativo, hombres. Genitivo, de los hombres ; 
Dativo, a o para hombres, o los hombres; Acusativo, 
hombres, o a los hombres ; Ablativo, de, pura, con, Sfc, 
¡hombres, o los hombres. 

P. Decid la Declinación de los Nombres en el 
C 
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Genero Femenino, y en los N ú m e r o s Singular y P lu ­
ra l . 

R. La Dec l inac ión Femenina es : Singular. N o ­
minativo, muger o la muger; Vocativo, muger; 
Genitivo, de la muger; Dativo a o para la muger ; 
Acusativo, a la muger; Abla t ivo , de, -para, con, 
8fc., muger, o la muger. Plural . Nominat ivo, mu-
geres, o las mugeres; Vocativo, mugeres; Geni­
t ivo , de las mugeres; Dat ivo, a o para las mugeres ; 
Acusativo, las o a las mugeres; Abla t ivo , de, sin, 
para, fyc, mugeres, o las mugeres. 

P. Decid la Dec l inac ión de los Nombres Neutros. 
R. L a Dec l inac ión de los Nombres Neutros es : 

Nominat ivo, lo santo; Genitivo, de lo santo ; Dat ivo, 
a o para lo santo; Acusativo, lo o a lo santo. Ab la ­
t ivo , sin, con, fyc, lo santo. 

P. Haced alguna observación sobre el uso de los 
ar t ícu los y de las preposiciones en los Casos. 

R. Todos los Casos pueden usarse, en ciertas 
circunstancias, sin articulos ; el Nominativo nunca 
admite p repos ic ión . 

P. Poned egemplos del uso del Nominat ivo sin 
art iculo. 

R. E l Nominat ivo se usa sin articulo en los casos 
siguientes : general que huye, escritor hai que, vini­
eron ladrones. 

P. Poned egemplos del uso del Genitivo sin ar­
t iculo . 

P. E l Genitivo no tiene articulo en los casos 
siguientes : trigo de labradores de la vega, pleito 
de ausentes. 

P. Poned egemplos del uso del Dativo sin articulo. 
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R. E l Dativo carece de articulo en los casos 
siguientes: escribo a discípulos, modas para mu-
geres. 

P. Poned egemplos del uso del Acusativo sin 
articulo. 

R. E l Acusativo no tiene articulo en los casos 
siguientes : come pan, cazaremos liebres. 

P. Poned egemplos del uso del Ablat ivo sin a r t i ­
culo. 

R. E l Ablat ivo carece de articulo en los casos 
siguientes: acompáñate con buenos, no salgas de 
casa. 

C A P I T U L O V I L 

Articulo. 

P. i Que es Ar t i cu lo ? 
R. A r t i c u l o es un signo del idioma que se pone 

antes del nombre, cuando este se toma en sentido 
determinado, o delante del adjectivo, para suplir 
la falta del nombre que se omite. 

P. i Cuantos son los Ar t ícu los del idioma Cas­
tellano ? 

R. Los Art iculos son tres en Castellano, a saber: 
el para el masculino ; la para el femenino ; lo para 
el neutro. 

P. ¿ Q u é diferencia se nota entre los Art iculos 
del masculino y del femenino, y el A r t i c u l o del 
neutro ? 

R. Los Art iculos masculino y femenino tienen 
numero p lu ra l , y el neutro carece de el. 

P. ¿ Qué^analogia se nota entre el Ar t i cu lo y el 
nombre ? 
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R. E l Ar t i cu lo se declina como el nombre, con 
la exepcion de carecer de vocativo. 

P. Declinad el Ar t i cu lo el. 
R. Singular. Nominat ivo, e l ; genitivo, de e l ; 

dativo, a el o para e l ; acusativo, el o a e l ; abla­
t ivo, con, de, $c. , el. P lura l . Nominat ivo, los; geni­
t ivo , de los; dativo, a los, o para los; acusativo, los, 
o a los; Abla t ivo , con, sin, 8fc., los. 

P. Declinad el Ar t i cu lo la. 
R. Singular. Nominativo, l a ; genitivo, de l a ; 

dativo, a la, o para la ; acusativo, la o a l a ; abla­
t ivo , con, sin, ¿ye, la. P lura l . Nominat ivo, las; geni­
t ivo, de las; dativo, a las, o para las ; acusativo, 
las, o a las ; ablativo, con, por, fyc, las. 

P. Declinad el A r t i c u l o lo. 
R. Nominat ivo, lo; genitivo, de lo; dativo, a lo, 

o para lo; acusativo, lo, o a l o ; ablativo, sin, con, fyc, 
lo. 

P, i Que alteraciones sufren los Ar t ícu los ? 
R. 1. Cuando el A r t i c u l o el es tá precedido de 

las preposiciones de y a, se contraen las dos pala­
bras, y se dice al, del, en lugar de a el, de el. 2. Se 
usa el pronombre el delante de algunos nombres 
femeninos que empiezan con a, y son agua, alma, 
ama, ave, águila, ala. 

P. i En que casos se omiten los Ar t ícu los ? 
í l . 1. Los Ar t í cu los se omiten delante de los 

nombres propios de personas, y ciudades, como 
Pedro, Caracas, exepto cuando al nombre propio se 
añade el de la dignidad, o un adgetivo, como el 
papa Julio, el divino León. Usanse sin embargo los 
Ar t ícu los con los nombres propios de reinos, pa í ses . 
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montes, lag-os, ríos, y mares, como la Persia, la 
Arabia, el Chimborazo, el Nicaragua, el Danubio, el 
Báltico. 2. Delante de los pronombres demonstra-
tivos, como este pueblo, aquel abanico; 3. Delante 
de los pronombres posesivos, como mi casa, vuestra 
hija. 4. Delante de los pronombres indetermina­
dos, como una muger, cualquiera cosa. 

C A P I T U L O V I H . 

Adgetivo. 

P. 1 Que es Adgetivo ? 
R. Adgetivo es el signo que denota la calidad 

del obgeto representado por el nombre, y que se 
adapta al genero, al numero y al caso del nombre, 
como, pueblo hermoso, soldados valientes, plantas 
aromáticas. 

P. i De cuantas clases son los Adgetivos con res­
peto a sus terminaciones ? 

R. H a i Adgetivos que tienen dos terminaciones, 
una para el masculino y neutro, y otra para el 
femenino, como, sabio, sabia, feo, f e a ; y Adgetivos 
que solo tienen una t e rminac ión c o m ú n al mascu­
l ino , al neutro, y al femenino, como prudente, arro­
gante, civil. 

P. 1 Como se conocen los Adgetivos que var ían 
su t e rminac ión en el femenino ? 

R. L a var iac ión de los Adgetivos en el femenino 
se conoce por la t e rminac ión que tiene en el mascu­
l ino . 

P. i Como se forma el femenino de los Adge t i -
vos que. terminan en e ? 

C 3 . 
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R. Los Adjet ivos (jue terminan en e no mudan en 
el femenino^ como grande, dulce, perenne. 

P. i Como se forma el femenino de los A d j e t i ­

vos que terminan en o ? 
R. Los Adgetivos que terminan en o terminan 

en a, ^en el femenino, como de bueno, buena; de 
diestro, diestra. 

P. ; Como se forma el femenino de los A d j e ­
tivos que terminan en l , en s, y en s ? 

R. Los Adgetivos que terminan en l , en s, y en 
z, no mudan en el femenino, como fác i l , cortes, feliz, 
exepto Español, que hace Española, y los que se re­
fieren a las naciones, y terminan en s y c, como de 
Francés, Francesa; de Andaluz, Andaluza. 

P. ; Como forma el femenino de los Adget i ­

vos que terminan en ra y en r ? 
R. E l femenino de los Adgetivos que terminan 

en n y en r forman en a, como de holgazán, holga­
zana; de protector, protectora ; exepto ruin, común, ^ 
superior, inferior, y los terminados en ar, que no 
mudan, como familiar, auxiliar. 

P. i Como se forma el p lu ra l de los Adgetivos ? 
R. E l p lu ra l de los Adgetivos se forma añadiendo 

una s a los Adgetivos que terminan en vocal, como 
de bueno y buena, buenos y buenas; y añad iendo la 
silaba es a los que terminan en consonante, como de 
mi, viles; de liberal, liberales. E l p lu ra l femenino 
de los Adgetivos en ar, termina en as, como de 
protector, protectoras ; de destructor, destructoras. 

P. ;Que alteraciones sufren los Adgetivos sin 

mudar de genero n i de numero ? 
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H . 1, Los Adgetivos bueno, malo, primero, pos­
trero, pierden la o final cuando los sigue inmediata­
mente el sustantivo masculino, como: buen padre, 
mal amigo, el primer hombre, el postrer dia. 2. E l 
Adgetivo grande pierde la u l t ima silaba cuando le 
sigue inmediatamente el nombre masculino o feme­
nino, como ; gran escritor, gran habladora. 

P. ¿ Q u e a l te rac ión sufren los Adgetivos para 
denotar los diferentes grados de la calidad que sig­
nifican ? 

R. Lo*'Adgetivos pueden ser Positivos, Compa­
rativos y Superlativos. 

P. i Que son Positivos ? 
R. Positivos son los Adgetivos que espresan sim­

plemente la calidad que representan, como bueno, 
malo. 

P. ; Que son Comparativos ? 
R. Comparativos son los Adgetivos que espre­

san la calidad, con un grado de aumento con res­
peto al Positivo, como mejor, peor. 

P. i Que son Superlativos ? 
R. Superlativos son los que representan la ca l i ­

dad en sumo grado, como malisimo, prudentisimo. 
P. i Cuales son los Comparativos de la Lengua 

Castellana ? 
R. Los Comparativos Castellanos son mejor, de 

bueno; peor, Armalo; mayor. As grande ; menor, de 
pequeño; inferior, de bajo; superior, de alto. 

P. i Como se forman los Superlativos ? 
R. Los Superlativos se fo rman ; 1. Mudando en i 

la u l t ima letra de los Adgetivos que terminan en 
vocal, y añadiendo las silabas s i m o c o m o de pru-
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dente, prudentísimo; de ingrata, ingratísima. 2 . 
Añad i endo la t e rminac ión istmo, a los Adgetivos que 
terminan en consonante, como de regular, regula­
rísimo ; de común, comunismo. Exeptuanse los 
superlativos óptimo, pésimo, máximo, mínimo, ínfimo, 
supremo, y los positivos que no pueden formar su­
perlativos, por ser su significado incapaz de au­
mento y de d iminuc ión , como, maternal, varonil, 
secular, mensual, domestico. 

C A P I T U L O I X . 

Pronombre. 

P. i Que es Pronombre ? 
R. Pronombre es el signo que se sustituye al 

nombre, cuando este se suprime, y que conserva 
siempre la misma significación que el nombre ,• como 
yo, en lugar del nombre de la persona que habla; tu en 
lugar del nombre de la persona a quien se habla. 

P. i De cuantas clases son los Pronombres ? 
R. Los Pronombres son de seis clases, a saber : 

1. Personales. 2. Posesivos. 3. Demonstrativos. 
4. Relativos. 5. Interrogativos. 6. Indetermina­
dos. 

P. j Que es Pronombre Personal ? 
R. Pronombre Personal es el que se sustituye 

exactamente al nombre de la persona o de la cosa, 
sin espresar su re lac ión con los obgetos designados 
por los otros signos de la frase. 

P. ; Cuales son los Pronombres Personales ? 
R. Los Pronombres Personales son, yo, tu, el y 

ello para el neutro. 
P. Declinad el Pronombre Personal yo. 
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R. Singular. • Nominat ivo, yo. Genitivo, de mi. 
Dativo, a, para mi, o me. Acusativo, me o a mi. 
Ablat ivo, por mi, conmigo. P lural Masculino. N o ­
minativo, nos o nosotros. Genitivo, de nosotros. D a ­
tivo, a o para nosotros, nos. Acusativo, nos, a noso­
tros. Abla t ivo , por, con, sin, nosotros. P lura l Feme­
nino. Nominativo, nosotras. Genitivo, de nosotras. 
Dativo, a, para nosotras, nos. Acusativo, nos, a noso­
tras. Ablat ivo, por, sin, con nosotras. 

P. Declinad el Pronombre Personal tu. 
R. Singular. Nominativo, tu. Vocativo, tu. 

Genitivo, de ti. Dativo, a, para ti. Acusativo, te, 
o para ti. Abla t ivo , por, sin ti, contigo. P l u r a l 
Masculino. Nominativo, vos o vosotros. Vocativo, 
vosotros. Genitivo, de vosotros. Dativo, a o para 
vosotros, os. Acusativo, os, a vosotros. Abla t ivo , 
por vosotros. P lural Femenino. Nominat ivo, voso­
tras. Vocativo, vosotras. Genitivo, de vosotras. 
Dativo, a, para vosotras, os. Acusativo, a vosotras, 
os. Ablat ivo, por, con vosotras. 

P. Declinad el Pronombre Personal el. 
R. Singular Masculino. Nominat ivo, ti. Geni­

t ivo, de el. Dativo, a, o para el, le. Acusativo, a 
él, lo*. Abla t ivo , por él. Plural . Nominat ivo, 
ellos. Genitivo, de ellos. Dat ivo, a, o para ellos, 
les. Acusativo, a ellos, los. Abla t ivo , por ellos. 
Singular Femenino. Nominat ivo, ella. Genitivo, 
de 'ella. Dat ivo, a o para ella, le. Acusativo, a el­
la, la. Ablat ivo, por, sin ella. Plural . Nomina-

* Véase la nota B» 
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t ivo, ellas. Genitivo, de ellas. Dativo, a, para el­
las, les. Acusativo, a ellas, las. Ablat ivo, por 
ellas. 

P. Decl inad el Pronombre ello. 
R. Singular. Nominat ivo, ello. Genitivo, de 

ello. Dativo, a, para ello, lo. Acusativo, a ello, lo. 
Ablat ivo, por ello. 

P. i Que variaciones se notan en los casos de los 
Pronombres Personales ? 

R. Algunos casos de los Pronombres Personales, 
femenino, masculino, neutro, p lu ra l , y singular se 
suelen declinar del modo siguiente : Genitivo, de si. 
Dativo, a, para si, se. Acusativo, se, a si. Abla t ivo , 
por si, consigo. 

P. ¿ E n qué se diferencian los Pronombres Per­
sonales el, la, lo y los, de los ar t ículos que son igua­
les a ellos ? 

R. Los Pronombres Personales él, la, lo y los 
solo se aplican a verbos, como, vi'hizo, la mato, 
lo entiende, los veremos. Los ar t ícu los semejantes 
se aplican a nombres, como, el hombre, la muger, 
lo santo, los Americanos. 

P. i Que es Pronombre Posesivo ? 
R. Pronombre Posesivo es el que indica que el 

obgeto de que se liabla pertenece al significado por 
el nombre a que el Pronombre se sustituye. 

P. i De cuantas clases son los Pronombres Pose­
sivos ? 

R. Los Pronombres Posesivos son de dos clases, 
a saber. Absolutos y Relativos. 

P. i Que es Pronombre Posesivo Absoluto ? 



GRAMATICA CASTELLANA. 23 

R. Pronombre Posesivo Absoluto es el que pre­
cede siempre a un nombre, y concuerda con é l , en 
genero, y numero. 

P. i Que es Pronombre Posesivo Relativo ? 
R. Pronombre Posesivo Relativo es el que se re­

fiere a un nombre precedente, y concuerda con él 
en genero y numero. 

P. i Cuales son los Pronombres Posesivos A b ­

solutos ? 
R. Los Pronombres Posesivos Absolutos singu­

lares son, mi, tu, su, nuestro, nuestra, vuestro, vues­
tra. Los plurales son: mis, tus, sus, nuestros, nu­
estras, vuestros, vuestras. 

P. ¿Cua le s son los Pronombres Posesivos Re­

lativos ? 
R. Los Pronombres Posesivos Relativos son. 

Singular Masculino, mió, tuyo, suyo, nuestro, 
vuestro. Singular Femenino, mia, tuya, suya, nues­
tra, vuestra. P lura l Masculino, mios, tuyos, suyos, 
nuestros, vuestros. P lura l Femenino, mias, tuyas, 
suyas, nuestras, vuestras. 

P. i Que es Pronombre Demonstrativo ? 
R. Pronombre Demonstrativo es el que designa 

con cierta de t e rminac ión y especialidad el Nombre 
a que se sustituye. 

P. i Cuales son los Pronombres Demonstrativos 
de la lengua Castellana ? 

R. Los Pronombres Demonstrativos Masculinos 
son, este, estos, ese, esos, aquel, aquellos, el que, 
aquel que, los que, aquellos que, quien, quienes. Los 
Femeninos son, esta, estas, esa, esas, aquella, aquel-

_ as, la que, aquella que, las que, aquellas que, quien. 
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quienes. Los Neutros son, esto, eso, aquello, lo que, 
aquello que. 

P. i Q u é diferencia se observa en el uso de los 
Pronombres Demonstrativos ? 

R. 1. Los Pronombres Demonstrativos este, esta, 
estos, estas, se usan cuando el obgeto de que se habla 
es tá p r ó x i m o . 2. Los Pronombres Demonstrativos ese, 
esa, esos, esas, aquel, agüella, aquellos, aquellas, cuan­
do el obgeto de que se habla está lejos. 3. Los Pro­
nombres quien, quienes, solo se aplican a personas. 

P. i Q u é son Pronombres Relativos ? 
R. Los Pronombres Relativos son aquellos que 

se refieren al nombre de u n ohgeto mencionado en 
la misma frase, o en la precedente y que se l igan 
con el verbo. 

P. ¿Cua les son los Pronombres Relativos en 
Castellano ? 

R. Los Pronombres Relativos son,1 que, quien, 
quienes, el cual, la cual, los cuales, las cuales, cuyo, 
cuya, cuyos, cuyas. 

P. i Cuando se usa el Pronombre Relativo que P 
R. E l Pronombre Relativo que se aplica en todos 

sus casos a nombres de cosas, y solo en Nominat ivo 
y Acusativo a nombres de personas, como : E l viento 
que corre; el pueblo de que se habla; el amor con que 
lo mira; el soldado que pelea ; el ladrón que han preso. 

P. {Cuando se usa el Pronombre Relativo quien ? 
R. E l Pronombre Relativo quien se aplica siem­

pre a personas, y solo se usa en Nominat ivo, cuan­
do se suprime el Nombre de la persona, como : 
Quien calla otorga; la Señora de quien se cuenta ; 
el amigo a quien escribo. 
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P. i Cuando se usan los Pronombres Relativos 
el cual y cuyo? 

R. Los Pronombres Relativos el cual y cuyo en 
todos sus géne ros , n ú m e r o s y casos pueden ap l i ­
carse indistintamente a personas y cosas, como: 
Dentro de la cual {arca). Con el ministerio del cual 
{Juez). Cuyas obras {del autor) he leido. A cuyo dicho 
{del testigo) me refiero. 

P. i Que son Pronombres Interrogativos ? 
R. Pronombres Interrogativos son los que solo 

se usan preguntando, y son ¿ q u i e n ? ¿quienes? 
¿ que ? 4 cual ? ¿ cuales ? 4 cuyo ? 

P i Como se aplican y declinan los Pronombres 
Interrogativos ? 

R. Los Pronombres Interrogativos ¿ q u i e n ? 
¿ quienes ? solo se aplican a personas; los otros 
a personas y a cosas. 4 quien ? y ¿ c u a l ? no mudan 
de t e rminac ión en femenino, pero si en p lura l . 
4 Que ? no muda nunca de t e rminac ión . 4 Cuyo ? 
muda de t e rminac ión en femenino y en p lura l . 

P. i Que son Pronombres Indeterminados ? 
R. Pronombres Indeterminados son los que solo 

tienen una significación vaga e incierta, indicando 
personas y cosas sin determinarlas. 

P. i Cuales son los Pronombres Indeterminados 
del Castellano ? 

R. Los Pronombres Indeterminados del Castel­
lano son, uno, alguno, ninguno, otro, tal, cierto, cual­
quiera, alguien, nadie. 

P. i Como se aplican y declinan los Pronombres 
Indeterminados ? 

D 
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R. Todos los Pronombres Indeterminados se 
aplican igualmente a cosas y a personas. Los Pro­
nombres uno, alguno, otro, cierto, mudan de t e rmi ­
nac ión en femenino y en plura l . Ninguno tiene 
femenino y no p lura l . T a l tiene p lu ra l y no feme­
nino. Cualquiera, alguien, y nadie, no mudan de 
t e rminac ión . Cualesquiera se usa indiferentemente 
por cualquiera. 

P. ¿Cua les son los Pronombres que no se i n ­
cluyen en las seis clases ? 

R. Los Pronombres no clasificados son, cada, 
cada uno, cada cual, todos, muchos, pocos, se. 

P. ¿ Como se usa el Pronombre no clasificado 
s e ? 

R. E l Pronombre no clasificado se, se usa en 
lugar de muchos, como, se dice, en lugar de muchos 
dicen. 

C A P I T U L O X . 

Verbo. 

P. i Que es Verbo ? 
R. Verbo es e l signo de la acción, o la parte del 

discurso que l iga el sugeto con el a t r ibuto . 
P. i De cuantas clases son los Verbos ? 
R. L a división de los Verbos depende de su sen­

t ido, y de su c o n s t r u c c i ó n . 
P. ¿ Como se dividen los Verbos atendido su 

sentido ? 
R. Los Verbos, según su sentido, se dividen en 

Auxi l iares , Activos, Neutros, y Pronominales. 
P. i Que son Verbos Auxil iares ? 
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R. Verbos Auxil iares son los que se emplean en 
la formación de los tiempos compuestos, como, he 
leído, del Aux i l i a r haber. 

P. ; Que son Verbos Activos ? 
R. Verbos Activos son los que espresan la acc ión 

que un obgeto ejerce en otro, como, comer pan. 
P. i Que son Verbos Neutros ? 
R. Verbos Neutros son los que espresan una ac­

ción que no se egerce sobre otro o b g e í o , como, i/o 
duermo; llueve. 

P. i Que son Verbos Pronominales ? 
R. Verbos Pronominales son los que no pueden 

usarse sin Pronombre, por significar una acción y 
el obgeto en que se egerce, como, te arrepientes, 
del verbo arrepentirse, que se conjuga, como todos 
los de su clase, con los Pronombres se, me, te, nos, 
os, se. 

P. i Como se dividen los Verbos atendida su cons­
t rucc ión ? 

R. Los Verbos, según su cons t rucc ión , se d i ­
viden en Verbos Regulares, Irregulares y Defec­
tivos. 

P. i Que son Verbos Regulares ? 
R. Los Verbos Regulares son los que siguen, en 

toda su conjugación, una regla general. 
P. i Que son Verbos Irregulares ? 
R. Verbos Irregulares son los que se separan en 

su conjugación de las reglas que siguen los Re­
gulares. 

P. ¿Que son Verbos Defectivos ? 
R. Verbos Defectivos son los que carecen de a l ­

gunos tiempos y de algunas personas. 
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C A P I T U L O X í . 

Modificaciones del Verbo. 
P. ¿ Cuales son las modificaciones que sufren los 

Verbos ? , 
R. Las modificaciones del Verbo son las que 

exigen el Numero , la Persona, el Tiempo, el Modo , 
y la Voz en que se usan. 

P. i Que es Numero del Verbo ? 
R. Numero del Verbo es la modif icación que 

depende del numero de obgetos que r igen al 
Verbo. 

P. i Cuantos N ú m e r o s hai en los Verbos ? 
R. Los N ú m e r o s del Verbo son dos: Singular 

cuando lo rige un obgeto; Plural cuando lo r igen 
muchos obgetos. 

P. i Que son Personas del Verbo ? 
R. Personas son las modificaciones que exige el 

Verbo según la re lac ión del obgeto representado 
por el signo que lo rige. 

P. i Cuantas son las Personas del Verbo? 
R. Las Personas del Verbo son tres, que se de­

signan con los nombres de Primera, como : yo, 
nosotros; Segunda, c o m o ; tu vosotros; Tercera, 
como : ellos, ellas. 

P. i Que modificaciones sufren las Personas de 
los Verbos ? 

R. Las Personas pertenecen al numero Singular, 
si la Persona representa u n solo obgeto, o al nu­
mero Plural , si representa muchos obgetos. 

P. ¿Que es Tiempo del Verbo ? 
R, Tiempo del Verbo es la modificación que 1 
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depende de la época relativa de la acción que es­
presa. 

P. i Cuantos son los Tiempos principales del 
Verbo ? 

R. Los Tiempos principales del Verbo son tres, a 
saber: Presente, que indica que l a ' a cc ión espresada 
por el Verbo pertenece a la época presente; P r e t é r i t o , 
que indica que la acción espresada por el Verbo 
pertenece a una época pasada, y Futuro, que indica 
que la acción espresada por el Verbo pertenece a una 
época futura. 

P. : Cuantos y cuales son los Tiempos derivados 
del Verbo? 

R. Los Tiempos del Verbo, derivados de los tres 
principales, son tres, a saber : P r e t é r i t o Imperfecto, 
P re t é r i t o Compuesto, y Futuro Compuesto. 

P . ¿Que es P r e t é r i t o Imperfecto? 
R. P re té r i to Imperfecto es el que indica el 

tiempo pasado de la acción, con respeto a otra, 
como, leias cuando te v i . 

P. i Que es P r e t é r i t o Compuesto ? 
R. P re t é r i t o Compuesto es el que se conjuga 

con el Verbo A u x i l i a r haber. 
P. i De cuantas clases es el P r e t é r i t o Compuesto ? 
R. E l P re t é r i t o Compuesto es Perfecto, cuando 

se conjuga con el presente de Indicativo del Verbo 
haber, como, he sido ; y es Imperfecto, cuando se 
conjuga con el P re t é r i t o imperfecto del mismo, 
como, kaóias estudiado. 

P- i Que es Futuro Compuesto ? 
R- Futuro Compuesto es el que se conjuga con 

D 3 
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el Futuro del Verbo A u x i l i a r haber, como,' habréis 
oido. 

P. < Que es Modo ? 
R. Modo es la modif icación del Verbo que de­

pende de la diferencia de la acción espresada por él 
P. i Cuantos son los Modos del Verbo ? 
R. Los Modos del Verbo son cuatro, a saber: I n 

dicativo. Imperat ivo, Subjuntivo y Inf in i t ivo . 
P. i Que es Modo Indicativo ? 
R. Modo Indicativo es el que comprende los 

Tiempos que esprimen la acción del Verbo, de un 
modo positivo, cierto y absoluto, como, leo, 
ilamos. 

P. i Que es Modo Imperativo ? 
R. Modo Imperat ivo es el que añade a la acción 

del Verbo la idea del mando, como, anda, deteneos. 
P. ¿ Que es Modo Subjuntivo ? 
R. Modo Subjuntivo es el que comprende los 

Tiempos que dependen de otro Verbo anterior, sin el 
cual no fo rmar í an un sentido perfecto, como. T u 
quieres que yo naya. 

P. i Que es Inf ini t ivo ? 
R. Inf in i t ivo es el que comprende los Tiempos 

que espresan la acc ión , sin referencia a numero n i 
-persona, como, leer, estudiando. 

P. i Que Tiempos comprende el Infini t ivo que 
no se hallan en los otros Modos ? 

R. E l Inf in i t ivo comprende tres Tiempos distintos 
de los otros del Verbo, a saber, Par t ic ip io , Gerun­
dio Simple, y Gerundio Compuesto. 

P. i Que es Participio ? 
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R. Participio es el Tiempo del Inf in i t ivo que 
espresa la acción como concluida y perfecta, o u n 
adgetivo formado del Verbo, como, hemos andado. 

P. | Que es Gerundio Simple ? 
R. Gerundio Simple es el que espresa la acc ión 

del Verbo como egercida en la actualidad, o al 
mismo tiempo que otra acc ión como : estol leyendo, 
estando dispuesto, caminando acia Roma. -

P. ; Que es Gerundio Compuesto ? 
R. Gerundio Compuesto es el que indica vo­

luntad, deber o necesidad y se forma del Gerundio 
simple del Verbo haher, de la P a r t í c u l a de, y del 
Presente del Infini t ivo del Verbo, como, habiendo 
de ir. 

P. ; Que es Voz del Verbo í 
R. Voz e í la modificación que sufre el Verbo 

según la re lación de sa acción con la Persona que lo 
r ige. 

P. \ Cuantas son los Voces del Verbo ? 
R. Las Voces del Verbo son dos, a saber. Voz 

activa, que indica que la Persona egerce la acc ión , 
y Voz Pasiva que denota que la acción se egerce en 
la Persona. 

P. i Que es Conjugac ión ? 
R. Conjugación es el catalogo o cuadro de 

todas las modificaciones que sufre el Verbo en sus 
N ú m e r o s , Personas, Tiempos, Modos, y Voces. 

C A P I T U L O X I . 

Conjugaciones de los Verbos Regulares. 

P. i Cuantas y cuales son las Conjugaciones dg 
los Verbos Regulares de la Lengua Castellana ? 
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R. Las Conjugaciones de los Verbos Regulares 
son tres, a saber, Ia. L a de los Verbos cuyo I n f i n i . 
t ivo termina en ar, como, matar, llamar. 2a. L a de 
los Verbos cuyo Inf ini t ivo termina en er, como, 
leer, coger. .3a. L a de los Verbos cuyo Infini t ivo ter­
mina en ir, como, ewistir, abatir. 

P. Decid la regla pr inc ipa l que se debe observar 
en la Conjugac ión de los Verbos Regulares. 

R. Para conjugar los Verbos Regulares, se debe 
conocer la silaba o silabas radicales que permane­
cen intactas en todo el curso de la conjugaron, y 
las terminaciones que se añaden a aquella silaba 
y que var ían según los N ú m e r o s , los Tiempos, y los 
Modos. 

P. i Cuales son las silabas radicales e inalterables 
de los Verbos ? 

R. Son silabas radicales las que preceden a 
las silabas finales ar, er, ir del Inf ini t ivo : por egem-
plo , las silabas radicales de reclamar, son reclam ; 
las de recoger, recog; las de ewistir, exist. 

P. Decid las terminaciones de los Verbos de la 
Primera Conjugac ión . v 

R. Las terminaciones de los Verbos de la p r i ­
mera Conjugac ión son: — 

Modo Indicativo. 
Tiempo Presente. 

Singular. Plural . 
Ia Persona, o. Ia Persona, ' a?woí. 

2a Persona, as. 2a Persona, ais. 
3a Persona, a. 3a Persona, an. 
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Tiempo Pre t é r i t o , 
Singular. Plural . 

Ia Persona, e. la Persona, amos. 

2a Persona, aste. 2a Persona, asteis. 
3a Persona, 6. 3a Persona, aron. 

Tiempo P r e t é r i t o Imperfecto. 
Singular. - Plural . 

Ia Persona, aba. Ia Persona, abamos. 

2a Persona, abas. 2a Persona, abáis. 
3a Persona, aba. 3a Persona, aban. 

Tiempo Pre t é r i t o Compuesto Perfecto. 
(Se conjuga con el Presente del Verbo haber, y 

el Participio de la Primera Comlugacion.) ' 

Tiempo Pre t é r i t o Compuesto Imperfecto 
(Se conjuga con el P r e t é r i t o Imperfecto del 

Verbo haber y el Participio de la Primera Conju­
gación. ) 

Tiempo Futuro. 
Singular. P lura l . 

ia Persona, aré, Ia Persona, aremos. 

2a Persona, arás. 2a Persona, aréis. 
3a Persona, ará. 3a Persona, arán. 

Tiempo Futuro Compuesto. 
(Se conjuga con el Futuro del Verbo haber y el 

Participio de la Primera Conjugac ión . ) 
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Modo Imperativo. 

Singular. P lura l . 

2a Persona, a. 2a Persona, ad. 

Modo Subjuntivo. 

Tiempo Presente. 
Singular. P lura l . 

IaPersona, e. Ia Persona, emos. 
2a Persona, es, 2a Persona, eis. 
3a Persona, e. 3a Persona, en. 

Tiempo P r e t é r i t o . 

(Se conjuga con el Presente del Subjuntivo del 

Verbo haber y el Part icipio de la Primera Conju­

gac ión . ) 

Tiempo P r e t é r i t o imperfecto. 
Singular. 

Ia Persona, ara, aria, ase, are. 
2a Persona, aras, arias, ases, ares, 
3a Persona, ara, aria, ase, are. 

Plura l . 

Ia Persona, aramos, ariamos, asemos, aremm. 
2a Persona, aráis, arláis, aséis, aréis. 
3a Persona, aran, arlan, asen, aren. 

Tiempo P r e t é r i t o Compuesto. 
(Se conjuga con el P r e t é r i t o Imperfecto del Sub­

jun t ivo del Verbo haber, y el Part icipio de la P r i ­
mera Conjugac ión . ) 
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Modo Inf in i t ivo . 
Presente, ar. 
Pre t é r i t o , haber—ado. 

Futuro, haber de—ar. 
Gerundio^ ando. 
Participio, ado. 
Gerundio Compuesto, habiendo de — ar. 

P. Decid las terminaciones de los Verbos de la 
Segunda Conjugación. 

R. Las terminaciones de los Verbos de la Segunda 
Conjugación son: — 

Modo Indicativo. 
Tiempo Presente. 

Singular. P lura l . 
Ia Persona, o. 1» Persona, emos. 

2a Persona, es. 2a Persona, eis 
3a Persona, e. 3a Persona, en 

Tiempo P r e t é r i t o . 
Singular. Plural 

Ia Persona, i . Ia Persona, irnos 

2a Persona, iste. 2a Persona, isteis 
3a Persona, io. 3a Persona, ieron. 

Tiempo P re t é r i t o Imperfecto. 
Singular. P lura l . 

Ia Persona, ia. Ia Persona, tamos 

2a Persona, tas. 2a Persona, tais 
3a Persona, ia. 3a Persona, ian. 
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Tiempo P re t é r i t o Compuesto Perfecto. 

(Se conjuga con el Presente del Verbo haber y el 

Part icipio de l a Segunda Conjugación . ) 

Tiempo P r e t é r i t o Compuesto Imperfecto. 
(Se conjuga con el P r e t é r i t o Imperfecto del 

Verbo haber y el Part icipio de la Segunda Conj l i ­
c ión.) 

Tiempo Futuro. 
Singular. P lura l . 

Ia Persona, eré. Ia Persona, eremos. 

2a Pe r sóna , erás. 2a Persona, eréis. 
3a Persona, erá. 3a Persona, erán. 

Tiempo Futuro Compuesto. 

(Se conjuga con el Futuro del Verbo haber y el 

Part icipio de la Segunda Conjugac ión . ) 

Modo Imperat ivo. 

Singular. - P lura l . 

2a Persona, e. 2a Persona, ed. 

Modo Subjuntivo. 

Tiempo Presente. 

Singular. P lura l . 
Ia Persona, a. Ia Persona., amos. 
2a Persona, as. 2a Persona, ais. 
3a Persona, a. 3a Persona, an. 
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Tiempo P r e t é r i t o . 
(Se conjuga con el Presente del Subjuntivo del 

Verbo haber, y el Part icipio de la Segunda Conju­
gac ión ) . 

Tiempo P r e t é r i t o Imperfecto. 

Singular. 
Ia Persona, iera, eria^ tese, 

tere, 
2a Persona, ¡eras, erias, ieses, 

teres, 

.3a Persona, lera, eria, iese, tere. 

Plura l . 

ia Persona, ¡eramos, eriamos, memos, 
ieremos. 

2a Persona, ierais, eriamos, tesemos, 
ieremos. 

3a Persona, ieran, •erian» tesen» 
ieren. 

Tiempo P r e t é r i t o Compuesto Imperfecto, 
(Se conjuga con e l P r e t é r i t o Imperfecto del Sub­

j u n t i v o del Verbo haber, y el Part icipio de lá 
•Segunda Con jugac ión) . 

Modo Inf ini t ivo. 
Presente, er. 
P r e t é r i t o , haber ido. 
Futuro, haber de 
Gerundio, wndo. 
Participio, ufó. 
Gerundio compuesto, habiendo de <er, 

F, 
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P. Decid las terminaciones de los Verbos de la 
Tercera Conjugac ión . 

R. Las terminaciones de la Tercera Conjugación 
son : 

Modo Indicativo. 

Tiempo Presente. 
Singular. Plural . 

Ia Persona, o. ' Ia Persona, irnos. 
2a Persona, es, 2a Persona, is. 
3a Persona, e. 3a Persona, en. 

Tiempo P r e t é r i t o . 

Singular. Plural . 

Ia Persona, i . Ia Persona, irnos. 
2a Persona, iste 2a Persona, isteis. 
3a Person, ió. 3a Persona, ieron. 

Tiempo P r e t é r i t o Imperfecto. 
Singular. Plural . 

4a Persona, ia. Ia Persona, ¡amos. 

2a Persona, ¡as. 2a Persona, ¡ais. 
3a Persona, ia. 3a Persona, ian. 

Tiempo P r e t é r i t o Compuesto Perfecto. 
(Se conjuga con el Presente del Verbo haber y el 

Participio de la Tercera Con jugac ión ) . 

Tiempo P r e t é r i t o Compuesto Imperfecto. 
' (Se conjuga con el P r e t é r i t o Imperfecto del I 

Verbo haber y el Part icipio de la Tercera Conju­
gac ión) . 
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Tiempo Futuro. 
Singular. Plural . 

Ia Persona, iré. Ia Persona, iremos. 

2a Persona, irás. 2a Persona, iréis. 
3a Persona, irá. 3a Persona, irán. 

Tiempo Futuro Compuesto. 
(Se conjuga con el Futuro del Verbo hahcr y el 

Participio de la Tercera Conjugac ión . ) 

Modo Imperat ivo. 

Singular. Plural . 

2a Persona, e. 2a Persona, id. 

Modo Subjuntivo. 

Tiempo Presente. 
Singular. Plural . 

Ia Persona, a. Ia Persona, amos. 
2a Persona, as. 2a Persona, ais. 
3a Persona, a. 3a Persona, an. 

Tiempo P r e t é r i t o . 
(Se conjuga con el Presente de Subjuntivo del 

Verbo haber, y el Part icipio de la Tercera Conju­
gac ión) . 

Tiempo P re t é r i t o Imperfecto. 
Singular. 

Ia Persona, iera, tria, tese, tere. 
2a Persona, ieras, trias, teses, ieres. 
3a Persona, iera, tria, tese, tere. 
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Plura l . 

Ia Persona, iemmos, ¡riamos, tesemos, ieremos: 
2a Persona, ievais, triáis, teséis, iereis. 
3a Persona, ieran, iriun, tesen, ¡eren. 

Tiempo P r e t é r i t o Compuesto Imperfecto, 
(Se conjuga con el P r e t é r i t o Imperfecto del Sub­

j u n t i v o del Verbo haber, y el Participio de la Ter­
cera Conjugac ión . ) 

Modo Inf in i t ivo . 
Presente, ir. 
P r e t é r i t o , Haber—- zafo. 
Fu tu ro , Haber de — ir 
Gerundio, ienda 
Part icipio, ao. 
Gerundio Compuesto, habiendo de—¿K 

C A P I T U L O X I I I . 

Conjugación de los Verbos Irregulares. 

P. {Que regla se debe observar en la determi­
nac ión de los Verbos Irregulares ? 

R. N o se deben tener por Irregulares aquellos 
Verbos, cuya diferencia de la Con jugac ión Regular 

puramente Or tográ f i ca , y no afecta la p ronun­
c iac ión , por cgemplo: E l P r e t é r i t o Toqué i\t\ Verba 
Tocar no es i rregular , aunque muda la c en qu, 
porque la pronuneiacion es la misma. 

P- i En cuantas clases se dividen los Verbos I r r e ­
gulares ? 

R. Los Verbos irregulares son, 1. De la Primera 
Conjugac ión . 2. De la Segunda Con jugac ión . 3 . 
D e j a Tercera Conjugac ión . 
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C A P I T U L O X I V . 

Verbos Irregulares de la Primera Conjugación. 

P. i De cuantas clases son los Verbos Irregulares 
de la Primera Conjugación ? 

R. Los Verbos Irregulares de la Primera Conju­
gación pertenecen a dos clases principales. Ia. 
Verbos que admiten en algunos tiempos y personas 
una i antes de la e radical. 2a. Verbos que mudan 
en ue la o radical, en algunos tiempos y personas. 

P. i Cuales son los tiempos y personas en que 
los Verbos Irregulares de la Primera Conjugac ión 
admiten una i antes de la e radical ? 

R . Admi ten una i antes de la e radical las tres 
Personas del Singular del presente de Indicat ivo, y 
la tercera del Plural del mismo t iempo; el Singular 
del Impera t ivo; las tres Personas del Singular y la 
tercera del Plural del Presente del Subjuntivo. • 

P. Poned un egemplo de las irregularidades de 
los Verbos Irregulares de la Primera Clase de la 
Primera Conjugación . 

R. E l Verbo calentar hace : 

Presente de Indicativo. 
Singular. Plural . 

Ia Persona, caliento. 
2a Persona, calientas. 

3a Persona, calienta. 3a Persona, calientan. 

Imperativo. 

Singular. 

2a Persona, calienta. 

E S 
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Presente de Subjuntivo, 

Singular. P luraL 

Ia Persona, caliente. 

2a Persona, calientés. 
3a Persona, caliente. 3a Persona, calienten. 

P. i Cuales son íos Verbos' Irsegulares de la P r i ­
mera Con jugac ión que admiten una i antes de la e 
radical? 

R. Admi ten una i antes de la e radical los Verbos 
siguientes, designados por la pr imera persona del 
Presente de Indicat ivo, que es una de sus voces 
Irregulares. 

Acierto. 
Acreciento. 
Adiestro. 
Aliento. 
Apaciento. 
Aprieto. 
Arriendo. 
Atierro. 
Atravieso. 
Aviento. 
Caliento-
Ciego. 
Cierro. 
Comienzo. 
Concierto. 
Confieso. 
Deciento. 

Derriengo. 
Despierto. 
Despierno. 
Destierro. 
Empiedro. 
Empiezo. 
Encierro. 
Encomiendo. 
Enmiendo. 
Entierro. 
Escarmiento. 
Friego. 
Gobierno. 
Hierro. 
Hielo. 
Infierno-
Invierno. 

Miento. 
Meriendo. 
Niego. 
Nievo. 
Pienso. 
Quiebro. 
Recomienda. 
Reviento. 
Siego. 
Siembro. 
Siento. 
Sierro. 
Tiemblo. 
Tiento. 
Tropiezo. 
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Siguen la misma irregularidad los Verbos que se 
componen de los precedentes y de alguna p a r t í c u l a , 
como, desaprieto, refriego, desgobierno, reniego, 
requiebro, disiento, desarriendo. 

P. i Cuales son los tiempos y personas en que los 
Verbos Irregulares de la Primera Conjugac ión m u ­
dan en ue la o radical ? 

R. Mudan en ue la o radical las tres Personas 
del Singular del Presente de Indicativo, y la tercera 
del P lu ra l del mismo t i empo; el Singular del I m ­
perativo ; las tres Personas del Singular, y la tercera 
del P lura l del Presente del Subjuntivo. 

P. Poned un egemplo de las Regularidades de 
los Verbos Irregulares de la Segunda clase de l a 
Primera Conjugación . 

R. E l Verbo soñar liace : 

Presente de Indicativo. 

. Singular. V lnvú . 

Ia Persona, sueño. 

2a Persona, sueñas. 
3a Persona, sueña. 3a Persona, sueñan. 

Imperat ivo 

Singular. 

2a Persona, sueña. 

Presente de Subjuntivo. 

Singular. P lura l . 

Ia Persona, sueñe. 
2a Persona, sueñes. 
3a Persona, sueñe. 3a Persona, sueñen. 
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P. i Cuales son los Verbos Irregulares de la P r i ­
mera Conjugac ión que mudan en ue la o radical ? 

R. Mudan en ue la. o radical los Verbos sigui­
entes, designados por la Primera Persona del Pre­
sente de Indicativo, que es una de sus voces i r re­
gulares. 

Desuello. 
Empuerco. 
Encuerdo. 
Encuentro. 
Engrueso. 
Fuerzo. 
Huelgo. 
Huello. 
Muestro. 
Pueblo. 
Pruebo. 

Acuerdo. 
Acuesto. 
Agüero. 
Almuerzo. 
Amuelo, 
Apuesto. 
Apruebo. 
Asuelo. 

Cuelo. 
Consuelo. 
Cuento. 
Cuesto. 
Descuello. 

Resuello. 
Revuelco. 
Ruedo. 
Sueldo. 
Suelto. 
Sueno. 
Sueño. 
Tuesto. 
Trueco. 
Trueno. 
Vuelo. 
Vuelco. ío. 

Renuevo. 
Rescuentro. 

Siguen la misma irregularidad los Verbos que se 
componen de los precedentes y de alguna partieula, 
como desapruebo, desconsuelo, descuento, refuerzo, 
demuestro. 

P. i Q u é otros Verbos Irregulares pertenecen a la 
Primera Con jugac ión , ademas de los comprendidos 
en los ca tá logos precedentes ? 

R. Hallanse en la Primera Conjugac ión los 
Verbos andar, estar, dar, y jugar . 

P. i En que consiste la irregularidad del Verbo 
andar ? 
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R. P r e t é r i t o de Indicat ivo. 

Singular. P lura l . 

Ia Persona, anduve. Ia Persona, anduvimos 
2a Persona, anduviste. 2a Persona, anduvisteis 
3a Persona, anduvo. 3a Persona, anduvieron. 

Pre t é r i t o Imperfecto de Subjuntivo. 

Singular. 

Ia Persona, anduviera, anduviese, anduviere. 
2a Persona, anduvieras, anduvieses, anduvieres. 
3a Persona, anduviera, anduviese, anduviere. 

Plura l . 

Ia Persona, anduviéramos, anduviésemos, anduviére­
mos. 

2a Persona, anduvierais, anduvieseis, anduviereis. 
3a Persona, anduvieran, anduviesen, anduvieren. 

P. i Cuales son las irregularidades del Verbo 
estar ? 

R. E l Verbo estar es irregular en la Primera Per­
sona del Singular del Presente de Ind ica t ivo ; en el 
P re t é r i t o del mismo modo ; en tres terminaciones 
del P r e t é r i t o Imperfecto del Subjuntivo. 

P. Decid las irregularidades del Verbo estai\ 

Presente de Indicat ivo. 

Ia Persona, estoi. 
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P r e t é r i t o de Indicativo. 

Singular. Plural . 

la Persona, estuve. Ia Persona, estuvimos. 
2a Persona, estuviste. 2a Persona, estuvisteis. 
3a Persona, estuvo. 3a Persona, estuvieron. 

P r e t é r i t o Imperfecto de Subjuntivo. 

Singular. 

Ia Persona, estuviera, estuviese, estuviere. 
2a Persona, estuvieras, estuvieses, estuvieres. 
3a Persona, estuviera, estuviese, estuviere. 

Plura l . 

1a Persona, estuviéramos, estuviésemos, estuviéremos. 
2a Persona, estuvierais, estuvieseis, estuviereis. 
3a Persona, estuvieran, estuviesen, estuvieren. 

P. ¿Cuales son las irregularidades del Verbo 

dar P 
R. Son irregulares en el Verbo dar la Primera 

Persona del Singular del Presente de Indicat ivo; el 
P r e t é r i t o del mismo modo ; tres terminaciones del 
P r e t é r i t o Imperfecto del Subjuntivo. 

P. Decid las irregularidades del Verbo dar. 

R. Presente de Indicativo. 

Ia Persona, doi. 
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Pre t é r i t o de Indicativo. 
Singular. Plural . 

Ia Persona, di. Ia Persona, dimos. 
2a Persona, diste. 2a Persona, disteis. 
3a Persona, dio. 3a Persona, dieron. 

Pre té r i to Imperfecto de Subjuntivo. 

Singular. 

Ia Persona, diera, diese, diere. 
2a Persona, dieras, dieses, dieres. 
3a Persona, diera, diese, diere. 

Plural . 

Ia Persona, dieramos, diésemos, dieremos. 
2a Persona, dierais, dieseis, diereis. 
3a Persona, dieran, diesen, dieren. 

P. i En q u é consisten las irregularidades del 
Xnrho jugar ? 

R. E l Verbo jugar admite una e después de la 
radical u en las tres Personas del Singular, y en la 
tercera del Plural del Presente de Indicativo : en el 
Singular del Impera t ivo; en las tres Personas del 
Singular, y en la tercera del Plural del Presente de 
Subjuntivo. " 

P. Decid las irregularidades del Verbo jugar. 

R- Presente de Indicativo. 

Singular. P lu ra l . 
Ia Persona, juego. 
2a Persona, juegas. 
3a Persona, juega. 3a Persona, juegan. 
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Imperat ivo. 
Singular. 

2a Persona, juega. 

Presente de Subjuntivo. 

Singular. Plural , 

Ia Persona, juegue. 
2a Persona, juegues. 
3a Persona, juegue. 3a Persona, jueguen. 

C A P I T U L O X V . 

Verbos Irregulares de la Segunda Conjugación. 
P. i De cuantas clases son los Verbos Irregulares 

tls la Segunda Con jugac ión ? 
R. Los Verbos Irregulares de la Segunda Conju­

gac ión pertenecen a tres clases : L Verbos termina­
dos en acer, ecer y ocer, que admiten una z antes de 
la c radical , en algunos tiempos y personas; 2. Ver­
bos que admiten una i antes de la e radical en algu­
nos tiempos y personas. 3. Verbos que mudan en 
ne la o radical de algunos tiempos y personas. 

P. i En qué consiste la i rregularidad de los Ver­
bos Irregulares de la Pr imera Clase de la Segunda 
Con jugac ión ? 

R. Admi ten una z antes de la c radical los Ver­
bos terminados en acer, ecer y ocer en la Primera 
Persona del Presente de Ind ica t ivo ; y en todos los 
tiempos del Presente de Subjuntivo. 

P. Decid un egemplo de las irregularidades de la 
Primera Clase de Verbos Irregulares de la Segunda 
Con jugac ión . 

R. E l Verbo ennoblecer hace ; 
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Presente de Indicativo. 

Ia Persona, ennohlezco. 

Presente de Subjuntivo. 
Singular. Plural . 

Ia Persona, ennoblezca. Ia Persona, ennoblezcamos. 
2a Persona, ennoblezcas. 2a Persona, ennoblezcáis. 
3a Persona, ennoblezca. 3a Persona, ennoblezcan. 

P. ¿ Cuales son los Verbos terminados en acer, y 
ocer, que no pertenecen a la Primera Ciase de los 
Irregulares de la Segunda C o n j u g a c i ó n ? 

R. Exeptuanse de la Primera Clase de I r r egu­
lares de la Segunda Con jugac ión . 1. E l verbo 
hacer y sus derivados. 2. Los Verbos en ocer, 
cocer, escocer y recocer, que pertenecen a la Ter­
cera clase. 

P. i En qué consiste la irregularidad de los Ver­
bos Irregulares de la Segunda Clase de la Segunda 
Conjugación ? 

R. Los Verbos Irregulares de la Segunda Clase 
admiten una l antes de su radical e en las tres Per­
sonas del Singular, y en la Tercera del P lura l del 
Presente de Indicativo ; en el Singular del Impera­
t ivo, y en las tres Personas del Singular y en la Ter­
cera del Plural del Presente de Subjuntivo. 

P. Poned un egemplo de las irregularidades de 
los Verbos Irregulares de la Segunda Clase de la 
Segunda Conjugac ión . 

R- E l Verbo perder hace : 
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Presente de Indicativo. 

Singular. P lura l . 

Ia Persona, pierdo. 

2a Persona, pierdes. 

3a Persona, pierde. 3a Persona, pierden. 

Imperativo. 

Singular. 

2a Persona, pierde. 

Presente de Subjuntivo. 
Singular. Plural . 

Ia Persona, pierda. 
2a Persona, pierdas. 
3a Persona, pierda. 3a Persona, pierdan. 

P. i Cuales son los Verbos que pertenecen a la 
Segunda Clase de Irregulares de la Segunda Conju­
gac ión ? 

R. Pertenecen a esta clase los Verbos sigui­
entes : 

Asciendo. Hiedo. 
Cierno. a Hiendo. 
Defiendo. - • Pierdo. 
Enciendo. _ Tiendo. | 
Entiendo. Vierto. 

Siguen la misma regla los derivados de los Verbos ci­
tados, como, desciendo, trasciendo, desentiendo, atiendo. 

P. < E n q u é consiste la irregularidad de los Ver­
bos Irregulares de la Tercera Clase de la Segunda 
Conjugac ión ? 
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R. Los Irregulares de la Tercera Clase mudan la 
o radical en u é en las tres Personas del Singular, y 
en la Tercera del Plural del Presente dé Indicativo j 
en el Singular del Imperativo, y en las tres Per­
sonas del Singular y Tercera del Plural del Pre­
sente de Subjuntivo. 

P. Decid un egemplo de las irregularidades de 
la Tercera Clase, de la Segunda Conjugación. 

R. E l Verbo mover liace : 

Presente de Indicativo., 

Singular. Plural . 

Ia Persona, muevo. 

2a Persona, mueves. 
3a Persona, mueve. 3a Persona, mueven. 

Imperativo. 

Singular. 

2a Persona, mueve. 

Presente de Subjuntivo. 
Singular. Plural . 

Ia Persona, mueva. 
2a Persona, muevas. 

3a Persona, mueva. 3a Persona, muevan. 

P. i Cuales son los Verbos que pertenecen a la 
Tercera Clase de Irregulares de la Segunda Conju­
gac ión ? 

R. Pertenecen a esta clase los Verbos sigui­
entes : 
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Absuelvo. Muerdo. 
Cuezo. Muevo. 
Disuelvo. Puedo. 
Duelo. Suelo. 
Huelo. Tuerzo. 
Lluevo. Vuelvo. 
Muelo. 

Siguen la misma regla los derivados de los Verbos 
precedentes, como, resuelvo, absuelvo, demuelo. 

P. i Cuales son los Verbos Irregulares de la Se­
gunda Con jugac ión que no pertenecen a ninguna 
de las Tres Clases ? 

R. Pertenecen a la Segunda Conjugac ión , y se 
escluyen de las Tres Clases los Verbos caer, caber, 
poner, querer, saber, tener, traer y valer, 

P. i En q u é consisten las irregularidades del 
Verbo caer? 

R. E l Verbo caer es i r regular en la Primera Per­
sona del Presente de Indicativo, y en todo el Pre­
sente del Subjuntivo. 

P. Dec id las irregularidades del Verbo caer. 

R. Presente de Indicativo. 

Ia Persona, caigo. 

Presente de Subjuntivo. 

Singular. Plural . 

Ia Persona, caiga. Ia Persona, caigamos. 
2a Persona, caigas, 2a Persona, caigáis. 
3a Persona, caiga. 3a Persona, caigan. 
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P. ¿ E n que consisten las irregularidades del 
Verbo caber ? 

R. E l Verbo caber es irregular en la Primera 
Persona del Presente de Ind ica t ivo ; en todo el Pre­
t é r i t o de Indica t ivo; en el Futuro del mismo 
modo : en el Presente y P r e t é r i t o del Subjuntivo. 

P. Decid las irregularidades del Verbo caber. 

R. Presente de Indicativo. 

Ia Persona, quepo. 

P r e t é r i t o . 

Singular. 

Ia Persona, cupe. 
2a Persona, cupiste. 
3a Persona, cupo. 

Plura l . 

Ia Persona, 
2a Persona, 
3a Persona, 

: cupimos, 
cupisteis, 
cupieron. 

Singular. 

Ia Persona, cabré. 
2a Persona, cabrás. 
3a Persona, cabrá. 

Futuro. 

Plural . 

Ia Persona, cabremos. 
2a Persona, cabréis. 
3a Persona, cabrán. 

Subjuntivo Presente. 

Singular. P lura l . 

Ia Persona, quepa. Ia Persona, quepamos, 
2a Persona, quepas. 2a Persona, quepáis. 
3a Persona, quepa-. 3a Persona, quepan; 
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P r e t é r i t o . 

Singular. 

Ia Persona, cupiera, cabria, cupiese, cupiere. 
2a Pert íona, cupieras, calmas, cupieses, cupieres. 
3a Persona, cupiera, cabria, cupieses, cupieres. 

Plura l . 

Ia Persona, cupiéramos, cabríamos, cupiésemos, cu­
piéremos. 

2a Persona, cupierais, cabríais, cupieseis, cupiereis. 
3a Persona, cupieran, cabrían, cupiesen, cupieren. 

P. i Que irregularidades tiene el Yzrho poner ? 
R. E l Verbo poner y sus derivados, como, com­

poner, descomponer, son irregulares en la Primera 
Persona del Presente de Ind ica t ivo ; en el P r e t é r i t o 
y el Futuro del mismo modo ; en el Singular del 
Impera t ivo ; y en el Presente y P r e t é r i t o del Sub­
jun t i vo . 

P. Decid las irregularidades del Verbo poner. 

R. Presente de Indicat ivo. 

Ia Persona, pongo. 

P r e t é r i t o . 
Singular. P lura l . 

Ia Persona, puse. Ia Persona, pusimos. 

2a Persona, pusiste. 2a Persona, pusisteis* 
3a Persona, puse. 3a Persona, pusieron, 
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Futuro. 

Singular. P lura l . 
Ia Persona, pondré. Ia Persona, pondremos. 
2a Persona, pondrás. 2a Persona, pondréis. 
3a Persona, pondrá. 3a Persona, pondrán. 

Imperat ivo. 

2a Persona, pon. 

Presente de Subjuntivo. 
Singular. Plural . 

Ia Persona, ponga. Ia Persona, pongamos. 

2a Persona, pongas. 2a Persona, pongáis . 
3a Persona, ponga. 3a Persona, pongan. 

P r e t é r i t o . 

Singular. 

Ia Persona, pusiera, pondría, pusiese, pusiere. 
2a Persona, pusieras, pondrías, pusieses, pusieres. 
3a Persona, pusiera, pondría, pusiese, pusiere. 

Plural . 

Ia Persona, pusiéramos, pondríamos, pusiésemos, 
pusiéremos. 

2a Persona, pusierais, pondríais, pusieseis, pusiereis. 
3a Persona, pusieran, pondrían, pusiesen, pusieren. 

P. ¿Cuales son las irregularidades' del Verbo 
querer ? 

R Los Tiempos Irregulares del Verbo querer 
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son : las tres Personas del Singular, y la tercera del 
P lura l del Presente de Ind ica t ivo ; el P r e t é r i t o y eí 
Futuro del mismo M o d o ; el Singular del Impera­
t ivo ; las tres Personas del Singular y la tercera del 
P lu ra l del Presente de Subjuntivo, y el P r e t é r i t o del 
mismo Modo. < 

P. Decid las irregularidades del Verbo querer. 

R. Presente de Indicativo. 

Singular. P lura l . 

Ia Persona, quiero. 
2a Persona, quieres. 
3a Persona, quiere. 3a Persona, quieren 

P r e t é r i t o . 
Singular. Plural . 

Ia Persona, quise. Ia Persona, quisimos, 

2a Persona, quisiste. 2a Persona, quisisteis. 
3a Persona, quiso. 3a Persona, quisieron. 

Futuro. 

Singular. 

Ia Persona, querré. 
2a Persona, querrás. 
3a Persona, querrá. 

Plura l . 

Ia Persona, querremos, 
2a Persona, querréis. 
3a Persona, querrán. 

Imperativo. 

Singular. 

2íl Persona, quiere. 
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Presente de Subjuntivo. 

Singular. P lura l . 

Ia Persona, quiera. 
2a Persona, quieras. 
3a Persona, quiera. 3a Persona, quieran. 

P r e t é r i t o . 

Singular. 

Ia Persona, quisiera, querría, quisiese, quisiere. 
2a Persona, quisieras, querrías, quisieses, quisieres. 
3a Persona, quisiera, quema, quisiese, quisiere. 

Plura l . 

Ia Persona, quisiéramos, querríamos, quisiésemos, 
quisiéremos. 

2a Persona, quisierais, querríais, quisieseis, quisie­
reis. 

3a Persona, quisieran, querrian, quisiesen, quisieren. 

P. ¿ Cuales son las irregularidades del Verbo 
saber ? 

R. Los tiempos irregulares del Verbo saber son : 
la Primera Persona del Singular del Presente de 
Indica t ivo; el P r e t é r i t o y el Futuro del mismo 
M o d o ; el Presente y el P r e t é r i t o del Subjuntivo. 

P. Decid las irregularidades del Verbo saber. 

R. Presente de Indicat ivo. 

Singular. 

Ia Persona, se'. 
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P r e t é r i t o . 
Singular. Plural . 

Ia Persona, supe. Ia Persona, supimos. 

2a Persona, supiste. 2a Persona, supisteis. 
3a.Persona, supo. 3a Persona, supieron. 

Futuro. 

Singular. Plural . 
Ia Persona, safo'e. Ia Persona, sabremos. 
2a Persona, sabrás. 2a Persona, sabréis. 
3a Persona, sabí-a. 3a Persona, sabrán. 

Presente del Subjuntivo. 
Singular. Plural . 

ia Persona, sepa. Ia Persona, sepamos.. 

2a Persona, sepas. 2a Persona, sepáis. 
3a Persona, sepa. 3a Persona, sepan. 

Ia Persona, 
2a Persona, 

P r e t é r i t o . 

Singular. 

supiera, sabría, supiese, supiere, 
supieras, sobrias, supieses, supieres. 

3a Persona, supiera, subria, supiese, supiere. 

Plural . 

Ia Persona, supiéramos, mbriamos, supiésemos, su­
piéremos. 

2a Persona, supierais, sabríais, supieseis, supiereis.. 
3a Persona, supieran, sabrían, supiesen, supieren. 
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P. ¿ Cuales son las irregularidades del Verbo 
tener? 

R. Los Tiempos Irregulares del Verbo tener, 
son : las tres Personas del Singular, y la tercera del 
Plura l del Presente de Indicativo ; el P re t é r i t o y e l 
Futuro del mismo M o d o ; el P resen té del Impera­
t ivo ; el Presente y el P r e t é r i t o del Subjuntivo. 

P. Decid las irregularidades del Verbo tener. 

R. Presente del Indicativo. 

Singular. Plural . 

Ia Persona, tengo. 
2a Persena, tienes. 
3a Persona, tiene. 3a Persona, tienen. 

P r e t é r i t o . 
Singular. Plural . 

Ia Persona, tuve. Ia Persona, tuvimos. 

2a Persona, tuviste. 2a Persona, tuvisteis. 
3a Persona, tuvo. 3a Persona, tuvieron. 

Futuro. 

Singular. Plural . 
Ia Persona, tendré. l^Fersona, tendremos. 

2a Persona, tendrás. 2a Persona, tendréis. 
3a Persona, tendrá. 3* Personu, tendrán: 

Imperativo. 

Singular. 

2a Persona, ten. 



60 CATECISMO D E 

Sinj 

Ia Persona^ 
2a Persona, 
3a Persona, 

Ia Persona, 
2a Persona, 
3a Persona, 

Ia Persona. 

Presente de Subjuntivo. 

S'ular. Plural . 

tenga. Ia Persona, tengamos, 

tengas. 2a Persona, tengáis, 
tenga. 3a Persona, tengan. 

P r e t é r i t o . 

Singular. 

tuviera, tendria, tuviese, tuviere, 
tuvieras, tendrías, tuvieses, tuvieres, 
tuviera, tendria, tuviese, tuviere. 

Plural . 

tuviéramos, tendríamos, tuviésemos, tu­
viéremos. 

2a Persona, tuvierais, tendríais, tuvieseis, tuviereis. 
3a Persona, tuvieran, tendrían, tuviesen, tuvieren. 

Las mismas irregularidades siguen los derivados del 
Verbo tener. 

P. ¿ C u a l e s son las irregularidades del Verbo 
traer ? 

R, Los Tiempos Irregulares del Verbo traer son : 
la Primera Persona del Presente de Indica t ivo; el 
P r e t é r i t o del mismo Modo ,• el Presente y el P r e t é ­
r i t o de Subjuntivo en tres terminaciones. 

P. Dec id las irregularidades del Verbo traer. 

R. Presente de Indicativo. 

Ia Persona, traigo. 
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P r e t é r i t o . 

Singular. P lura l . 

Ia Persona, trage. ^ Persona, traghms 

2a Persona, tragkte. 2a Persona, traglsteis. 

3a Persona, trajo. 3* Persona, trageron. 

Presente de Subjuntivo. 

Singular. Plural , 

Ia Persona, traiga. Ia Persona, traigamos. 

2a Persona, traigas. , 2a Persona, traigáis. 

3a Persona, traiga. 3a Persona, traigan. 

P r e t é r i t o . 

Singular. 

Ia Persona, tragera, tragese, tragere. 
2a Persona, tragaras, trageses, trageres. 
3a Persona, tragera, tragese, tragere. 

Plura l . 

Ia Persona, trageramos, tragesemos, trageremos. 
2a Persona, tragerais, trageseis, tragereis. 
3a Persona, trageran, tragesen, trageren. 

Siguen la misma irregularidad los Verbos derivados 
de traer. 

P. ¿ C u a l e s son las irregularidades del Verbo 
valer P 

R. Son irregulares en el Verbo valer: la P r i 
mera Persona del Presente y todo el Futuro del I n -

G 
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Sicativo ; el Presente del Subjuntivo, y una te rmi­
nac ión del P r e t é r i t o del mismo Modo. 

P. Decid las irregularidades del Verbo valer. 

f|. Presente de Indicat ivo. 

t» Persona, valgo. 

Futuro . 

Singular. Plural . 
^ Persona, valdré. i ^ Persona, valdremos. 
2^ Persona, valdrás. 2a Persona, valdréis. 

Persona, valdrá. 3a Persona, valdrán. 

Presente de Subjuntivo. 
Singular. P lura l , 

la Persona, valga. 1^ Persona, valgamos. 

2^ Persona, valgas. 2a Persona, valgáis. 
3^ Persona, valga. 3^ Persona, valgan. 

P r e t é r i t o . 
Singular. Plural , 

la Persona, valdria. Ia Persona, valdriamos. 

2a Persona, valdrías. 2a Persona, valdríais. 
3a Persona, m W m . 3a Persona, valdrian. 

C A P I T U L O X V . 

Ferbos Irregulares de la Tercera Conjugación. 

P. ¿ D e cuantas clases son los Verbos I r regu­

lares de la Tercera Con jugac ión ? 
R. Los Verbos Irregulares de la Tercera Conju­

gación son de cuatro clases, a saber: 1. Todos h » 
Verbos terminados en ucir, los cuales admiten una 
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s antes de la c radical, en algunos tiempos. 2.. T o ­
dos los Verbos terminados en ducir, que ademas de 
tomar una z antes de la e radical en los mismos 
tiempos que los Verbos de la Primera Clase, tienen 
otros,tiempos irregulares. 3. Los Verbo?, que ad­
miten una i antes de la e radical en algunos t i em­
pos, y mudan la e en i , en otros. 4. Los Verbos 
que, en algunos tiempos mudan en i la e radical. 

P. i Cuales son los Tiempos Irregulares de los 
Verbos Irregulares de la Primera Clase ? 

R. Los Verbos terminados en ucir, que son los 
de la Primera Clase, son irregulares en la Primera 
Persona del Presente de Indica t ivo; en todo el 
Presente de Subjuntivo. 

P. Poned un egemplo de las irregularidades de 
la Primera Clase de Verbos Irregulares de la Tercera 
C o n j u g a c i ó n . 

H . E l Verbo relucir hace. 

Presente de Indicat ivo. 

Ia Persona, reluzco. 

Presente de Subjuntivo. 
Singular. Plural . 

Ia Persona, reluzca. Ia Persona, reluzcamos. 
2a Persona, reluzcas. 2a Persona, reluzcáis. 
3a Persona, reluzca. 3a Persona, reluzcan. 

P. i Cuales son los Tiempos Irregulares de los 
Verbos Irregulares de la Segunda Clase de la Ter ­
cera Conjugac ión ? 
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R, Los Verbos terminados en ducir, que son los 
de la Segunda Clase, son irregulares en la Primera 
Persona del Presente y en todo el P r e t é r i t o del mismo 
M o d o ; en el Presente de Subjuntivo, y en tres ter­
minaciones del P r e t é r i t o del mismo Modo. 

P. Decid u n egemplo de las irregularidades de 
la Segunda Clase de Verbos Irregulares de la Ter­
cera Con jugac ión . 

R. E l Verbo traducir hace: 

Presente de Indicat ivo. 

Ia Persona, traduzco. 

P r e t é r i t o . 
Singular. P lura l . 

Ia Persona, truduge. Ia Persona, tradugimos. 
2a Persona, tradugiste. 2a Persona, tradugisteis. 
3a Persona, tradujo. 3a Persona, tradugeron. 

Presente de Subjuntivo. 
Singular. P lura l . 

Ia Persona, traduzca. Ia Persona, traduzcamos. 
2a Persona, traduzcas. 2a Persona, traduzcáis. 
3a Persona, traduzca. 3a Persona, traduzcan. 

P r e t é r i t o . 

Singular. 

Ia Persona, tradugera, tradugese, tradugere. 
2a Persona, tradugeras, tradugeses, tradugeres. 
3a Persona, tradugera, tradugese, tradugere. 
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Plural . 

Ia Persona, tradugeramos, tradugesemos, tradugere­
mos. 

2a Persona, tradugerais, tradugeseis, tradugereis. 
3a Persona, tradugeran, tradugesen^ tradugeren. 

P. i Cuales son los Tiempos Irregulares de los 
Verbos Irregulares de la Tercera Clase de la Te r ­
cera Conjugac ión ? 

R. Los Verbos irregulares de la Tercera Conju­
gac ión , que pertenecen a la Tercera Clase, son i r re ­
gulares en las tres Personas del Singular, y en la 
Tercera del Plural del Presente de Indicativo ; en las 
Terceras Personas del Singular y del P lura l del 
P r e t é r i t o del mismo M o d o ; en el Singular del I m ­
perativo ; en el Presente y en el P r e t é r i t o del Sub­
j u n t i v o en tres terminaciones. 

P. Poned un egemplo de las irregularidades de 
la Tercera Clase de la Tercera Conjugac ión . 

R. E l Verbo convertir hace : 

Presente de Indicativo. 

Singular. P lura l . 

Ia Persona, convierto. 

2a Persona, conviertes, 
3a Persona, convierte. 3a Persona, convierten, 

Pre té r i t o . 

Singular. Plural . 

3a Persona,, convirtió. ,3a Persona, convirtieron. 
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Imperat ivo. 
Singular. 

2a Persona, convierte. 

Presente de Subjuntivo. 
Singular. P lura l . 

Ia Persona, convierta. Ia Persona, convirtamos. 
2a Persona, conviertas. 2a Persona, convirtáis. 
3a Persona, convierta. 3a Persona, conviertan. 

P r e t é r i t o . 

Singular. 

Ia Persona, convirtiera, convirtiese, convirtiere. 
2a Persona, convirtiera, convirtieses, convirtieres. 
3a Persona, convirtiera, convirtiese, convirtiere. 

Plura l . 

Ia Persona, convirtiéramos, convirtiésemos, convir­
tiéremos. 

2a Persona, convirtierais, convirtieseis, convirtiereis, 
3a Persona, convirtieran, convirtiesen, convirtieren. 

P. i Cuales son los Verbos que se comprenden en 
la Tercera Clase de Irregulares de la Tercera Conju­
g a c i ó n ? 

R. Pertenecen a la Tercera Clase de Irregulares 
de la Tercera C o n j u g a c i ó n los Verbos siguientes, i n ­
dicados por la Primera Persona del Presente de I n ­
dicativo : 

Adhiero. Controvierto. Divierto. 
Advierto. Convierto. Digiero. 
Arrepientome. Defiero. Hiero. 
Confiero. Difiero. Hiervo. 
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Invierto. Refiero. Vierto. 
Ingiero. Requiero. 
Miento. Siento. 

Sometense a la misma regla los derivados de los 
Verbos que preceden, como consiento, disiento, des­
miento. 

P. i Cuales son los Tiempos Irregulares de los 
Verbos Irregulares de la Cuarta Clase de la Tercera 
C o n j u g a c i ó n ? 

R. Los Verbos Irregulares de la Cuarta Clase de 
la Tercera Conjugac ión son Irregulares en las tres 
Personas del Singular, y en la Tercera del Plural del 
Presente de Ind ica t ivo ; en las dos Terceras Personas 
del P r e t é r i t o del mismo Modo ; en el Singular del 
Impera t ivo ; en el Presente de Subjunt ivo; en tres 
terminaciones del P r e t é r i t o del mismo Modo , y en 
el Gerundio. 

P. Poned u n egemplo de las irregularidades de 
la Cuarta Clase de la Tercera Conjugac ión . 

K . E l Verbo vestir hace: 

Presente de Indicativo. 

Singular. P lura l . 

Ia Persona, visto. 

2a Persona, vistes. 
3a Persona, viste. 3a Persona, visten 

P r e t é r i t o . 

Singular. P lura l . 

3a Persona, vistió. 3a Persona, vistieron. 

Singular. 
Imperativo. 

2a Persona, viste. 



68- CATECISMO DE 

Presente de Subjuntivo. 
Singular. P l u r a í . 

Ia Persona, vista. > Persona, vistarms. 

2* Persona, vistas. 2* Persona, vistáis. 
3a Persona, météi 3a'Persona,' vistan. 

P r e t é r i t o . 

Singular. 

Ia Persona, vistiera, vistiese, vistiere. 
. 2a Persona, vistieras, vistieses, vistieres. 

3a Persona,, vistiera, vistiese, vistiere. 

Plura l . 

Ia Persona, vistiéramos, vistiésemos, vistiéremos. 
2a Persona, vistierais, vistieseis, vistiereis. 
3a Persona,- vistieran, vistiesen, vistieren. 

Gerundio. 

vistiendo. 

P. i Cuales son los Verbos que se comprenden 
en la Cuarta Clase de Irregulares de la Tercera; 
Conjugac ión ? 

R. Pertenecen a la Cuarta Cíase de Irregulares 
de la Tercera Conjugación los Verbos siguientes, 
designados por la Primera Persona del Presente de 
Indica t ivo: — 

Ciño. Engrio Rindo. 
Colijo. Frió. Rmo. 
Compito. Gimo. Sigo. 
Concibo. Hiño. Sirvo. 

.Constriño. 'Mido. Tiñ0. 
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Derrito. Pido. Visto. 
Deslio. Rijo. 
El i jo . Rio. 

Sométanse a la misma regla los derivados de los 
Verbos que preceden, como desciño, reelijo, res­
fr ióme, sonrio, prosigo, retiño. 

P. i Q u é otros Verbos Irregulares pertenecen a 
la Tercera Conjugac ión , aunque no comprendidos 
en las cuatro clases ? 

R. Corresponden a la Tercera Con jugac ión los 
Verbos Irregulares dormir, venir, decir, bendecir, 
contradecir, oir, salir, y ir. 

P. i Cuales son los Tiempos Irregulares del Verbo 
dormir ? 

R. Son Irregulares en el Verbo dormir las tres 
Personas del Singular, y la Tercera del P lu ra l del 
Presente de Ind ica t ivo ; las dos Terceras Personas 
del P r e t é r i t o del mismo M o d o ; el Singular del 
Impera t ivo ; el Presente del Subjuntivo ; tres ter­
minaciones del P r e t é r i t o del mismo Modo, y el 
Gerundio. 

P. Decid las Irregularidades del Verbo dormir. 

R. Presente de Indicat ivo. 

Singular. P lura l . 
Ia Persona, duermo. 
2a Persona, duermes. 
3a Persona, duerme. 3a Persona, duermen. 

Pre t é r i t o . 

Singular. Plural . 

3a Persona, durmió. 3a Persona, durmieron. 
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Imperat ivo. 
Singular. 

2a Persona, duerme. 

Presente de Subjuntivo. 

Singular. 

1.a Persona, duerma: 
2a Persona, duermas. 
3a Persona, duerma-. 

Plura l . 

Ia Persona,^ durmamosi-
2a Persona, durmáis. 
3a Persona, duerman. 

i . r , P í ^ t e í i t o . .,. .„ . 
Singular. ; . . : . • 

ía Persona, durmiera, durmiese; durmiere. 
2a Persona, durmieras, durmieses, durmiere».. • 
3a Persona, durmiera, durmiese, durmiere. 

Plura l . ' ... 

Ia Persona, durmierámos, durmiésemos, durmiere*-
mos. 

2a Persona-, durmierais, durmieseis, durmiereis. 
3a Persona, durmieran, durmiesen, durmieren. 

Gerundio. 

durmiendo. 

P. Í Cuales son los Tiempos Irregulares del Verbo* 
venir ? 

R. Son irregulares en el Verbo venir las tres 
Personas del Singular y la Tercera del Plural de l 
Presente de Indica t ivo; el P r e t é r i t o y el Futuro del 
mismo M o d o ; el Singular del Impera t ivo ; el 
Presente y el P r e t é r i t o del Subjuntivo, y el Ge­
rundio. 
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p.. Decid las irregularidades del Verbo venir-

R. Presente de Indicat ivo. , 

Singular. Plural . 

Ia Persona, vengo, 

2a Persona, vienes. 
;3a Persona, viene. 8a Persona, vienem 

P r e t é r i t o . 
' Singular. Plural . 

Ia Persona, vine. Ia Persona, vinimos. 

2a Persona, viniste. 2a Persona, vinisteis. 
-3a Persona, vino. 3a Persona, vinieron. 

Futuro. 

Singular. Plural . , 

I a Persona, vendré'. Ia Persona, , vendremos. 
2a Persona, vendrás. 2a Persona, pendréis. 
3a Persona, vendré. 3a Persona, vendrán. 

Imperativo. 

Singular. 

2a Persona, ven. 

Presente de Subjuntivo. .v ... 
Singular. Plural . 

Ia Persona, venga. Ia Persona, vengamos, 

2a Persona, vengas. 2a Persona, vengáis . 
Ja Persona, venga. 3a Persona, vengan. 
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P r e t é r i t o . 
Singular. Plural . 

Ia Persona, viniera, vendría, viniese, viniere. 
2a Persona, vinieras, vendrías, vinieses, vinieres. 
3a Persona, viniera, vendría, viniese, viniere. 

Plura l . 

Ia Persona, viniéramos, vendríamos, viniésemos, vi­
niéremos. 

2a Persona, vinierais, vendríais, vinieseis, viniereis. 
3a Persona, vinieran, vendrían, viniesen, vinieren. 

Gerundio. 

viniendo. 

P. i Cuales son los Tiempos Irregulares del 
Verbo decir ? 

R. Es i rregular el Verbo decir en las tres Per­
sonas del Singular y en la Tercera del P lura l del 
Presente de Ind ica t ivo ; en el P r e t é r i t o y en el 
Futuro del mismo M o d o ; en el Singular del I m ­
perativo, en el Presente y el P r e t é r i t o del Subjun­
t ivo , y en el Gerundio. 

P. Decid las Irregularidades del Verbo decir. 

R. Presente de Indicativo. 

Singular. P lura l . 
Ia Persona, digo. 
2a Persona, dices. 
3a Persona, dice. 3a Persona, 
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Pre t é r i t o , 
Singular. 

Ia Persona, dige. 
5a Persona, digiste. 
,3a Persona, , dije. 

Plural . 
Ia Persona, dighnos. 
2a Persona, digisteis. 
3a Persona, digeron. 

Singular. Futuro. Plural . 
Ia Persona, diré. ia Persona, diremos. 
2a Persona, dirás. 2a Persona, diréis. 
3a Persona, dirá. 3a Persona, dirán. 

Impera t ivo , Singular, 

2a Persona, di. 

Presente de Subjuntivo. 
Singular. Plural . 

Ia Persona, diga. Ia Persona, digamos. 

:2a Persona, digas. 2a Persona, digáis. 
3a Persona, diga. 3a Persona, digan. 

P r e t é r i t o . 

Singular. 

i a Persona, digera,, diña, digese, digere, 
2a Persona, digeras, dirías, diges-es, digeres. 
3a Persona, digera, diría, digese, digere. 

Plura l . 

Ia Persona, digeramos, diriamos, digesemes*, digere-
mos. 

2a Persona, digerais, diríais, digeseis, digereis 
.3a Persona, digeran, dirían, digesen, digieren. 

Gerundio,, diciendo. 
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P. ¿ E n q u é consiste la irregularidad del Verbo 

bendecir ? 
R. E l Verbo bendecir se conjuga como el Verbo 

decir, exepto en el Futuro de ind ica t ivo ; en el 
Singular del Imperat ivo, y en una t e rminac ión del 
P r e t é r i t o del Subjuntivo. 

P. Decid los tiempos en que el Verbo bendecir 

se diferencia del Verbo decir. 
Futuro de Indicativo. 

Singular. P lura l , 
la Persona, bendeciré. Ia Persona, bendeciremos. 
2^ Persona, bendecirás. & Persona, bendeciréis. 
3a Persona, bendecirá. 3a Persona, bendecirán. 

Imperativo. 

Singular. 

2a Persona, bendice. 

P r e t é r i t o de Subjuntivo. 

Singular, 
la Persona, bendeciría. 
2a Persona, bendecirías. 
3a Persona, bendeciría. 

Plura l , 
la Persona, bendeciríamos. 
2a Persona, bendeciríais. 
3a Persona, bendecirían. 

Sigue las mismas irregularidades el Verbo m a U 
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P. i En q u é consisten las irregularidades del 
Verbo contradecir ? 

R. E l Verbo contradecir sigue las mismas i r re ­
gularidades que el Verbo decir, exepto en el Sin­
gular del Imperat ivo, en que hace contradice. 

P. ¿ E n q u é consisten las irregularidades del 
Verbo oir ? 

R. E l Verbo oir es irregular en la Primera Per­
sona del Presente de Indicativo, y en todo el Presente 
de Subjuntivo, ademas de convertir, en algunas 
casos la i radical en y, por exigir lo asi la ortografía . 

P. Decid las irregularidades del Verbo oir. 

R. Presente de Indicativo. 

Ia Persona, oigo. 

Subjuntivo 
Singular. Plural . 

Ia Persona, oiga. Ia Persona, oigamos. 

2a Persona, oigas. 2a Persona, oigáis. 
3a Persona, oiga. 3a Persona, oigan. 

P. ¿ E n q u é consisten las irregularidades del 
Verbo salir ? 

R. Los tiempos irregulares del Verbo salir son 
la Primera Persona del Presente de Indicativo ; el 
Futuro del mismo modo ; el Singular del Impera­
t ivo el Presente del Subjuntivo, y una t e rminac ión 
del P r e t é r i t o del mismo modo. 

P. Decid las irregularidades del Verbo salir. 

Presente de Indicativo 

Ia Persona, salgo. 
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Futuro. 
Singular. Plural . 

Ia Persona, saldré-. Ia Persona, saldremos-
2a Persona, saldrás. 2a Persona, saldréis. 
3a Persona,, saldrá. 3a Persona,, saldrán. 

Imperat ivo. 

Singular. 

2a Persona, sal. 

Presente del Subjuntivo 

Singular. 

fa Persona, salga. 
2a Persona, salgas.. 
3a Persona, salga-. 

Plural 
Ia Persona, salgamm* 
2a Persona, salgáis. 
3a Persona, salgan.. 

P r e t é r i t o . 
Singular. Plural . 

Ia Persona, saldna. .Ia Persona, s<tldriames:„ 

2a Persona,, sddrks. 2a Persona, saldríais. 
3aers o na, saldría. 3a Persona, saldrían. 
Sigue las mismas irregula-rkladcs el Verbo sobre­
salir. 

]». ¿ En qué consisten, las- irregularidades del 

Verbo ir ? 
R. E l Verbo ir es e l mas irregular de los de la 

lengua C a s t e l l a n a t o d o s sus tiempos son i r regu­
lares, y hasta los que conservan las radicales del 
Inf in i t ivo , pueden llamarse t a m b i é n irregulares,, 
porque alteran las letras radicales para forma?: 
terminaciones. 

P . Conjugad el Verbo ir.. 
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Presente de Indicativo. 

Singular. 
Ia Persona, voi. 
2a Persona, vas. 
3a Persona, va. 

Singular. 
Ia Persona, fu i . 
2a Persona, fuiste. 
3a Persona, fue. 

Plural. 
Ia Persona, vamos. 
2a Persana, vais. 
3a Persona, van. 

Pre t é r i t o . 

Plural . 

Ia Persona, fuimos. 
2a Persona, fuisteis. 
3a Persona, fueron. 

Pre té r i to Imperfecto. 

Singular. 
Ia Persona, iba. 
2a Persona, ibas. 
3a Persona, iba. 

Singular. 
Ia Persona, irí. 
2a Persona, irás. 
3a Persona, irá. 

Plural . 
Ia Persona, íbamos. 

2a Persona, ibais. 
3a Persona, Han. 

Futuro. 
Plural . 

Ia Persona, iremos. 
2a Persona, iréis. 
3a Persona, irán. 

Imperativo. 

Singular. Plural . 

2a Persona, v i : 2a Persona, id. 

Presente de Subjuntivo. 
Singular. 

Ia Persona, vaya. 
2a Persona, vayas. 
3a Persona, vaya. 

Plural , 
Ia Persona, vayamos. 
2a Persona, vayáis. 
3a Persona, vayan. 

H 3 
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P r e t é r i t o , 
Singular. 

í« Persona, fuera, tria, fuese, fuere, 
2a Persona, fueras, irías, fueses, fueres. 
3.a Persona, fuera, tria, fuese, fuere. 

Plural . 
Ia Persona, fuéramos, triamos, fuésemos, fuéremos. 
2a Persona, fuerais, iriais, fueseis, fuereis. 
3a Persona^ fueran, irían, fuesen, fueren. 

Participio, ido. 

Gerundio, yendo. 

C A P I T U L O X I I I . 

Verbos Defectivos. 
P. ¿ E n cuantas clases se dividen los Verbo» 

Defectivos de la Lengua Castellana? 
R. Los Verbos Defectivos son de dos clases; 

Verbos Defectivos Regulares, y Verbos Defectivos 
irregulares. 

P. i Que son Verbos Defectivos Regulares ? 
R. Verbos Defectivos regulares son los que solo 

tienen las terceras Personas de todos los tiempos, 
como el Verbo llover, cuyos tiempos son: llueve, 
llovió, llovía, llovera, llueva, lloviera, llovería, y llo­
viese, llovido, y lloviendo. 

P. i Cuales son los Verbos Defectivos Regulares ? 
R. Son Verbos Defectivos regulares : 

Escarchar. Lloviznar. 
Helar. Nevar. 
Granizar. Relampaguear. 
Llover. Ventear, 8fC. 
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P. i Que son Verbos Defectivos Irregulares ? 
R. Verbos Defectivos Irregulares son aquellos que 

no siguen regla fija en los tiempos de que carecen, 

P. " ' i Cuales son los Verbos Defectivos i r re ­

gulares ? 
R. Los Verbos Defectivos Irregulares son: 

J s i r . Soler. 
Placer. Yacer. 

P. i Cuales son los Tiempos de que carece el 
Verbo as ir? 

R. E l Verbo asir carece de la Primera Persona 
del Presente de Indicativo, y de todo el Presente 
del Subjuntivo. 

P. ¿Cua le s son los Tiempos de que carece el 
Verbo placer ? 

R. E l Verbo placer carece de la Primera Persona 
del Presente de Indica t ivo; de todo el P r e t é r i t o 
del mismo modo, exepto de la Tercera Persona del 
Singular, que hace plugo; de todo el Presente del 
Subjunt ivo; y de todas las Personas del P r e t é r i t o 
del mismo modo, exepto de la Tercera del Singular, 
que hace pluguiera o pluguiese, y del Part icipio. 

P. i Cuales son los tiempos de que carece el 
Verbo soler ? 

R. E l Verbo soler solo se usa en el presente, y 
en el P r e t é r i t o Imperfecto del Indicativo. 

P. ¿ Cuales son los tiempos de que carece el 
Verbo yacer? 

R. E l Verbo yacer solo se usa en las dos Terceras 
Personas del Presente y del P r e t é r i t o de Ind ica t ivo ; 
en el Inf in i t ivo , el Gerundio y el Participio 
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C A P I T U L O X I V . 

Participios. 

P. i Que irregularidades se observan en los Par­
ticipios ? 

R. H a i Verbos que tienen un Participio I r re­
gular, y Verbos cuyo Participio Regular suele 
confundirse con u n adgetivo que se forma de él , y 
que solo se usa con los Verbos ser y estar. 

P. i Cuales son los Verbos cuyos Participios son 
irregulares ? 

R. Abrir que hace abierto. 
Absolver absuelto. 
Anteponer antepuesto. 
Antever antevisto. 
Componer. compuesto. 
Contradecir . . . . contradicho. 
Contrahacer.. . . contrahecho. 
Cubrir. cubierto.-
Decir dicho. 
Deponer depuesto. 
Descomponer... descompuesto. 
Descubrir descubierto. 
D e s d e c i r . . . . . . . desdicho. 
D e s h a c e r . . . . . . deshecho. 
D e v o l v e r . . . . . . devuelto. 
Disolver disuelto. 

Encubrir encubierto. 
E n v o l v e r . . . . . . envuelto. 
E x p o n e r . . . . . . expuesto. 
Escribir escrito. 
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Hacer que hace hecho. 
Imponer . 

Mor ir . . 
Oponer 
Poner. . 
Predecir 
Posponer 
Presuponer 
Prever . . 
Proponer . 
Rehacer . . 
Reponer . . 
Resolver. 
Rever 
Revolver . 
Satisfacer. 
Sobreponer 
Solver . . . . 
Suponer . . 
Trasponer 
Ver . . . . 

impuesto. 

muerto, 
opuesto, 
puesto. 

. pospuesto. 

. presupuesto . 

. previsto. 

. propuesto. 

. rehecho, 
repuesto. 

. resuelto. 
revisto. 

. revuelto. 

. satis/echo. 

. sobrepuesto-.. 

. suelto. 

. supuesto. 

. traspuesto. 

. visto. 
Volver vuelto. 

P. i Cuales son los Verbos cuyo Participio Regu­
lar suele confundirse con un adgetivo que se forma de 
él , y que solo se usa con los Verbos ser y estar ? 

R. 
Ahitar cuyo participio es ahitado Y se coafimüe con ahito. 
Bendecir bendecido bendito. 
Compeler compélido compulso-. 
Concluir concluido concluso. 
Confundir . . . . . . . confundido . . . . . . . confuso. 
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Convencer cuyopa.vtic.esconvencidoy se confandecou convicto. 
Convertir convertido converso. 
Despertar despertado . . . . . . . despierto. 
Elegir elegido electo. 
Enjugar enjugado enjuto. 
Excluir excluido excluso. 
Exeptuar exeptuado sí ewepto. 
Expeler expelido expulso. 
Expresar expresado . . . . expreso. 
Extinguir ewtinguido extinto. 
F i jar fijado fijo. 
Hartar hartado harto. 
Incluir incluido incluso. 
Incurrir incurrido incurso. 
Ingerir ingerido ingerto. 
Ingertar ingertado . . . . ingerto. 
Insertar insertado inserto. 
Invertir invertido , inverso. 
Juntar Juntado Junto. 
Maldecir maldecido maldito. 
Manifestar manifestado manifiesto. 
Marchitar marchitado marchito. 
Omitir omitido . . . . . . . . . . omiso. 
Oprimir oprimido opreso. 
Perfeccionar perfeccionado perfecto. 
Prender prendido preso. 
Prescribir prescrihido prescrito. 
Proveer proveído provisto. 
Recluir recluido recluso. 
Romper rompido roto. 
Soltar soltado suelto. 
Suprimir suprimido . . . . . . . . supreso. 
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P. Haced algunas observaciones sobre el uso 
de los Adjet ivos que se derivan de los Participios 
Regulares. 

R. Los Adgetivos que se derivan de los Par t ic i ­
pios Regulares, y que algunos Gramát i cos l laman 
Participios contrahidos, solo se usan con los Verbos 
Auxil iares ser y estar, exepto preso, prescrito, pro­
vista j roto, que se usan t a m b i é n con el auxil iar haber. 

C A P I T U L O X V . 

. Verbos Auxiliares. 

P. ¿ Cuales son los Verbos Auxiliares de la L e n ­
gua Castellana? 

R. Los Verbos Auxil iares de la Lengua Castel­
lana son tres, a saber: haber, ser y estar. 

P. i Con q u é tiempos de los otros Verbos se 
usan los Verbos Auxil iares ? 

R. 1. E l Verbo haber se usa siempre con los 
Participios, como: he estudiado. 2. E l Verbo ser 
se usa con los Participios, como : soi perseguido. 3. 
E l Verbo estar se usa con los Participios, y con los 
Gerundios, como, estoi vestido, estoi desnudando. 

P. i Cuales son los Verbos con cuyo Participio 
se usa e l Verbo haber? 

R. Usase e l Verbo haber con los Verbos que es­
presan que el sugeto de la frase es el actor de la 
acc ión significada, como : Dios ha permitido. 

P. i Cuales son los Verbos con cuyo Participio 
se usa el Verbo ser ? 

R. Usase el Verbo ser con los Verbos que espre­
san que el sugeto de la frase es el termino de la 
acc ión , como : seras recompensado. 
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P. i Cuales son los Verbos con cuyos Participios 
y Gerundios se usa e l Verbo estar? 

R. Usase el Verbo estar con los Gerundios de 
todos los Verbos, y con los Participios que se 
usan con el Verbo •ser, cxeptos algunos que no ad­
miten este Verbo, y que solo pueden usarse con 
estar. 

P. i Cuales son los Verbos con cuyos Participios 
se debe usar el Verbo esiar y no ser ? 

I I . Usase el Verbo estar con los Participios de 
ios Verbos que significan una acción transitoria y 
accidental, exepto los Verbos morir, enterrar y al­
g ú n otro, cuyos Participios muerto, enterrado admi­
ten estar, en algunos casos. 

P. Ademas del uso de los Verbos ser y estar con 
los Participios y Gerundios ¿ q u é otra apl icac ión se 
hace de ellos en la frase ? 

R. Los Verbos ser y estar sirven, 1. A ligar el 
Adgetivo con el Nombre. 2. A unirse con cier­
tos Adverbios. 

P. i Que clase de Adgetivos son los que rige el 
Verbo ser ? 

R. Usase el Verbo ser, i . Con los Adgetivos que 
denotan un estado permanente, una cualidad o 
modo de ser inseparable del sugeto, como las v i r ­
tudes, los vicios, las perfecciones o defectos corpo­
rales y mentales, las profesiones y habilidades, como, 
es bondadoso; era g l o t ó n ; Virgilio fue poeta; Só­
crates era feo. 2. Con los Adgetivos que significan 
empleo, cargo publico o dignidad, como, Coloti fue 
almirante; Campomanes. era ahogado. 3. Con los 
Adgetivos que denotan calificaciones metafísicas y 
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morales, como, es probable; fue dudoso el ewito; 
siempre ha sido peligroso mentir. 4. Con los Adge-
tivos que se refieren a las vicisitudes y alteraciones 
del t iempo, como, es muchacho; cuando seas viejo. 
5. Con los Adjet ivos que se refieren al estado de la 
persona, como, es doncella; somos casados; son 
viudos. 

P. i Que clase de Adgeí ivos son los que r ige el 
Verbo estar ? 

R. Usase el Verbo estar, 1. Con los Adgetivos 
que indican un estado, una cualidad, un modo de 
ser accidental, transitorio y que puede dejar de ser, 
como las enfermedades, las modificaciones que re­
caen en lo esterior de la persona, las vicisitudes de 
la fortuna, por egemplo: estubo herido, resfriado; 
estara armado; estando vestido; está arruinado. 
2. Los que, significando un estado permanente, de­
notan degradac ión y co r rupc ión , como, la fruta está 
podrida; el aceite está rancio ; el vino estaba agrio, 
o efecto de a l g ú n suceso o catástrofe notable, como, 
estas yervas están petrificadas; el monte está des­
quiciado ; está mutilado, o cuando se indica el o r i ­
gen de la acción significada por el Part icipio, como, 
este libro está impreso por Didot; el retrato está he­
cho por aquel pintor; o el sitio en que la acc ión ha 
tenido lugar, como, la obra está encuadernada en 
Londres; el tratado está firmado en Megico. 

V. i En q u é se diferencia el sentido de los Adge­
tivos que se usan igualmente cou los dos Verbos ser 
y estar? 

R. Los Adgetivos que se usan igualmente con 
los Verbos ser y estar se diferencian, l . Unos en 

I 



86 CATECISMO D E 

que usados con ser indican un estado permanente, o 
una cualidad inherente, y usados con estar denotan 
u n estado transitorio y accidental, por eg-emplo : es 
borracho se aplica al que tiene el vicio de embria­
garse ; está borracho al que actualmente se halla en 
estado de embriaguez. 2. Otros, en que usados 
con ser, se refieren a la calidad misma que denotan, 
y usados con estar al hecho que dio origen a aquella 
calidad, por egemplo : es rico, se dice de un hombre 
que posee muchos bienes: está rico se dice del mis­
mo, pero con alusión al suceso que lo ha enrique­
cido. 

P. i Q u é clase de Adverbios son los que se usan 
con el Verbo ser ? 

R. Usanse con el Verbo ser : 1. Los Adverbios 
de t iempo, como, es tarde-, es temprano. 2. Los 
Adverbios de cantidad, como, era poco; fue bas­
tante ; será demasiado. 

P. i Que clase de Adverbios son los que se usan 
con el Verbo estar? 

R. Usanse con el Verbo estar, i . Los Adverbios 
terminados en mente, que no necesitan de otro 
Verbo n i de Adgetivo, como, está perfectamente. 
2. Algunos Adverbios de lugar, como, está arriba; 
está debajo ; estar sobre. 

P. i Que clase de Adverbios admiten el uso de 
los dos Verbos ser y estar P 

R- Cuando los Adverbios preceden a un Adge t i ­
vo, se usan con el Verbo auxil iar que este requiere, 
como, es sinceramente devoto; está gravemente en­
fermo. 
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C A P I T U L O X V I . 

Conjugaciones de los Verbos Auxiliares. 

P. Decid la Conjugac ión del Verbo A u x i l i a r haber. 

Indicativo. 

Presente. 

Singular. Plural . 

Ia Persona, he. Ia Persona, hemos. 
2a Persona, has. 2a Persona, habéis. 
3a Persona, ha. 3a Persona, han. 

P r e t é r i t o Perfecto. 

Singular. Plural . 

Ia Persona, hube. Ia Persona, hubimos. 
2a Persona, hubiste. 2a Persona, hubisteis. 
3a Persona, hubo. 3a Persona, hubieron. 

P r e t é r i t o Imperfecto. 

Singular. , Plural . 

Ia Persona, habia. Ia Persona, habíamos. 

2a Persona, habías. 2a Persona, habíais. 

3a Persona, había. 3a Persona, habían. 

P r e t é r i t o Compuesto Perfecto. 
Singular. Plural . 

Ia Persona, he habido. Ia Persona, hemos habido. 
2a Persona, has habido. 2a Persona, habéis habido. 
3a Persona, ha habido. 3a Persona, han habido. 
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P r e t é r i t o Compuesto Imperfecto. 

Singular. 

Ia Persona, había habido. 
2a Persona, hablas habido. 
3a Persona, habia habido. 

Plura l . 

Ia Persona, habiamos habido. 
2a Persona, habíais habido. 
3a Persona, habían habido. 

Futuro. 

Singular. Plural . 

Ia Persona, habré. Ia Persona, habremos. 
2a Persona, habrás. 2a Persona, habréis. 
3a Persona, habrá. 3a Persona, habrán. 

Futuro Compuesto. 

Singular. 

Ia Persona, habré habido. 
2a Persona, habrás habido. 
3a Persona, habrá habido. 

Plura l . 

Ia Persona, : habremos habido. 
2a Persona, habréis habido. 
3a Persona, habrán habido. 
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Carece de Imperativo. Subjuntivo. 
Presente. 

Singular. Plural , 
la Persona, haya. 1^ Persona, hayamos. 

2^ Persona, hayas. 2a Persona, hayáis. 
3^ Persona, haya. 3a Persona, hayan. 

P r e t é r i t o Perfecto. 

Singular. 

la Persona, hubiera, habria, hubiese, hubiere. 
2a Persona, hubieras, habrías, hubieses, hubieres. 
3a Persona, hubiera, habria, hubiese, hubiere. 

Plura l . 
la Persona, hubiéramos, habríamos, hubiésemos, hu­

biéremos. 
2a Persona, hubierais, habríais, hubieseis, hubiereis. 
3a Persona, hubieran, habrían, hubiesen, hubieren. 
(Los otros Tiempos Compuestos del Subjuntivo se 

conjugan como en los Verbos regulares.) 
In f in i t ivo , haber. 
Part ic ipio, habido. 
Gerundio, habiendo. 
Gerundio Compuesto, habiendo habido. 

P. Decid la Conjugac ión del Verbo Aux i l i a r ser, 

R. Indicativo. 
Presente. 

Singular. Plural-
la Persona, soi. ^ Persona, somos. 

2^ Persona, eres. 2a Persona, sois. 
3a Persona, es. 3a Persona, son. 

I 3 
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P r e t é r i t o Perfecto. 
Singular. Plural . 

Ia Persona, fui . Ia Persona, fuimos, 

2a Persona, fuiste. 2a Persona, fuisteis. 
3a Persona, fue. 3a Persona, fueron. 

P r e t é r i t o Imperfecto. 
Singular. P lura l . 

Ia Persona, era. Ia Persona, eramos. 

2a Persona, eras. 2a Persona, erais. 
3a Persona, era. 3a Persona, eran. 

Futuro. 

Singular. Plural . 
Ia Persona, seré. Ia Persona, seremos. 
2a Persona, seras. 2a Persona, seréis. 
3a Persona, será. 3a Persona, serán. 

(Los Tiempos Compuestos del Indicativo se conjugan 
como en los Verbos Regulares.) 

Imperat ivo. 

Singular. Plural . 

2a Persona, 2a Persona, sed. 

Subjuntivo. 

Presente. 

Singular. Plural . 

Ia Persona, sea. Ia Persona, seamos, 
2a Persona, seas. 2a Persona, seáis. 
3a Persona, sea. 3a Persona, sean. 
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P r e t é r i t o Perfecto. 

Singular. 

ia Persona, fuera, serla, fuese, fuere. 
2a Persona, fueras, serlas, fueses, fueres, 
3a Persona, fuera, serla, fuese, fuere. 

Plural . 

.Ia Persona, fuéramos, seriarnos, fuésemos, fuéremos. 
2a Persona, fuerais, seríais, fueseis, fuereis. 
3a Persona, fueran, serian, fuesen, fueren. 

(Los Tiempos Compuestos del Subjuntivo se conju­
gan como los de los Verbos Regulares.) 
Infini t ivo ser. 
Part icipio sido. 
Gerundio siendo. 
Gerundio Compuesto habiendo sido. 

P. Decid la Conjugac ión del Verbo Aux i l i a r estar. 

R. Indicativo. 

Presente. 
Singular. P lura l . 

Ia Persona, estol. Ia Persona, estamos. 
2a Persona, estas. 2a Persona, estáis. 
3a Persona, está. 3a Persona, están. 

P r e t é r i t o Perfecto. 
Singular. Plural . 

Ia Persona, estuve. Ia Persona, estuvimos. 

2a Persona, estuviste. 2a Persona, estuvisteis. 
3a Persona, estuvo. 3a Persona, estuvieron. 
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P r e t é r i t o Imperfecto. 

Singular. P lura l . 

Ia Persona, estaba. Ia Persona, estábamos, 
2a Persona, estabas. 2a Persona, estabais. 
3a Persona, estaba. 3a Persona, estaban. 
(Los Tiempos Compuestos del Indicativo se conju­

gan como en los Verbos Regulares.) 

Imperativo. 

Singular. P lura l . 

2a Persona, está. 2a Persona, estad. 

Subjuntivo. Presente. 
Singular. Plural . 

Ia Persona, esté. Ia Persona, estemos. 
2a Persona, estes. 2a Persona, estéis. 
3a Persona, esté. 3a Persona, estén. 

P r e t é r i t o Perfecto. 

Singular. 

Ia Persona, estuviera, estaña, estuviese, estuviere. 
2a Persona, estuvieras, estañas, estuvieses, estuvieres, 
3a Persona, estuviera, estaría, estuviese, estuviere. 

Plura l . 

Ia Persona, estuviéramos, estañamos, estuviésemos? 
estuviéremos. 

2a Persona, estuvierais, estaríais, estuvieseis, estu­
viereis. 

3a Persona, estuvieran, estarían, estuviesen, estuvieren, 
(Los tiempos del Inf ini t ivo son regulares.) 
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C A P I T U L O X V I I . 

Adverbio. 

P. i Que es Adverbio ? 
R. Adverbio es un signo indeclinable que cali­

fica y modifica la significación del Verbo, del A d ­
j e t i v o , del Participio y de otro Adverbio, como, 
leer mal. Ciegamente apasionado. Bien hecho. Mui 
tarde. A veces se une al nombre, en algunas 
frases que el uso ha tolerado, como, Carlos, antes 
soldado, y hoi Rei . Alejandro, siempre héroe. Ayer 
comerciante y hoi mendigo. 

P. i De cuantas Clases son los Adverbios ? 
R. Los Averbios se dividen en diez Clases, que 

s o n : — • i 
Locales, 6 
Temporales. 7 
D e Cantidad. 8 
Comparativos. 9 
Ordinales. 10 

Afirmativos. 
Negativos. 
Dubitativos. 
Interrogativos. 
Modificativos. 

P. i Que son Adverbios Locales ? 
R. Adverbios Locales son los que indican lugar, 

Ó pos ic ión . 
P. { Cuales son los Adverbios Locales ? 
R. Los Adverbios Locales son : •— 

Ahi. Adonde. Lejos. 
All i . Antes. Cerca. 
Al ia . Después. Arriba. 
Acullá. Aqui. Abajo. 
Donde. Acá. Encima. 
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Junto. Delante. Atrás. 
Dentro. Detras. Enfrente. 
Fuera. 

Y los compuestos y derivados de los que prece­
den, como, acia aquí, por allí. 

P. i Que son Adverbios Temporales ? 
11. Adverbios Temporales son los que indican 

tiempo. 
P. i Cuales son ios Adverbios Temporales ? 
R. Los Adverbios Temporales son : — 

Hoi. 
Ayer. 
Mañana. 
Ahora. 

Tarde. 
Temprano. 
Pronto. 
Presto. 
Aprisa. 
Siempre. 
Despacio. 

Nunca. 
Jamas. 
Ya. 
Mientras. 
Poco a poco. 
D e pronto. 
D e repente. 

Antes. 
Cuando. 
Después. 

P. i Que son Adverbios de Cantidad? 
R. Adverbios de Cantidad son los que indican 

cantidad. 
P. i Cuales son los Adverbios de Cantidad ? 
R. Son Adverbios de Cantidad : — 

Mucho. 
Poco. 
Medio. 
Sobrado. 

Bastante. 
Harto, 
lodo. 
Casi. 

Demasiado. 
Apenas. 
Nada. 

P. i Que son Adverbios Comparativos ? 
R. Adverbios Comparativos son los que indican 

t umparacion. 
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P. i Cuales son los Adverbios Comparativos ? 
R. Son Adverbios Comparativos : — 

Mas. Tanto. Como. 
Menos. Mejor. Asi . 
Tan. Peor. 

P. ; Que son Adverbios Ordinales ? 
R. Adverbios Ordinales son los que indican 

orden. 
P. i Cuales son los Adverbios Ordinales r 
R. Son Adverbios Ordinales : — 

Primeramente. Ultimamente. 
Después . Por ultimo. 
E n seguida. 

P. i Que son Adverbios Afirmativos ? 
R. Adverbios Afirmativos son los que afirman, 
P. i Cuales son los Adverbios Afirmativos ? 
R, Son Adverbios Afirmativos, — 

Si. D e contado. D e positivo. 
Cierto. E n verdad. Por supuesto. 
Por cierto. Sin duda. 

P. i Que son Adverbios Negativos ? 
R. Adverbios Negativos.son los que niegan. 
P. ; Cuales son los Adverbios Negativos ? 
R. Son Adverbios Negativos : — 

No. D e ningún modo. 
P. j Que son Adverbios Dubitativos ? 
R. Adverbios Dubitat ivos son los que expresan 

duda. 
P. i Cuales son ios Adverbios Dubitativos ? 
R. Son Adverbios Dubitativos : — 

Quizá. Por ventura. 
Acaso. Casualmente. 

P ; Que son Adverbios Interrogativos r 
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R. Adverbios interrogativos son los que se usan 
preguntando, y suplen una frase entera. 

P. i Cuales son los Adverbios Interrogativos? 
I I . Los Adverbios Interrogativos son,: — 

'¿ Adonde f | Cuando ? 
¿ Donde ? ¿ Cuanto f 
4 Como ? 4 Porqué? 

P. i Que son Adverbios Modificativos ? 
R. Los Adverbios Modificativos espresan modo, 

y son de dos clases : Simples, y Compuestos. 
P. i Que son Adverbios Modificativos Simples ? 
R. Adverbios Modificativos Simples son los que 

espresan el modo, bajo el aspecto tan solo de su 
bondad o de su defecto. 

P. i Cuales son los Adverbios. Modificativos 
Simples ? 

R. Los Adverbios Modificativos Simples son : — 
Bien. Mejor. 
Mal . Peor. 

P. i Que son Adverbios Modificativos C o m ­
puestos ? 

R. Adverbios Modificativos Compuestos son los 
que espresan un modo, y se componen de un ad-
getivo, o part ic ipio y de la t e rminac ión mente; 
como : 

Lealmente que significa con lealtad. 
Sabiamente que significa con sabiduría. 

P. i Cuales son los Adverbios Modificativos Com­
puestos ? 

R. E l numero de los Adverbios Compuestos de 
la Lengua Castellana es indefinido, porque pueden 
formarse de casi todos los adgetivos y participios 
que significan cualidad. 
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P. i Como se forman los Adverbios Compuestos ? 
11. Los Adverbios Compuestos se forman, 1. Con 

la simple adición de la t e rminac ión mente, cuando 
el adgetivo o participio acaba en e o en alguna letra 
consonante, como, sutilmente, de sutil; extravagan­
temente, de extravagante. 2. Con la adición de la 
t e rminac ión mente, y la convers ión en a de la o de 
los adgetivos que terminan en esta letra, como, 
malamente, de malo ; parcamente, de parco. 

P. i De q u é a l t e rac ión son susceptibles los A d ­
verbios ? 

R. Los Adverbios pueden usarse en Superlativo. 
P. ; Como se forma <á Superlativo de los A d ­

verbios ? 
R. 1. E l Superlativo de los Adverbios que se 

forman de Adgetivos terminados en consonante, se 
componen del adgetivo, y de la t e rminac ión isima-
mente, como, vilisimamente de v i l ; cruelisima-
mente de cruel. 2. De la misma t e rminac ión , con 
la supres ión de la vocal u l t ima de los adgetivos que 
terminan en una letra de esta clase, como, carmosi-
simamente,^ cariñoso; ostinadisimamente, áeostinado. 

P. i En q u é casos se suprime la t e r m i n a c i ó n 
mente de los Adverbios ? 

R. 1. Supr ímese la t e rminac ión mente de los 
Adverbios cuando se usan muchos seguidos, y re­
gidos por una misma voz, en cuyo caso se pone la 
t e rminac ión en el u l t imo , y se omite en los prece­
dentes, dejándoles la que les corresponde s e g ú n la 
clase del adgetivo, como, habla fuerte, sonora, 
y armoniosamente. Se porta vil y criminalmente. 
2. Cuando dos Adverbios es tán divididos por los par-

," K 



m CATECISMO D E 

ticulas como, pero, amigue, si bien, se suprime la ter­
minac ión en el segundo, y se deja al pr imero la que 
le corresponde, según la clase del adgetivo, como. 
Tan suave, como eficazmente: Saltó ligera, pero tor­

pemente. Habló pausada, aunque agradablemente. 
Obró pérfida, si bien diestramente. 

C A P I T U L O X V I I I . 

Preposiciones. 

P. i Que es P repos ic ión ? 
R. P repos ic ión es un signo indeclinable que es­

presa la re lac ión que lu i i entre los nombres, y entre 
estos, y los verbos. 

P i De cuantas clases son las Preposiciones r 
R. Las Preposiciones se dividen en siete clases, 

a saber:— 
1. Locales. 4. Exeptivas. 7- Causales. 
2. Temporales. 5. Opositivas. 
3. Unitivas. 6. Finales. 
P. i Que son Preposiciones Locales ? 
R. Preposiciones Locales son las que se refieren 

a lugar o s i tuación. 
P. ; Cuales son las Preposiciones Locales ? 
R. Las Preposiciones Locales son :— 

J . Sobre. Ü r f k 
Ante. Desde. Tras. 
De . E n . Enfrente. 
Hasta. Entre. Detras. 

?. ¿ Que son Preposiciones Temporales ? 
R. Preposiciones Temporales son las que se rft-

á e r e n a t iempo. 
F. i Cuales son las Preposiciones Temporales? 
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11. Las Preposiciones Temporales son:— 
A . Durante. 
Antes. Desde. 
E n . Hasta. 
Después. Entre . 

P. i Que son Preposiciones Unitivas ? 
R. Preposiciones Unitivas son las que espresan 

unión . 
P. i Cuales son las Preposiciones Unitivas ? 
R. Las Preposiciones Unitivas son : — 

Con. Junto. A l par. 
P. i Que son Preposiciones Exeptivas ? 
R. Preposiciones Exeptivas son las que es­

presan exepcion. 
P. i Cuales son las Preposiciones Exeptivas? 
R. Son Preposiciones Exeptivas :— 

Ewepto. Salvo. 
Fuera. Menos. 

P. i Que son Preposiciones Opositivas ? 
R. Preposiciones Opositivas son las que espresan 

oposic ión. 
P. i Cuales son las Preposiciones Opositivas ? 
R. Las Preposiciones Opositivas son— 

Contra. Apesar. No obstante. 
P. i Que son Preposiciones Finales ? 
R. Preposiciones Finales son las que indican el 

fin o el termino. 
P. i Cuales son las Preposiciones Finales ? 
R. Las Preposiciones Finales son:— 

A . Para* 
Acerca. Para con. 
Acia. E n . 
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P. i Que son Preposiciones Causales ? 
R. Preposiciones Causales son las que espresan 

la causa, el origen, la pertenencia, y el instrumento. 
P. ¿ Cuales son las Preposiciones Causales ? 
R. Las Preposiciones Causales son : — 

De. Por. Con. 

C A P I T U L O X I X . 

Uso de las Preposiciones. 

P. { Q u é uso se hace de la Prepos ic ión a ? 
R. La Prepos ic ión a admite dos especies de uso: 

i . En aquellos casos en que sola ella puede ser 
empleada. 2. E n aquellos casos en que reemplaza 
otras Preposiciones. 

P. i Cuales son los casos en que solo debe em­
plearse la P repos ic ión a ? 

R. L a P repos i c ión a, y no otra alguna, debe 
emplearse \ . Delante del nombre de persona, y no 
de cosa, en quien termina la acción de los Verbos 
activos, por egemplo. Dios hizo al hombre, debiendo 
decirse : Dios hizo el mundo de la nada. Exep-
tuanse de esta regla aquellos verbos que exigen en 
todas sus aplicaciones la P repos ic ión a. 2. Des­
pués de los verbos que significan movimiento, y 
delante del nombre que significa el termino del 
movimiento, como, / V a Lima. Marchó a la playa. 
3. Delante de los infinitos de los verbos que se. 
usan como termino de acción o movimiento, como. 
Aspiro a aprender. Se echó a dormir. 4. Delante 
de los nombres que significan proximidad a un 
punto, o d i recc ión de un punto con respeto a otro. 
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eomo, lo vi a la ventana; está a la puerta, a la 
izquierda, a Norte, a Poniente. 5. Delante de los 
nombres que significan hora, o fracciones de la 
hora, como, a los diez de la mañana ; a las dos 
horas de hecho esto ; a los tres minutos de concluido 
el paseo. (!. Delante de los nombres que significan 
ciertos modos de hacer las cosas, como, a caballo, 
a pie ; abrazo; a carrera; a paso. 7. Delante de 
ciertos nombres cuando se quiere indicar un gran 
numero de los obge íos que representan, como: 
agolpes; a porrazos ; a instancias; aniegos. 8. 
Delante de los nombres de n ú m e r o s , cuando se 
quiere expresar a cuanto ascienden, su d i s t r ibuc ión 
proporcional , y el precio, como, sube a mil hombres 
el egercito; tocamos a cuatro duros por cabeza ; 
el papel está a cuatro por ciento de premio; 
vendo el trigo a cinco pesos. 9. Delante de los 
verbos que requieren de suyo la P repos i c ión 
a y cuyo catalogo se verá al fin del Catecismo. 

P. ; Cuales son los casos en que la P repos i c ión 
A reemplaza otras Preposiciones ? 

R. 1. La Prepos ic ión a puede reemplazar la 
P repos i c ión hasta, como. D e una calle a la otra, 
en lugar de hasta la otra; de aqui a Pascua, en 
lugar de hasta Pascua 2. T a m b i é n puede reem­
plazar la Prepos ic ión según, como : a uso de Ingla­
terra, en lugar de según uso de Inglaterra; a la 
moda de Paris, en lugar de según la moda de Paria 
Esta espresion se sincopa del modo siguente : a la 
Turca, por según el uso Turco; a lo militar, po r 
según el uso militar. .3. T a m b i é n puede reemplazar 
la P repos ic ión acia, como, volvió el rostro a la pared, 

K 3 
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por acia la pared. 4. T a m b i é n puede reemplazar, 
rigiendo na Inf ini t ivo, la conjunción si, como, a 
haberlo sabido, por si lo hubiera sabido. 

P. i Que uso se hace de la P repos i c ión con ? 
TI. L a Prepos ic ión con se usa, 1. Para denotar 

c o m p a ñ í a , como, viajaremos con ellos. 2. Para 
denotar ciertas circunstancias que concurren en una 
acc ión , como el trage, los accidentes esteriores, la 
disposic ión del animo, por egemplo : se presentó con 
un trage magnifico; anda con los ojos cerrados; 
baila con grac ia ; Catilina se presentó con desver­
güenza en el senado. 3. Para denotar el instrumento 
de una acción o el medio necesario para un fin, 
como, arar con bueyes ; gana el pan con el sudor 
de la frente ; con la aplicación se adelanta. 4. Para 
denotar oposic ión y contrariedad, como, Roma luchó 
con Cartago ; pelean con los débiles. Tengo un pleito 
con su hijo. 

P. i Que uso se liace de la P repos ic ión contra ? 
R. L a Pr ep os ic i o n con tru se usa, \ . Para denotar 

oposic ión y contrariedad, como: obrar contra sus 
intereses ; el fiscal habló contra el reo. 2. Para 
reemplazar el adverbio enfrente, como, vive contra 
el mercado, por enfrente del mercado. 

P. i Q u é uso se hace de la P repos ic ión de ? 
R. L a P repos i c ión de se usa, 1. En los casos en 

que sola ella puede ser empleada. 2. Cuando 
reemplaza otras Preposiciones. 

P. i Cuales son los casos en que solo puede 
hacerse uso de la P repos i c ión de ? 

R. Usase la P repos i c ión de, y no otra alguna, 
para denotar, 1, Propiedad, origen, y dependencia. 
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•en cuyos casos se aplica tanto al obgeto que per­
tenece, que origina y que depende, como al obgeto 
a quien pertenece, de donde se origina, y de que 
depende, como, la mina de Pedro; el dueño de la­
mina ; el autor del Quijote; el Quijote de Cer­
vantes ; el añado de Juan ; el amo de Diego. 2. 
L a materia de que las cosas es tán hechas, como, la 
estatua de marmol; el plato de oro. 3. E n los 
verbos de movimiento, el termino de donde p ro ­
cede, o donde empieza, como, viene de Europa ; 
sale de casa; va de aqui alli. 4. Las épocas 
del dia, como, de noche, de madrugada. 5. Des­
p u é s de los nombres, para espresar abundancia o 
escasez, y después de los adgetivos que significan 
aquellas circunstancias, como, hombre de ra&on; 
escritor de frases ; escaso de trigo; lleno de oro ; 
pobre de esperanzas. 6. Entre algunos nombres 
comunes y los propios que j e s corresponden, como, 
el mes de Agosto; la ciudad de Acapulco ; la re-
publica de Megico, y por analogía é n t r e l o s nombres, 
y los n ú m e r o s o señales que los designan, como, 
el año de 1825 ,• la Señora del pañolón; la casa 
del balcón verde. 7- Entre el adgetivo y el nombre, 
para dar fuerza y gracia a la espresion, como: el 
bueno del hombre; el bribón del criado. 

P. i Cuales son los casos en que la P r e p o s i c i ó n 
de reemplaza otras Preposiciones ? 

R. L a Prepos ic ión de reemplaza 1. L a Prepo­
sición desde, como, de Europa a America, en lugar 
de desde Europa. 2. L a P repos i c ión para, como, 
bueno de comer, en lugar de para comer. 3. L a 
Prepos ic ión a como : vestido de Moro, por a lo 
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Moro. 4. L a Prepos ic ión con, como, lo hace de mala 
gana, por con mala gana; procede de buena inten­
ción por con buena intención ; está de buen humor7 
por con buen humor. 

P. i En q u é casos se usa la Prepos ic ión desde? 
R . La P repos i c ión desde denota,- 1. Principio-

absoluto o relativo de í i e m p o , como, desde ayer. 
Desde que te vi. 2. Pr incipio absoluto o relativo 
de lugar y de distancia, como, desde s í f r ica , 
desde aquella laguna. 

P. i En q u é casos se usa ia Preposicon en? 
fí. La Prepos ic ión en se usa, 1. E n los casos en 

que ella sola puede emplearse. 2. E n los casos en 
que reemplaza otras Preposiciones, y signos. 

P. {Cuales son los casos en que solo puede 
usarse la P repos i c ión en? 

H. Usase la Pieposicion en y no otra, 1. Para 
denotar el t iempo en que ocurren los sucesos, 
como en la niñez se aprende ; en el año de 1825 ; 
entramos en otoño. 2. Para denotar los lugares en 
que es tán las cosas o en que ocurren los sucesos, 
como: las ciencias han progresado en Inglaterra; 
el congreso se reunió en Santa F e ; en America 
hai siete repúblicas. 3. D e s p u é s de ciertos verbos 
y adgetivos precede a los nombres de las dotes o 
defectos que se poseen, a los de las ciencias, facul­
tades y ocupaciones, como, me ex-ede en talento; 
trata en j o y e r í a ; docto en química; pérfido en 
los tratos. 

P. i En q u é casos se usa la Prepos ic ión en en 
lugar de otros signos ? 

R. Usase la P repos ic ión en, 1. En lugar del 
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adverbio dentro, como, guardó su caudal en la 
tierra, por dentro de la tierra. 2. Antes del ge­
rundio, en lugar de después que, cuando estas Pre­
posiciones r igen a lgún tiempo del subjuntivo, 
como, en resolviéndote iremos, por después que te 
resuelvas, o que te hayas resuelto. 3. Delante del 
infinit ivo reemplaza el gerundio, como, se nos fue 
el tiempo en hablar, por hablando; se divierte en 
leer, por leyendo. 

P. i E n q u é casos se usa la P repos i c ión hasta '?• 
R. L a Prepos ic ión hasta se usa, 1. Como termino 

de acción, como, pe leó hasta morir ; aprende hasta 
que sepas. 2. Como termino de distancia o mov i ­
miento, como, l legó hasta los Andes; desde aquí 
hasta alli. 3. Como termino de tiempo, como, 
hasta el año que viene ; desde la fundación de Roma, 
hasta el año primero de nuestra era. Cuando precede 
un nombre propio, se refiere a la época del obgeto 
que este representa, o a a lgún suceso ligado con él , 
como, desde la invención del alfabeto hasta Homero; 
desde el siglo de Pericles hasta Cahova. 

P. { E n qué casos Se usa la P repos i c ión para ? 
11. L a Prepos ic ión para se usa 1. En los casos 

en que ella sola puede emplearse. 2. En los casos 
en que se usa en lagar de otros signos. 

P. i Cuales son ios casos en que solo puede 
usarse la Prepos ic ión para ? 

R. Usase la Prepos ic ión para, y no otra, 1. 
Delante de los nombres y verbos que indican ter­
mino, u obgeto, como, este libro es para princi­
piantes ; me afano para ganar; estudia para apren­
der ; para ti es el provecho. 2. Para denotar cierta 
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re lac ión que media entre ios obgetos representado* 
entre los nombres, o los verbos, como, para lo que 
mies es poco lo que te dan. Para ser tan sabio es poca 
lo que escribe. 

P. i En qué casos se usa la Prepos ic ión para en 
lugar de otros signos ? 

R. Usase la Prepos ic ión para, 1. E n lugar de 
a como termino de movimiento, y de acia, como, 
navega para el Atlántico, en lugar de a o acia e l 
Atlántico ; el barco saldrá para Cartagena, en lugar 
de acia Cartagena. 2. En lugar de en, como Pre­
pos ic ión de t iempo, y de hasta, como, para Enem-
estará acabado, en lugar de en Enero,; lo iejemmtm 
para otoño, ea lugar de hasta otoño. 

F. i Q u é uso se hace de la P repos ic ión por ? 
t i . La P repos i c ión por se usa, 1. En los casos en 

que ella sola puede emplearse. 2. E n lugar de 
otros signos. 

P. ; Cuales son ios casos en que solo puede 
usarse la P r e p o s i c i ó n p o r ? 

R. Usase la P repos i c ión por, y no otra, 1. D e ­
lante de los nombres (pie indican causa, o pr inc ip io 
como, la luz fue separada de las tinieblas por Dios ; 
el Génesis está escrito por Moisés, en cuyo sentido se 
usa e l ip t i cameníe para indicar el autor de una obra 
como. E l Paraiso Perdido, por MUton. 2. Para 
indicar el sitio de una acc ión pasagera, c o m o : 
pasa por aquí; corre por el llano. 3. Para i n d i ­
car la acción de un verbo, suprimiendo este, pero 
no el nombre que rige, como; tooi por pan, en lugar 
de a traer pan ; va a la corte por un negocio. 4 , 
Para indicar el medio o el instrumento que se eux-
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pie a, como, escribo por el correo de hoi; se casa por 
poderes; ha logrado el empleo por su amigo. 6. 
Para indicar motivo, corno, trabaja por gana de 
trabajar, por fuerza, p w miedo del castigo. 

P. i En qué casos se usa la P repos i c ión por en 
lugar de otras signos í 

R. La Prepos ic ión por se usa 1. Algunas veces 
en lugar da para, cuando esta significa termino de 
acc ión , y precede a un inf ini t ivo, como: se afana 
por enriquecerse, en lugar de para enriquecerse, 
escribe por no morirse de hambre, en lugar de para 
no morirse de hambre. 2. E n lugar de durante, 
como, voi al campo por este mes, en lugar Ae, du­
rante este mes. 3. En lugar de en, cuando se refiere 
a t iempo, como, por Enero se siembra, en lugar de 
•en Enero, y cuando indica precio, como, lo vendo 
por dos pesos, en lugar de en dos pesos. 4 . E n lugar 
de tanto como, por egemplo, vale por dos, en lugar 
de tanto como dos. 5. Equivale a en lugar de, 
como, i ré por ti, en lugar de decir en tu lugar. 6. 
Por en favor de, como. Cicerón habló por el poeta 
Arqiúas, en lugar de en favor del poeta Arquias ; Bo­
lívar ha hecho mucho por la libertad en lugar de 
en favor de la libertad. 7- Por en opinión de, como, 
lo tienen por elocuente, en lugar de en opinión de 
•elocuente. 8. En lugar de sin, como, el edificio 
-está por empezar, en lugar de sin empezar. 

P. i E n que casos se usa la Prepos ic ión sobre? 
R. L a P repos i c ión sobre se usa, 1. En los casos 

en que ella sola puede emplearse. 2. En lagar de 
« t r o s signos. 
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P. i Cuales son los casos en que solo puede usarse 
la P repos ic ión sobre P 

R. Usase la Prepos ic ión sobre y no otra , , 1. Para 
indicar la posición o colocación absoluta, o relativa, 
como, el pueblo está sobre un monte ; se ven unas 
colinas sobre la casa. 1. Para designar asunto, 
como. Loche escribió sobre las ideas innatas ; dis­
putamos sobre la propiedad de las voces. 3. Para i n ­
dicar ga ran t í a , prenda, fianza, como, sobre mi pa­
labra de honor ; p>resta sobre alojas. 

P. i En q u é casos se usa la Prepos ic ión sobre en 
lugar de otros signos ? 

R. La Prepos ic ión sobre se usa, l . E n lugar de «'.w, 
como, se dirigió sobre la derecha, en lugar de acia 
la derecha. 2. E n lugar de mas de, como, tiene 
sobre veinte años, en lugar de mas de veinte años. 3. 
En lugar de ademas, como, sobre sus muchos defec­
tos es pobre, en lugar de ademas de sus muchos de­

fectos. 

C A P I T U L O X X . 

Conjunciones. 

P. i Que es Con junc ión ? 
R. Con junc ión es u n signo indeclinable que de­

nota la re lac ión entre dos proposiciones, ora se es-
presen todas sus partes, ora se supriman. 

P. i De cuantas clases son las Conjunciones ? 
R. Las Conjunciones se dividen en nueve clases, 

a saber:— 
L Copulativas. 4. Condicionales. 
2. Disyuntivas. 5. Causales. 
3. Adversativas. 6. Continuativas. 
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7- Comparativas. 9. De r ég imen . 
8. Conclusivas. 

P. i Que es Con junc ión Copulativa? 
R. Conjunc ión Copulativa es la que indica rela­

ción de conformidad o de igualdad entre dos p ro ­
posiciones. 

P. i Cuales son las Conjunciones Copulativas ? 
R. Las Conjunciones Copulativas, son 1. F p a r a c l 

sentido afirmativo, y se muda en e, cuando la pala­
bra siguiente empieza con /, como, Colombia y Me-
gko son Ubres. Francia e Inglaterra. 2. N i para 
el sentido negativo, como, no lo creo ni lo temo; 
ni tu ni yo. 

P. i Que es Conjunc ión Disyuntiva ? 
R. Conjunc ión Disyuntiva es la que indica alter­

nativa o división. 
P. ¿ Cuales son las Conjunciones Disyuntivas ? 
R. Son Conjunciones Disyuntivas ••— V a Ora. 

Y®- -Sea. 
L a Conjunc ión o se muda en u cuando le sigue 

una palabra que empieza con o, como, ver u oir. 
P. i Que es Conjunc ión Adversativa ? 
R. Conjunción Adversativa es la que espresa al­

guna oposic ión entre la p ropos ic ión que precede y 
la que sigue, como, trabaja pero no medra. 

P. i Cuales son las Conjunciones Adversativas ? 
R. Las Conjunciones Adversativas son: 

*' Mas. 4. obstante. 
2. Pero. 5. ylpesar. 
3- Aun 6. Aunque. 

L 
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7. Sino. 9. Sin embargo. 
8. Bienque. 10. Con todo. 

P. i Que es Con junc ión Condicional ? 
R. Conjunc ión Condicional es la que espresa 

condic ión o h ipó tes i s , como, si estudias apren­
derás. 

p ; Cuales son las Conjunciones Condicionales ? 
R. Las Conjunciones Condicionales son :— 

Como. Dado que. 
P. ¿ Que es Con junc ión Causal ? 
R. Conjunc ión Causal es la que precede a l a 

propos ic ión que esprima la causa de lo dicho en l a 
anterior, como, adelanta, porque se aplica. 

P. Í Cuales son las Conjunciones Causales ? 
R. Son Conjunciones Causales :— 

por. Pues. 
Porque. Puesquí. 

p . i Que es Con junc ión Continuativa ? 
R. Conjunc ión Continuativa es la que sirve para 

enlazar una p ropos ic ión con la que le precede, como, 
la acción pues de que hablo. 

P. i Cuales son las Conjunciones Continuativas l 
R. Las Conjunciones Continuativas son :— 

Pues. Jstque. 

m . Con ?wé?-
P. i Que es Conjunc ión Comparativa ? 
R. Con junc ión Comparativa es la que espresa 

comparac ión entre la p ropos ic ión o signo que pre­
cede y la que, o el que sigue, por egemplo, piensas 
eomo yo. 
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P. i Cuales son las Conjunciones Comparativas i 
R. Las Conjunciones Comparativas son :— 

A s i como Tal . 
A modo. i Cu<*1-

P, | Q u e es Con junc ión Conclusiva? 
R. Conjunc ión Conclusiva es la que precede a la 

p ropos i c ión que se infiere de la anterior, como, 
sabe mucho : luego ha estudiado. 

P. i Cuales son las Conjunciones Conclusivas ? 
R. Son Conjunciones Conclusivas :— 

Luego. Pues. 
As i pues. Por consiguiente. 
Con qué. D e aqui. 

P. | Que es Conjunc ión de R é g i m e n í 
R . Con junc ión de R é g i m e n es la que l iga dos 

proposiciones, cuando la que sigue es regida por la 
que antecede, como, dice que es tarde. 

P. i Cual es la Conjunción de R é g i m e n ? 
R. L a con junc ión de r é g i m e n es que. • 

C A P I T U L O X I . 

Intergeciones. 

P. i Que es Intergecion ? 

R . Intergecion es una voz inarticulada e indecl i ­
nable que se usa para apoyar la espresion de un 
afecto. 

P. i Cuales son las Intergeciones ? 
R. Las Intergeciones son :— 

, O) í 4} 
¡ A ! ¡ E a ! 
i E ! 
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S E G U N D A P A R T E . 

S I N T A X I S . 

C A P I T U L O I . 

Nociones Generales. 
P. i Que es Sintaxis ? 
R. Sintaxis es el orden y colocación de las pa­

labras que forman Propos i c ión , Frase o Periodo. 
P. i Que es P ropos ic ión ? 
R. P ropos i c ión es la r e u n i ó n de las voces que 

espresan un ju i c io completo. 
P i Que es Frase ? 

R. Frase es una r eun ión de dos o mas palabras, 
ora formen sentido completo, ora no lo formen. 

P. I Que es Periodo ? 
R. Periodo es una r eun ión de proposiciones, l i 

gadas entre si por medio de conjunciones, y que 
forman un sentido completo. 

P. Poned un eg-emplo de la Propos ic ión . 
R. Es P ropos ic ión , Colon descubrió la America. 
P. Poned un egemplo de la Frase. 
R. Es Frase, los trabajos que pasó Colon en sus 

viages. 
P. Poned un egemplo del Periodo. 
R. Es Periodo Colon descubrió una región desco­

nocida hasta entonces, que, después de haber sufrido 
todos los males de la opresión, declaró su indepen­
dencia, y presentó al mundo siete Repúblicas poderosas. 

P. i De q u é partes se compone la P ropos ic ión ? 
R. La Propos ic ión se compone 1. De partes ne­

cesarias. 2 De partes no necesarias. 
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P. i Guales son las partes necesarias de la Propo­
sición i 

R. Las partes necesarias de la P ropos ic ión son : 
i . E l Sugeto. 2. E l Verbo. 3. E l R é g i m e n Directo 

P. i Que es Sugeto ? 
R. Sugeto es el nombre, pronombre, o in f in i ­

t ivo que representa el origen de la acción espresada 
en el verbo, como en esta P ropos i c ión , los va­
lientes pe l eanva l i en te s es el sugeto. E n esta, 
nosotros leemos; nosotros es el sugeto; andar es 
provechoso ; andar es el sugeto. 

P. i Que es Verbo, considerado como parte nece­
saria de la P ropos i c ión ? 

R. Verbo, considerado como parte necesaria de 
l a P ropos i c ión , es el signo que l iga el sugeto con el 
r é g i m e n directo, como, amo a mis hijos; amo l iga 
el sugeto, que es el pronombre suprimido yo, con el 
r é g i m e n directo que es mis hijos. 

P. i Que es R é g i m e n Directo ? 
R . R é g i m e n Directo es el signo que representa 

el obgeto directo de la acción espresada por e l 
verbo, como en esta p r o p o s i c i ó n , tu estudias g r a ­
mática ; gramática es el R é g i m e n Directo. 

P. i Cuales son las partes no necesarias de la 
P r o p o s i c i ó n ? 

R . Las partes no necesarias de la P ropos ic ión 
son: — 

L E l R é g i m e n Indirecto. 
2. E l Conjuntivo. 
3. E l Circunstancial. 

P i Que es R é g i m e n Indirecto ? 
L 3 
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R. Rég imen indirecto es el signo que espresa eí 
obgeto indirecto de la acc ión significada por el 
Verbo, y que se l iga a la P ropos i c ión con u n signo 
espreso o t ác i to , como, doi libros a mis disóipulos; a 
mis discípulos es el R é g i m e n Indirecto. 

P. i Que es Conjuntivo ? 
R. Conjuntivo es el signo que se une, por medio 

de una Conjunc ión , a una de las partes de la Propo­
sición, como, las ciencias y las artes progresan ; las 
artes es el Conjuntivo de esta P ropos i c ión . Juan 
sembró y cogió trigo; cogió es el Conjuntivo. 

P. ¿ Que es Circunstancial ? 
R. Circunstancial es el signo que representa al­

guna circunstancia que modifica la acción signifi­
cada por el Verbo, o el Sugeto, o el R é g i m e n D i ­
recto, como, la noticia es por fortuna cierta; por 
fortuna es el Circunstancial de esta Propos ic ión . 

P. i E n cuantas partes se divide la Sintaxis ? 
R. L a Sintaxis consta de tres partes que son: 

concordancia, régimen, y construcción. 

C A P I T U L O IT. 

Concordancia. 

P. i Que es Concordancia ? 
R . Concordancia es la conformidad de acci­

dentes y terminaciones que debe observarse entre 
las partes de la p ropos i c ión modificadas por la mis­
ma acción, o que forman un mismo sentido. 

P. ¿ Cuales son los signos que deben estar en 

Concordancia ? 
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R. Deben estar en Concordancia el nombre, el 
verbo, el adjetivo, el ar t iculo y el pronombre. 

P. i Que reglas deben observarse en la Concor­
dancia del nombre ? 

R. Regla única . L a t e rminac ión del nombre 
determina la concordancia de los signos que con él 
deben concertar. Egemplo, tus hijas son hermo­
sas. L a t e rminac ión p lura l de hijas determina el 
numero y la persona del verbo, y el numero y 
genero del adgetivo. 

P. \ Que reglas deben observarse en la Concor­
dancia del verbo ? 

R. Regla 1. E l verbo lia de concertar con el 
sugeto en numero y en persona, debiendo estar en 
pr imera , o segunda persona si lo está el pronombre 
que sirve de sugeto, y en tercera si lo está el p ro­
nombre, o si el sugeto es un nombre, como, voso­
tros iréis ; Juan ira. 

Regla 2. Si el nombre que sirve de sugeto 
supone y suprime un pronombre, el verbo debe 
estar en la misma persona que el pronombre su­
p r i m i d o , como, los Americanos amamos la libertad; 
porque en este caso se suprime el pronombre nosotros. 

Regla 3. Si el sugeto es u n infinitivo o una pro -
pos i c ión , el verbo debe estar en tercera persona, 
del singular, y si son muchos infinitivos, o muchas 
proposiciones, en tercera persona de p lura l , como, 
es provechoso estudiar; desear las riquezas es pre­
pararse muchos tormentos; merecer y prosperar son 
dos cosas diferentes. 

Regla 4. E x e p t ü a s e de la regla anterior el caso 
en que el verbo se coloca antes de ios infinit ivos. 
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pues entonces debe estar en singular, como, es muí 
Util viajar, y observar a los homh es. 

Regla 6. H a i algunos nombres colectivos que 
permiten el uso del verbo en p lu ra l , aunque ellos 
esteti en singular, mas entonces al nombre colectivo 
debe seguir el que indique el de las partes de que 
se compone, como, esta muchedumbre de flores her­
mosean el jardín. 

P. i Que reglas deben observarse en la Concor­
dancia del Adgetivo ? 

R. 1. E l Adgetivo debe concordar con el nombre 
en genero y numero, tomando la t e rminac ión p l u ­
r a l , si es tá en p lu ra l el nombre, y la femenina o 
masculina s e g ú n la que el nombre tenga, como, 
ellos son malos y ellas fueron buenas. 

2. Cuando se usan dos o mas nombres en singu­
lar , y a todos ellos corresponde e l mismo adgetivo, 
este debe estar en p lu ra l , como, el padre y el hijo 
son diestros. 

3. Si los nombres que, puestos en singular, r i ­
gen un mismo adgetivo, son de distintos g é n e r o s , 
el adgetivo debe concordar con el masculino, 
como, el hermano y la hermana son acaudalados. 

P. i Que reglas deben observarse en la Concor­
dancia de los Ar t í cu los ? 

R, 1. Los Ar t í cu los deben concordar con los 
nombres que r igen en genero, numero y caso, 
como, los hombres ; de las calles. 

2. Cuando el adgetivo se coloca entre el nombre 
y el ar t iculo, este debe, t ambién seguir el caso del 
nombre, como, a mis buenos amigos; con las pocas 
armas. 
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P. i Que reglas deben seguirse en la Concordan­
cia de los Pronombres ? 

R. 1. E l pronombre, ora se una al nombre, ora 
lo reemplace, debe concordar con él en genero, 
numero, y caso. 

2. E l pronombre relativo, sin embargo, puede es­
tar en diferente caso que el nombre, cuando liga dos 
frases, en la segunda de las cuales, el caso es diferente 
que en la pr imera, como, he leído el libro, de que 
se habla tanto, en donde se ve que el pronombre de 
que e s tá en ablativo, aunque el nombre es tá en 
acusativo. 

3. Cuando el pronombre se refiere a un verbo, 
aunque es té en p lura l , el pronombre se debe usar 
en singular y en neutro, como, pelearon y vencieron, 
lo que no pareció estraño, donde se ve que lo que con­
cuerda con los dos verbos, pelearon y vencieron. 

4. E l pronombre posesivo concuerda de dos mo­
dos diferentes con el nombre, a saber: 1. Cuando 
precede al nombre, sus modificaciones son las 
siguientes : mi, tu, su ; mis, tus, sus ; como, mis l i ­
bros, su casa. 2. Cuando sigue al nombre o lo 
suple, sus modificaciones son las siguientes: mió, 
mia; tuyo, tuya; suyo, suya; míos, mías; tuyos, 
tuyas ; suyos, suyas ; como, los libros mios ; la casa 
suya ; llamó a los suyos ; cuenta con los mios. 

C A P I T U L O I I I . 

Régimen. 

P. i Que es R é g i m e n ? 
R. R é g i m e n es la dependencia en que es tán unos 
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signos con respeto a otros, j que exige una cierta 
colocación del signo que r ige y del regido. 

P. i Cuales son los signos que rigen a otros ? 
R. 1. E l nombre rige a otro nombre. 2. E l 

nombre rige al verbo. 3. E l verbo rige al nom­
bre. 4. E l verbo r ige a l verbo. 6. E l verbo rige 
al adverbio. 6. L a p repos ic ión rige al nombre. 
7. L a p repos i c ión rige al verbo. 8. L a con junc ión 
rige al verbo. 

P. i Que reglas se deben observar cuando e l 

nombre rige a otro nombre ? 
E 1. E l nombre rige a otro nombre, en geni­

t ivo , sin admit i r otro signo entre los dos, que la 
p r epos i c ión propia de este caso, y el pronombre, 
como, la virtud de un patriota ; la riqueza de aquel­
las minas, donde se ve que patriota y minas, son 
nombres en genit ivo, regidos por la virtud, y la r i ­
queza, sin admi t i r otras voces que un y aquellas, 
inseparables de los nombres que a c o m p a ñ a n . 

2. Cuando dos nombres se siguen inmediatamente, 
en caso distinto del genitivo, el r é g i m e n verdadero 
es el verbo, que o se suprime, o se coloca después 
por medio de una inve r s ión , como, pobre con ver­
güenza , en cuyo caso se suprime el verbo que tiene; 
\sin el padre nunca va el hijo, debiendo entenderse 
una invers ión de la cons t rucc ión recta que es, el 
hijo nunca va sin el padre. 

3. Cuando la p r epos i c ión de, que precede a u n 
nombre, es de ablativo, aunque los dos nombres 
es tén juntos , el que es tá precedido de dicha prepo­
sición depende del r ég imen del verbo, como, Juan 
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de Pedro no habla bien; de Pedro no e s tá regido por 
Jmm, sino por el verbo habla. 

p. ¿ Q u e reglas se deben observar cuando el 
nombre rige al verbo ? 

R. 1. Todo nombre debe regir a un verbo, sin 
lo cual no puede haber p ropos ic ión completa, n i 
sentido alguno. 

2. En toda propos ic ión debe haber u n nombre 
en nominativo que r i ja al verbo. 

3. E l nombre, sin embargo, se suprime 1. Cuan­
do el verbo no lo necesita por llevar en si mismo la 
significación tacita del nombre, como cuando deci­
mos : llueve, graniza, verbos que suponen los nom­
bres el tiempo, las nubes, o que mas bien se pueden 
considerar como proposiciones enteras, abreviadas 
en forma de verbo. 2. Cuando el pronombre 
ocupa el lugar del nombre, y la t e r m i n a c i ó n del 
verbo lo indica suficientemente, como, hablaremos ; 
escribirán, cuyas terminaciones suplen la falta de 
los pronombres nosotros, ellos. 3. Cuando, por ele­
gancia, se suprime en una p ropos ic ión e l nombre 
que ha regido al verbo de la precedente, como, 
Cesar aspiró al trono ; p a g ó con la vida su ambición ; 
donde el verbo p a g ó es tá regido por e l nombre 
Cesar, de la p ropos ic ión precedente. 

P. ¿ Q u e reglas se deben observar cuando el 
verbo r ige al nombre ? 

R. 1. Todo verbo que representa una acc ión 
que se comunica o termina en otro obgeto, rige un 
nombre que es e l termino de la acción represen­
tada. 

2. Si el nombre regido es de persona, exige la 
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prepos ic ión a, como, ama a tu semejante. Si el 
nombre regido es de cosa, se usa en acusativo sin 
p repos i c ión , como, estudiaras las ciencias. 

3. Los verbos pronominales rigen u n pronombre 
en acusativo, el cual se pone antes o después del 
verbo, como, arrepintióse; te arrepintieras; pero 
siempre después en el imperativo, en el inf ini t ivo 
y en el gerundio, como, duérmete; dormirse; dur­
miéndoos. E l p lu ra l del imperativo pierde en estos 
casos la d final: amaos a vosotros mismos. Aprove­
chaos de la ocasión. 

P. i Que reglas se deben observar cuando el 
verbo rige a otro verbo ? 

R. 1. Si el verbo regido significa el termino de 
la acción del verbo que rige, el pr imero debe estar 
en inf in i t ivo, como, deseo aprender. 

2. Cuando al verbo regido, y usado en inf ini t ivo, 
sigue u n nombre o pronombre, estos se hallan en 
r é g i m e n indirecto con respecto al verbo que r ige, 
como, deseo instruirte. E l pronombre te es tá en 
r é g i m e n indirecto con respecto al verbo deseo. 

3. Cuando el verbo regido no es el termino de la 
acción representada por el que lo precede, sino que 
esta acción tiene otro termino mas remoto, el verbo 
regido puede estar en otro cualquier t iempo, prece­
dido de la conjunción que, como, s é que han venido ; 
deseo que vengas; conozco que me engaña, donde 
se ve que los verbos han, vengas, engaña, no signifi­
can la acción inmediata de los verbos sé, deseo, co­
nozco. 

4. Los verbos auxiliares ser y haber solo pueden 
regir otros verbos en par t ic ip io , y el verbo estar, 
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en part ic ipio y cu gerundio, como, he escrito; es 
amado; está amado; estará durmiendo. 

P. i Que reglas se l ian de observar cuando el 
verbo rige al adverbio ? 

R. 1. E l adverbio no puede exist ir en la propo­
sición sino es regido por un verbo, cuya significa­
c ión modifica. 

2. E l adverbio se halla regido por el verbo, 
aunque lo separen de él muchas palabras, como, 
enérgicamente, y movido por un noble patriotisnio, 
habtí) Feríeles . 

P. ¿ Que reglas se observan cuando la preposi­
ción rige al nombre ? 

R. 1. Cuando una prepos ic ión rige a un nom­
bre, este debe usarse en el caso que la p repos ic ión 
exige. 

2. Exigen acusativo las preposiciones : ante, con­
tra, entre, acia, hasta, según, tras. 

3. Exigen ablativo las preposiciones : con, desde, 
en, sin. 

4. Exigen unas veces acusativo otras dativo, y 
otras ablativo, las preposiciones: a, de, para, por, 
sobre. 

P. i Que reglas se observan cuando la preposi­
ción rige a un verbo ? 

R. 1. L a p repos ic ión a rige al verbo en in f in i ­
t ivo , cuando este representa el termino de u n verbo 
de movimiento, como, vas a divertirte; Alejandro 
salió a conquistar el mundo. 

2. L a p repos ic ión a rige t a m b i é n al verbo en 
infinit ivo, cuando este v el que precede espresan 

M 
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diferencia, como, mucho va de prometer a cumplir, 
o cuando espresan proximidad o semejanza como, 
de jugar a arruinarse no hai mas que un paso, o cuan­
do el verbo que precede la exige de suyo, como 
peculiaridad gramatical, por egemplo, los verbos, 
acceder, aspirar, acomodarse, y otros, cuya lista se 
pone al fin de este Catecismo. 

3. L a p r e p o s i c i ó n a r ige, finalmente, al verbo en 
inf ini t ivo, cuando este se usa en lugar del p r e t é r i t o 
del Subjuntivo, como, a saber yo eso, por, si yo hu­
biera sabido. 

4. L a p repos ic ión con r ige al verbo en infinit ivo 
cuando este hace las veces de u n nombre en abla­
t ivo , como, con pedir nada alcanzas. 

5. L a prepos ic ión de rige al verbo en i n f i n i t i v o ; 
1. Cuando el verbo que precede lo exige de suyo 
como peculiaridad gramatical. 2. Cuando el verbo 
que precede indica deber, o voluntad, como, habre­
mos de obedecer; he de ir a cazar. 3. Cuando el 
verbo que precede indica oportunidad o convenien­
cia, como, es tiempo de segar, es bueno de comer. 

6. L a p repos ic ión en r ige al verbo en inf ini t ivo, 
cuando el verbo que precede indica ocupac ión , em­
pleo, o estado habitual , como, se emplea en escribir ; 
nos divertimos en herborizar; o cuando lo exige de 
suyo como peculiaridad Gramatical, 

7. La p repos i c ión para rige al verbo en inf in i t ivo, 
3 . Cuando el verbo regido significa el termino del 
verbo que rige, como, pelear para tener fama. 2. 
Cuando la precede el verbo estar, significando p r o x i ­
midad, o d isposic ión a una acción, como, estoi para 
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marchar. 3. Cuando el verbo que precede espresa 
la re lación de una cosa con respeto a otra, como, 
no escribe mal para ser tan joven. 

8. L a p ropos ic ión pórrigo, al verbo en inf in i t ivo . 1. 
Cuando el verbo que precede es estar significando dis­
pos ic ión de la voluntad, como, estoi por irme. 2. 
Cuando el verbo regido significa el termino o fin de la 
acc ión espresada por el verbo que rige, como, corre 
por agilitarse. 3. Cuando se pone en lugar de la pre­
pos ic ión sin, como, el libro esta por encuadernar. 

9. L a p repos i c ión según r ige al verbo. 1. En 
presente de indicativo, como, según vas te pierdes. 
2. E n p re t é r i t o del mismo modo, como, según obró 

fue recompensado. 3. En p re t é r i t o imperfecto del 
mismo modo, como, lo pagaban según pedia. 4. En 
presente de subjuntivo, como según adelantes, te 
amarán. 5. E n p r e t é r i t o del mismo modo, como, 
según adelantáras te amañan. 6. En los compuestos 
de los mismos tiempos. 

10. L a p repos ic ión sin rige al verbo en inf in i t ivo , 
cuando este hace las veces de nombre, como, sin 
estudiar no se aprende. 

P. i Que reglas se siguen cuando la p repos ic ión 
r ige a u n adverbio ? 

R. 1. Todos los adverbios de lugar pueden ser 
regidos por las preposiciones : — 

De. Acia. 
Desde. Para. 
Hasta. Por. 

Exepto lejos que no se rige por la prepos ic ión 
para. 

2. Las preposiciones por, de, para, con, desde, 
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hasta, rigen los adverbios de tiempo hoi, ayer, ma­
ñana y sus compuestos. D e y desde r igen al adver­
bio temprano, y hasta al adverbio tarde. 

3. Algunos adverbios de cantidad pueden ser re­
gidos por las preposiciones, para, por, de, en, a, 
para poco ; por mucho; de poco ; en mucho ; apoco ; 
para nada; por algo ; en todo. 

4. Los adverbios comparativos admiten preposi­
ción en los casos siguientes : a mas; a menos ; por 
mas; por menos. 

6. Los adverbios ordinales admiten prepos ic ión 
en los casos siguientes: desde luego; hasta luego; 
hasta después; de antes; desde antes; para antes ; 
para después; para luego. 

6. Los adverbios modificativos no admiten pre­
pos ic ión . 

P. i Cuales son los casos en que la conjunción 

r ige al verbo ? 
R. Los verbos pueden ser regidos 1. Por con­

j u n c i ó n copulativa. 2. Por conjunción disyuntiva. 
3. Por con junc ión adversativa. 4. Por conjunción 
condicional. 6. Por conjunción comparativa. 6. 
Por la conjunción relativa, que. 

P. ¿ Q u e reglas se observan cuando la conjun­
ción que rige al verbo es copulativa ? 

R. 1. Los verbos unidos por una conjunción 
copulativa deben estar en el mismo numero y per­
sona, aunque el t iempo sea diferente, como, corrían 
y descansarán: 

2. Si el t iempo es, sin embargo, infini t ivo, pa r t i ­
cipio, o gerundio, todos los verbos ligados por una 
conjunción copulativa deben estar en el mismo t iem-
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po, como, pelear, y vencer; peleando y venciendo; 
peleado y vencido. 

P. i Que reglas se observan cuando la conjun­
ción que rige al verbo es disyuntiva ? 

R. Si la conjunción que rige al verbo es disyun­
t iva, sigue las mismas reglas que la con junc ión co­
pulat iva . 

P. i Que reglas se observan cuando la conjun­
ción que rige al verbo es adversativa ? 

R. L a conjunc ión adversativa puede estar entre 
dos verbos en la misma persona y numero, pero 
admite, en uno de ellos, el par t ic ipio y el gerundio, 
como, murió, pero triunfando; triunfó aunque ven­
cido. 

P. i Que reglas se observan cuando la con junc ión 
que rige al verbo es condicional ? 

R. Si la con junc ión que rige al verbo es condi­
cional, sigue las mismas reglas que cuando es copu­
lativa. 

P. i Que reglas se observan cuando la conjunc ión 
que rige al verbo es comparativa ? 

R. Si la con junc ión que rige al verbo es compa­
rativa, sigue las mismas reglas que cuando es copu­
lativa. 

P. i Que reglas se observan cuando la conjun­
c ión que rige al verbo es la relativa que ? 

R. 1. La conjunción que solo puede regi r a un 
verbo cuando la precede otro. 

2. Todos los tiempos del verbo pueden ser regi­
dos por la conjunc ión que. 

3. Todos los tiempos del verbo pueden preceder 
la con junc ión que. 

M 3 
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4. Los dos verbos entre los cuales se coloca la 
conjunción que pueden estar en diferentes tiempos, 
como, creo que vendrán ; dices que vinieron; dirán 
que viene; decir que vendrían ; diria que habían ve­
nido, fyc. SfC. 

5. Cuando la conjunc ión que se une a por mas 
aunque el sentido del verbo regido sea futuro, debe 
usarse en presente de subjuntivo, como, por mas que 
hagan no vencerán. 

6. L a regia precedente se aplica t amb ién a la 
conjunc ión que, cuando se une a con, tal, como, con 
tal que te apliques aprenderás. 

7. Si el verbo que precede a la conjunc ión que 
significa acto de voluntad, de autoridad o de poder, 
y es tá en presente o futuro de indicativo, el verbo 
regido debe estar en presente de subjuntivo, y no 
en otro t iempo, aunque las personas y los géneros 
de los dos verbos pueden ser diferentes, como, deseo 
que estudiéis; mandará que estudien. 

8. Si dichos verbos es tán en p re t é r i t o perfecto o 
imperfecto, el verbo regido debe estar en p r e t é r i t o 
de subjuntivo, como, deseábamos que llegases; man­
dó que viniesen. 

9. Si dichos verbos es tán en imperativo, el verbo 
regido puede estar en presente de subjuntivo, como, 
desead que llueva ; ordenad que salgan. 

10. Si dichos verbos están en presente de subjun­
t ivo , el verbo regido debe estar en el mismo t iempo, 
como, que quieras que llueva no es estraño ; aun que 
mandes que vengan. 

11. Si dichos verbos están en p r e t é r i t o de subjun­
t ivo , el verbo regido debe estar en el mismo tiempo 
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como, desearía que estudiases; aunque dispusiéramos 
que escribieses. 

12. Si dichos verbos, están en inf ini t ivo, en ge­
rundio o en par t ic ip io , el verbo regido debe estar 
en presente o en p r e t é r i t o de subjuntivo como, 
apetecer que venga o que viniese ; deseando que duer­
ma o que durmiese; habiendo mandado que pague o 
pagase. 

13. De todos los casos precedentes se escluye la 
segunda t e r m i n a c i ó n en ia del p r e t é r i t o de subjun­
t ivo , como, amaría. 

C A P I T U L O I . 

Construcción. 

P. i Que es Cons t rucc ión ? 
R. Cons t rucc ión es la co locac ión que deben te­

ner todos los signos en la p ropos ic ión , y en el 
periodo. 

P. i En que se diferencia la C o n s t r u c c i ó n del 
R é g i m e n ? 

R. 1. E l R é g i m e n se l imi t a a los signos que pue­
den ser regidos unos por otros : la Cons t rucc ión se 
estiende a todos los signos que componen un idioma. 
2. Las reglas del R é g i m e n son mas limitadas y mas 
estrechas que las de la Cons t rucc ión . 

P. i De cuantas clases es la Cons t rucc ión ? 
R. L a Cons t rucc ión es, 1. Na tura l o Directa . 

2. Ar t i f i c i a l o Indirecta. 
P. i Que es Cons t rucc ión Natural o Directa ? 
R. Cons t rucc ión Natura l o Directa es la que mas 

se acerca al orden con que las ideas se presentan al 
entendimiento, como, Pedro lee libros ewelentes. 
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P. i Que es C o n s t r u c c i ó n Ar t i f i c i a l o Indirecta I 
B . Cons t rucc ión Ar t i f i c i a l o Indirecta es aquella 

que invierte el orden seguido en la C o n s t r u c c i ó n 
N a t u r a l , como, exelentes libros lee Pedro. 

C A P I T U L O V . 

Construcción del Nombre y del Pronombre. 

P. ; Que reglas deben observarse en la Construc­
ción del nombre y del pronombre ? 

R. Las reglas que dir igen la Cons t rucc ión del 
nombre y del pronombre, se refieren 1. A l nombre 
y al pronombre cuando preceden al verbo. 2. A l 
nombre y al pronombre cuando siguen al verbo. 

P. i Que reglas se observan en la Cons t rucc ión 
del nombre y del pronombre cuando preceden al 
verbo ? 

R. 1. Entre el nombre y el verbo puede mediar 
otro nombre. 

2. Cuando dos nombres, en casos diferentes, 
preceden al verbo uno de ellos debe estar en geni­
t ivo , como, la lei de Dios es santa. 

3. Cuando uno de los nombres que precede al 
verbo es el sugeto de la p r o p o s i c i ó n , el otro nombre 
no puede estar en dativo, acusativo, n i ablativo. 

4. Exeptuanse de la regla precedente algunas l o ­
cuciones admitidas por el uso, con el obgeto de dar 
mayor energ ía a la espresion, como, yo contigo m 
temo a nadie; tu para mi no tienes secreto. 

5. Entre el nombre y el verbo puede mediar una 
p ropos ic ión subordinada a la que forma el pr inc ipa l 
sentido, como, las ciencias, aunque despreciadas por 
muchos, adorna la vida. 
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6. La propos ic ión subordinada, que media entre 
el nombre y el verbo, puede depender del nombre, 
por medio de un adgetivo, como, Sócrates, conde­
nado a muerte por haber dicho la verdad, bebió sin 
turbarse la cicuta. 

7. La propos ic ión subordinada, que media entre 
el nombre y el verbo puede depender de aquel por 
medio de un pronombre, como, Aristides, a, quien 
llamaron el justo ; Alejandro, a cuyos pies se postró 
el mundo. 

8. L a p ropos ic ión subordinada que media entre el 
nombre y el verbo, puede depender de aquel, por 
medio de un adverbio, como, el pobre injustamente 
despreciado por el soberbio. 

9. Cuando la p ropos ic ión subordinada, que media 
entre un nombre y u n verbo, depende del pr imero 
por medio de una p repos i c ión , esta debe regir a un 
pronombre, como, el libro en que estudias, con que 
viajas, sin el que no te hallas, por qué disputas. 

10. Cuando entre e l nombre y el verbo media 
una con junc ión , esta debe preceder a otro nombre, 
como, Juan y Pedro se engañan; Juan o Pedro 
viene; ni Juan ni Pedro saben. 

11. E l nombre regido por la conjunción puesta 
antes del verbo, puede ser sugeto de una proposi­
ción subordinada, como, Grecia y Roma que dominó 
a l mundo. 

P. i Que reglas se observan en la cons t rucc ión 
del nombre y del pronombre ? 

R. 1. Cuando dos nombres o pronombres siguen 
al verbo y no son sugetos de la p ropos ic ión , el se­
gundo puede estar en cualquiera caso, exepto el 
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nominativo. E n vocativo, como, oíd la verdad, 
amigos. En dativo, como, digo la verdad a mis 
amigos. En acusativo, como, leo con placer tus 
obras. En ablativo, leo tus obras con placer. 

2. Cuando siguen al verbo dos nombres o pro­
nombres, el segundo puede ser r é g i m e n de una pro­
pos ic ión , según las reglas precedentes. 

C A P I T U L O V I L 

Construcción del Verbo. 

P. i Q u é reglas se observan en la Cons t rucc ión 
del verbo ? 

R. Las reglas que d i r igen la Cons t rucc ión del 
verbo dependen de la clase a que el verbo per­
tenece. 

P. i Q u é reglas se observan en la Cons t rucc ión 
de los verbos Auxi l iares ? 

R. 1. E l verbo ser que no es auxi l iar sino en la 
voz pasiva, no puede preceder a otro tiempo que al 
par t ic ip io . 

2. E l verbo ser, cuando no es auxil iar tiene la 
part icularidad de ser el ú n i c o que l iga dos nombres 
en nominativo, como, Juan es soldado. 

3. E l verbo ser, cuando no es auxil iar , tiene la 
particularidad de ser el ún i co que l iga dos nombres 
uno de los cuales es tá en genitivo, como, la casa 
es de Juan. 

4. E l verbo ser nunca puede regir un inf in i t ivo, 
n i un gerundio. 

5. A l verbo ser no puede seguir u n tiempo de 
verbo, exepto el par t ic ip io , sino es por medio de 
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un pronombre, como, soi lo que quieras que sea ; es 
aquel de quien se habló. 

6. Exeptuase t a m b i é n de la regla precedente. 
L L a locuc ión familiar es que, de que se usa para 
dar energ ía a la espresion, como, es que me enfadas. 
2. L a locución poét ica ^ sera que? 3. L a espresion 
disyuntiva sea que, como, sea que vayas, sea que 
vengas. 

7. E l verbo auxil iar estar solo puede preceder a 
otro verbo en infinit ivo o en gerundio, como, estoi 
aburrido; estoi aburriéndome. 

8. Exeptuan.se de la regla precedente los in f in i ­
tivos precedidos por las preposiciones por, para, 
sin, como, estoi por marchar ; estoi para marchar ; 
estoi sin marchar. 

9. E l verbo auxiliar haber tiene por uso pr inc ipa l 
la apl icación del part icipio al sugeto de la proposi­
ción, como, vosotros habréis aprendido. 

10. E l verbo auxil iar haber puede sin embargo 
preceder a un infini t ivo, por medio de la preposi-
cion de, como, he de estudiar. 

P. i Que reglas se observan en la Cons t rucc ión 
de los verbos activos ? 

R. 1. Entre el sugeto de la p ropos ic ión y su r é ­
gimen directo, pueden mediar muchos verbos en el 
mismo tiempo, como, el mundo ama, admira, venera 
a los sabios. 

2. Puede haber sin embargo diversos tiempos 
entre el sugeto de la p ropos ic ión y el r é g i m e n d i -
recto, mas en esto caso el verbo debe ser el mismo, 
como, Grecia amó, ama, y amaré la libertad, • 

http://Exeptuan.se
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3. Si se usan diversos tiempos de verbos d i ­
ferentes entre el sugeto de la p ropos ic ión y su re-
gimen directo, deben añadi rse a algunos de los 
verbos, adverbios u otros signos que los modifiquen, 
como, America desconoció, aprecia en el dia y sos­
tendrá constantemente la libertad. 

4. E l r ég imen indirecto se coloca después del 
directo, como, enseñé la gramática a mis discípulo ; 
o después del r é g i m e n directo, como, enseñe a mis. 
discípulos la gramática. 

5. Cuando el r é g i m e n indirecto es el dativo de 
los pronombres personales yo, tu, el, nosotros, voso­
tros, ellos, el r é g i m e n indirecto precede al directo 
como: — 
Me dio, o diome lección. Nos dada, o dábanos lección. 
Te dio, o diote lección. Os daba, o dábaos lección. 
L e dio, o diole lección. L e s daba, o dábales lección. 

6. A l termino de los verbos activos pueden seguir 
nombres precedidos de adverbios, conjunciones y 
preposiciones, que espresen' las circunstancias de 
la acc ión, como, estudia las ciencias, sin distracción, 
con ahinco y por afición. 

7. A todos los verbos activos pueden agregarse 
adverbios que modifiquen, realcen o disminuyan su 
sentido. 

8. Los nombres pueden hacer veces de adverbios, 
cuando se l igan al verbo por medio de las preposi­
ciones que les corresponden, como, pe leó con valor 
en lugar de valerosamente, sin que se infiera de 
aqui que todos los adverbios pueden ser reemplaza­
dos por nombres con preposiciones. 
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9. E l termino del verbo puede ser otro verbo en 
inf ini t ivo, como, espero recibir una carta; mandó 
callar. 

10. T a m b i é n pueden seguir al verbo dos in f in i t i ­
vos, aunque estas locuciones son de poco uso, y 
deben evitarse. 

11. Cuando los acusativos de los pronombres 
personales yo, tu, el, nosotros, vosotros, ellos, repre­
sentan el r é g i m e n del verbo, pueden colocarse antes 
o después de este, aunque no indistintamente y en 
todos casos. 

12. Colocanse los acusativos de dichos pronom­
bres antes del, verbo cuando precede el nombre, 
sugeto de la p ropos i c ión , como, los amigos me es­
criben ; mi hermano te saluda. 

13. Colocanse los acusativos de dichos pronom­
bres después del verbo. 1. Cuando es tá en impe­
rativo, como, vedlos, mírame. 2. Cuando la propo­
sición empieza por el verbo, como, respondenme que 
vienen; diranme acaso, aunque en estos casos pueden 
t a m b i é n anteponerse. 

14. E l verbo puede tener por r é g i m e n directo e 
indirecto dos pronombres, como, digeronmelo, en 
cuyo caso el pronombre me es el r é g i m e n indirecto, 
y el pronombre lo el r é g i m e n directo. 

15. En el caso de servir de r é g i m e n directo e i n ­
directo dos pronombres, estos son inseparables, ora 
precedan, ora sigan al verbo, como, me lo digeron ; 
digeronmelo. 

16. Cuando dos pronombres sirven de r é g i m e n 
directo e indirecto, el r é g i m e n directo debe ser 

N 
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siempre el acusativo singular o p lu ra l del pronom­
bre el, la, como se ve en las siguientes combina­
ciones : — 

Me lo < Me las 
T e l a I ., Te los I 

yescnben. yenman. 
Nos lo í Nos las ( 
Os la J Nos los-J 

17. Si el r é g i m e n indirecto recae en tercera per­
sona, que es e l pronombre el, no se u s a r á con el 
dativo le, si no con se, como, 

S e l o l Se los') 
Se la j escn®€n- ¿je ¡as J envían. 

18. Cuando el r ég imen directo o indirecto de 
unii p ropos i c ión en que hai dos verbos, es u n pro­
nombre, este debe colocarse detras del verbo que 
lo r ige, asi pues debe decirse : voi a escribirle, y no 
le voi a escribir; quiero pasearme y no me quier o 
pasear, por mas que el uso vulgar se oponga a esta 
regla, cuya observancia evita muchas frases equivocas. 

19. l/as terminaciones de los pronombres per­
sonales mi, ti, si, solo pueden usarse con verbo, si 
les precede una p repos i c ión , en cuyo caso pueden 
precederlo o seguirlo, como para ti trabajo; tra­
bajo para vosotros. 

20. Cuando el pronombre sirve de r é g i m e n direc­
to, puede repetirse en el mismo caso de acusativo, 
aunque en distintas terminaciones, par a dar mayor 
fuerza a la espresiori, como, ^ meló dices a m i ? A 
ti'te hablan '. 
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P. i Que reglas se observan en la C o n s t r u c c i ó n 
de los verbos pronominales ? 

R. 1. Los verbos pronominales requieren siem­
pre un pronombre en acusativo, que es el que hace 
las veces de r ég imen directo, como, se arrepiente; 
te enmendarás ; nos divertimos. 

2. E l pronombre debe seguir siempre al verbo 
pronominal en los tiempos inf in i t ivo , gerundio, par­
t ic ip io e imperat ivo, como, arrepentirse ; arrepin­
tiéndose ; arrepentidose; arrepiéntete. 

3. E n todos los otros tiempos el pronombre puede 
colocarse antes o después del verbo pronominal , 
pero el uso no permite que se coloque después , 
sino en m u i pocos casos, y solo para dar a r m o n í a a 
la frase. 

4. Los verbos pronominales, ademas del p ronom­
bre que les sirve de r é g i m e n directo, pueden cons­
truirse con otros nombres o verbos, precedidos de 
las preposiciones que corresponden a su significado, 
como, me pesa de no haber estudiado ; se maravilla­
ron de lo que oourria. 

C A P I T U L O V i l . 

Construcción Indirecta o Artificial. 

P. i E n q u é se diferencia la C o n s t r u c c i ó n I n d i ­
recta o A r t i f i c i a l , de la Natura l o Directa ? 

R. 1. L a C o n s t r u c c i ó n Indirecta cambia, altera o 
invier te el orden en que se colocan los signos en la 
C o n s t r u c c i ó n Natura l . 2. L a Cons t rucc ión I n d i ­
recta omite signos que se espresan en la Na tura l . 
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3. L a C o n s t r u c c i ó n Indirecta añade signos que no 
se usan en la Na tura l . 4. L a Cons t rucc ión I n d i ­
recta altera las leyes de la concordancia. 

P. Poned un egemplo de las inversiones que per­
mite la C o n s t r u c c i ó n Indirecta. 

R. Construcción Indirecta. 
" Con los progresos que l ian hecho las ciencias 

en este siglo, se ha ido confirmando el sistema, 
que fundó Newton en las leyes de la gravedad.'' 

Construcción Directa. 
" E l sistema que Newton fundó en las leyes de la 

gravedad, se ha ido confirmando con los progresos 
que han hecho las ciencias en este siglo." 

P. Poned un egemplo de los signos que se omiten 
en la C o n s t r u c c i ó n Indirecta. 

R. Construcción Indirecta. 
" U n gobierno justo fomenta todos los elementos 

de la prosperidad pub l ica : uno injusto los exter­
mina ." 

Construcción Directa. 
" U n gobierno justo fomenta todos los elementos 

de la prosperidad publica : u n gobierno injusto ex­
termina todos los elementos de la prosperidad 
publica. ' ' 

P. Poned un egemplo de los signos que añade la 
Cons t rucc ión Indirecta. 

Construcción Indirecta. 
" A s i propio se e n g a ñ a el que miente." 

Construcción Directa. 
" E l que miente se e n g a ñ a . " 
P. Poned un egemplo de las alteraciones de cons-
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cordancia que se permiten en la C o n s t r u c c i ó n I n ­
directa. 

R. Construcción Indirecta. 
" Ins t ru id a la muchedumbre, pero no los degeis 

gobernar." 
Construcción Directa. 

" Ins t ru id a la muchedumbre, pero no la degeis 
gobernar." 

C A P I T U L O V I I I , 

Inversión. 

P. ¿ Cuales son las Inversiones que permite la 
cons t rucc ión Indirecta ? 

R. Las Inversiones que permite la Constraceion 
Indirecta se refieren, 1. A l nombre. 2. A l adgetivo, 
3. A l pronombre. 4. A l verbo. 5. A l adverbio. 
6. A la p repos ic ión . 7- A las proposiciones. 

P. ; Cuales son las inversiones del nombre ? 
R. 1. E l numbre, cuando sirve de sugeto d é l a 

p ropos i c ión , puede no solamente colocarse después 
del verbo, sino en el u l t imo lugar de la proposi­
c ión , como, con increíble audacia se presento ante el 
Senado Romano, y oyó la invectiva del cónsul, Cati-
lina. '• 

2. E l nombre puede colocarse entre el verbo 
auxi l i a r estar, y el gerundio o part ic ipio regido por 
é l , como, estaba Telemaco viendo las llamas; estaba 
Cesar sin determinarse. 

3. Igualmente puede colocarse el nombre entre 
el verbo auxil iar haber, y el part icipio que lo r ige 

N 3 
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como, cuando hayan los siglos consumado su carrera j 
habiendo Platón salido de Siracusa. 

4. Exeptuanse de la regla precedente la pr imera, 
segunda, y tercera persona del presente de indicativo, 
asi que no se puede decir he y o ; has tu ; ha Pedro. 

5. Cuando el nombre es el termino de la acc ión , 
puede anteponerse al sugeto y al verbo, como, a los 
imprudentes se dirige este aviso. 

6. Sin embargo cuando dos nombres son r é g i m e n 
directo o indirecto de la p ropos ic ión , el verbo debe 
anteponerse a uno de ellos, como, a los Corintios 
escribió San Pablo una Epistola; o, una Epístola es­
cribió San Pablo a los Corintios; mas no podra de­
cirse a los Corintios, una Epistola; n i , una Epistola a 
los Corintios escribió San Pablo. 

7. E l genitivo no puede anteponerse al nominativo 
que lo rige si no es con verbo. 

8. E l acusativo y el dativo pueden anteponerse al 
nominativo, como lo hemos visto en la regla 6, y 
t a m b i é n puede el ablativo, como, sin juicio de poco 
sirve el ingenio; de los escarmentados nacieron los 
avisados. 

P. i Cuales son las inversiones del adgetivo ? 
R 1. E l adgetivo puede estar separado del nom­

bre a que corresponde, como, cansado estaba de la 
ingratitud de su patria Temistocles. 

2. E l adgetivo puede preceder, solo o con otros 
adgetivos, al nombre a que corresponde, como, 
ingenioso, activo, y amante de la libertad es el pueblo 
Ingles. 

3. Los adgetivos que corresponden al mismo 
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nombre, pueden colocarse antes y después de él , en 
la misma propos ic ión , como, ambicioso era Alejan­
dro, y generoso y valiente. 

4. Los adjetivos bueno, malo, pierden la final 
cuando preceden a un nombre masculino, como, 
buen hombre; mal soldado. 

5. E l adgetivo grande, pierde la u l t ima silaba 
cuando precede a un nombre masculino o femenino, 
como, gran pintor ; gran estatua. 

P. ¿Cua le s son las inversiones de los pronom­
bres ? 

R. Las inversiones de los pronombres yo, tu, el-, 
nosotros, vosotros, ellos, quedan esplicadas en la cons­
t r u c c i ó n de los Verbos activos: acerca de los otros 
pronombres se observan las reglas siguientes : — 

1. Los pronombres posesivos mi, tu, su, y su p l u ­
ra l , preceden siempre al nombre y al verbo, como, 
mis amigos vienen; tus caballos corren. 

2. Los pronombres posesivos mió, tuyo, suyo, y su 
p l u r a l pueden anteponerse al verbo y al nombre, 
como, mios son estos libros; o seguirlos, como, los 
libros no son mios. 

3. Los pronombres demonstrativos él, ella, este, 
esta, ese, esa, aquel, aquella, siguen en sus inver­
siones las mismas reglas de los nombres. 

P. i Cuales son las inversiones del verbo ? 
R. 1. E l verbo puede preceder al sugeto de la 

p r epos i c ión , como, dio Licurgo leyes a Esparta. 
2. Cuando u n verbo rige a otro, puede colocarse 

u n nombre entre los dos, con tal que el verbo regi ­
do siga al nombre, como, quieren los hombres aluci­
narse. 
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3. Cuando m i verbo rige a otro en inf ini t ivo este 
no puede preceder al verbo que lo rige, sino es por 
medio de una p r e p o s i c i ó n , como, para viajar con­
viene saber; por oir misa y dar cebada, nunca se 
perdió Jornada. 

P. i Cuales son las inversiones del adverbio ? 
R. 1. Aunque el adverbio modifica al verbo, 

puede colocarse antes del verbo, como, sabiamente 
dijo Séneca. 

2. Cuando un verbo rige a otro, el adverbio no 
debe separarse de aquel cuya acción modifica, 
como, dice claramente que habló; lo que forma un 
sentido m u i diferente, de, dice que habló claramente. 

3. Cuando el adverbio modifica un adgetivo o un 
part ic ipio puede colocarse antes o después de ellos, 
como, se presentó magníficamente vestido ; o, se pre­
sentó vestido magníficamente. 

4. Cuando el adverbio negativo nada, precede al 
verbo, se usa solo, como, nada dijo. Cuando sigue 
al verbo debe preceder a este el adverbio no, como, 
no dijo nada. Pero en n i n g ú n caso pueden juntarse 
los dos adverbios. 

P. i Cuales son las inversiones de las preposi­
ciones ? 

R. Los preposiciones siguen las mismas inver­
siones que los nombres, verbos y adgetivos a q u é se 
agregan. 

P. i Cuales son las inversiones de las proposi­
ciones ? 

• R. 1. L a p r o p o s i c i ó n subordinada a la pr inc ipa l , 
puede preceder al verbo pr incipal de esta, como, ef 
hombre, si quiere, vence sus pasiones. 
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2. L a p ropos ic ión subordinada puede colocarse 
entre el verbo de la p ropos ic ión pr incipal , y el ter­
mino de la acc ión , como, voi, para divertirme, al 
teatro; quiero, para que te convenzas, que me es­
cuches. 

3. Dos o mas proposiciones subordinadas pueden 
preceder al verbo de la p ropos ic ión pr incipal , como, 
¡as leyes que tantas meditaciones cuestan al sabio, y 
tanto intimidan al débil, son algunas veces juguete 
del poderoso. 

4. Dos o mas proposiciones subordinadas pueden 
colocarse entre el verbo de la p ropos i c ión pr inc ipa l 
y el termino de la acc ión, como, las leyes son, 
aunque obgeto de la meditación del sabio, y de los 
temores del débil, juguete del poderoso. 

C A P I T U L O I X . 

Signos Omitidos en la Construcción Indirecta. 

P. i Cuales son los Signos que pueden omitirse 
en la Cons t rucc ión Indirecta ? 

R. Pueden omitirse en la Cons t rucc ión Indirecta 
1. E l nombre. 2. E l pronombre. 3. E l adjetivo. 
4. E l verbo. 

P. i En q u é casos puede omitirse el nombre ? 
R. 1. Omitese el nombre, cuando un verbo o u n 

adgetivo lo indica suficientemente, como, el discípulo 
perezoso es castigado ; el activo recibe galardón. 

2. Omitese el nombre, cuando ocupa su lugar el 
pronombre, como, los discípulos estudian y aquellos, 
que aprovechan, 8fc. La misma regla comprende a 
los pronombres posesivos, como, tus libros divierten -, 
los suyos instruyen. 
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3. Omí tese el nombre cuando es sugeto o termino 
de la acción de los verbos de dos o mas proposi­
ciones subordinadas a la pr incipal , como, la econo­
mía política, aunque imperfecta todavia y oscurecida 
por doctrinas metafisicas, es una ciencia que aplicada 
con prudencia y generalizada por medio de obras ele­
mentales, puede ser de gran utilidad a los pueblos. 

P. ¿ E n qué casos puede omitirse el pronombre? 
R. J. E l pronombre personal puede omitirse 

cuando la t e rminac ión del verbo indica suficiente­
mente su numero y caso, como, respondemos cuan­
do preguntáis ; venid cuando llamemos. 

2. Los pronombres demonstrativos / / , ella, este, 
esta, ese, esa, aquel, aquella, pueden omitirse en los 
mismos casos que el nombre. 

P. i En q u é casos se omite el adgetivo ? 
R. 1. Omí te se el adgetivo cuando es regido por 

dos o mas tiempos o personas del verbo ser, como, 
es, será y hubiera sido bueno. 

2. T a m b i é n se omite el adgetivo cuando lo suple 
m pronombre, como, los labradores son útiles ; tam­
bién lo son ¡os manufactureros. 

3. T a m b i é n se omite el adgetivo después de cada 
uno de los nombres a q u é se aplica, como, Sócrates, 
Platón, Epicuro, celebres filósofos de la antigüedad. 

P. i En qué casos se omite el verbo ? 
R. 1. Omí te se el verbo cuando se repiten su r é ­

gimen directo y su r ég imen indirecto, como, con­
quisto muchas ciudades y provincias; doi lo enhora­
buena a uno y a otro. 

2. T a m b i é n se omite el verbo cuando lo modifican 
los adverbios, como, bien hizo en pelear; mal en huir. 
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3. Omí tese por fin el verbo en muchas locuciones 
enfát icas que lo suponen y callan, como: gradas, 
por te doi gracias ; a Dios, por quédate a Dios ; 
bien venido, por seas bien venido ; buenas dias, por 
te deseo buenos dias, y ei> las exclamaciones de 
asombro, de e s t r a ñ e z a de a d m i r a c i ó n , como, / que 

f r i ó ! por / que fr ió hace h •/ que magnificencia! 
por / Cuan magnifico es esto.' ¡ T u también, B r u 
por / T u también me hieres! 

C A P I T U L O X . 

Signos que se añaden en la Construcción Indirecta. 

P. i Cuales son los Signos que se añaden en la 
C o n s t r u c c i ó n Indirecta ? 

R. 1. Repitense los pronombres personales, aun 
cuando recaen en la misma persona, con el obgeto 
de dar mayor energ ía a la espresion, como, a mi me 
lo dicen ; a vosotros os pertenece. 

2. Con el mismo obgeto se añaden las palabras 
mió, propio, aunque el sentido de la p ropos ic ión sea 
completo, como, yo mismo lo he visto ; tu propio lo 
has escuchado. 

C A P I T U L O X I I . 

Faltas de Concordancia en la Construcción Indirecta. 

P. i Q u é faltas de Concordancia se permiten en 
la Cons t rucc ión Indirecta ? 

R. 1. E l ar t iculo masculino el precede a algunos 
nombres femeninos que empiezan con a, como, el 
agua ; el ama ; el ave. 

2. Alsfunos nombres colectivos en singular con-



144 G R A M A T I C A C A S T E L L A N A . 

cuerdan con los verbos en p lu ra l , como, entró en la 
ciudad una multitud, y cometieron los mayores eceesos. 

3. E n los nombres de tratamiento de dignidad y 
empleo se observa la misma falta de concordancia, 
pues siendo femeninos concuerdan con adjetivos 
masculinos, como, vuestra alteza ha sido servido ; su 
excelencia es comedido y templado. 



APENDICE. 

A P E N D I C E I . 

Números. 

L o s voces Castellanas que espresan determinada 
•cantidad, no han podido introducirse acertadamente 
en el Catecismo de G r a m á t i c a , por pertenecer a d i ­
ferentes clases de signos. 

Estas voces n u m é r i c a s pueden dividirse en 1. Car­
dinales. 2. Ordinales. 3. Partitivas. 4. Colec­
tivas. 

Las voces n u m é r i c a s cardinales son las que espre­
san u n numero determinado de unidades, decenas, 
centenas, &c. y pueden considerarse 1. Como a r t í c u ­
los, 2. Como nombres. 3. Como adjetivos. Son 
•artículos cuando preceden ai nombre, y determi­
nan el numero de obgetos que este representa, 
como : tres libros tengo. Son nombres cuando re­
presentan el signo a r i t mé t i co en si mismo, sin apl i ­
cac ión a otro obgeto alguno, como : el tres; el diez; 
dos es a cuatro como veinte a cuarenta. Tres veces 
tres son nueve. Son adverbios, o a lo menos hacen 
las veces de tales, cuando se aplican al nombre por 
medio del verbo ser en alguno de sus t iempos, 

O 
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como : los polos del mundo son dos; los signos del 
zodiaco son doce. 

Voces n u m é r i c a s ordinales son adgetivos que es­
presan el orden n u m é r i c o de los obgetos, a saber: 
primero, segundo, tercero, vigésimo, como : Homero 
es el primer poeta de la Grecia. 4 Cual es la quinta 
parte del mundo ? 

Voces n u m é r i c a s partitivas son nombres que. sig­
nifican fracciones determinadas de cantidad, como : 
mitad, tercio, cuarta, octavo, décimo 6 decima, bien 
que muchos de ellos que no pueden usarse solos, y 
a los que es necesario agregar el nombre parte, son 
verdaderos adgetivos, que var ían de numero, s egún 
el de aquel nombre, como : cuatro sestaspartes ; una 
centesima parte. 

Voces n u m é r i c a s colectivas son nombres que desig­
nan muchas cantidades como un solo individuo, 
como : decena, decena de millar, millón. 

A P E N D I C E I I . 

Catalogo de los Verbos que exigen la Preposición a, 
antes de Infinitivo y de Nombre. 

Abalanzarse . . a pelear a los enemigos. 
Abandonarse . . a m o r i r . . . . . . « l o s vicios. 
Acertar . . . . . . a pasar a l sit io. 
Acostumbrarse a pedir . . . . . . a la lisonja. 
Adelantarse . . a l legar « l o s otros. 
Aficionarse . . « c a z a r a la caza. 
A l l a n a r s e . . . . « t r a t a r « / t r a t o . 
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A m a ñ a r s e . . . . a coser « todo. 
Anticiparse . . . a negar . . . . . . a l enemigo. 
Apartarse . . . . a pensar « u n lado. 
Apasionarse . . a pezcar . . . . . . « l a pezca. 
Aplicarse . . . . « pintar « l a pintura. 
Apostar « correr al juego. 
Apresurarse . . « venir « m i encuentro. 
Aproximarse . . « m o r i r . a l pueblo. 
Arrestarse . . . . a navegar . . . . a l riesgo. 
Arrojarse « nadar . . . . . al agua. 
Asist i r « bien mor i r . . al enfermo. 
Asomarse « ver al ba l cón . 
Aspirar « luc i r « empleos. 
Atenerse a trabajar . . . . a l trabajo-. 
Atreverse « decir « mucho. 
Aventajarse. . . a correr « otros. 
Ayudar . . . . . . a cargar al vecino. 
Bajar « b e b e r . . . . . . « la cueva. 
Ceñ i r se « probar a lo justo. 
Circunscribirse a referir . . « l imites. 
Comenzar . . . . « cantar *. 
Concurr i r . . . . a votar « empresas. 
Condenar . . . . « m o r i r a destierro. 
Confinarse . . . « gemir . . . . . a Afr ica . 
Conformarse. . . « sufrir « l a regla. 
Consagrarse . . . « s e r v i r a Dios . « Dios. 
Contraerse . . . . a exponer . . . « u n punto. 
Cont r ibu i r . . . . « edificar . . . . a empresas. 
Convidar « bailar al baile. 
Convocar « deliberar . . . « junta . 
Cooperar . . . . . a socorrer . . . . al socorro. 

* No rige Nombre con a. 
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D a r . . . . . . . . . 
Da r se . . . . ; . . . . 
Decidirse . . . 
Dedicarse . . . 
Descender , . , 
Deshacerse . . . 
Des t r izarse . . . 
Determinarse. 
Disponerse . . . 
Echarse 
Enviar . 
Estar 
Exor ta r 
H a b i t u a r s e . . . 
Humanarse . , 
H u m i l l a r s e . . . 
Inci tar . 
Inclinarse . . . 
Induc i r . . . . . 
I r 
Limitarse . . . . 
Matarse 
Meterse 
Mole r se . 
Negarse . , . . . . . 
Obligar 
Obligarse . . . 
Ofrecerse . . . 
Pararse . . . . . . 
Pasar 
Persuadir . . ., 
Ponerse 

a e n t e n d e r . . . , 
a estudiar 

. a viajar . . . . . . 
a aprender 
a pedir . . 
« trabajar . . . . 
a l lo ra r 
a c o m p r a r . . . . 
a viajar 

. a do rmi r 
a decir . . . . . . . 

. a ver v e n i r . . . . 
a enmendarse . 
a beber . . . . . . 

. a escribir . . . . 
a rogar . . . . . 
a c o r r e r . . . , . . 

. a leer 
a pecar . . . 
a viajar . . . . . . 
a congeturar. . 
a trabajar . . . . 

. a gobernar . . . 
, a i r y venir . . . 
a dar 
a cumpl i r . . . . 

, a pagar 
a servir 
a descansar . . . 
a d e sc r i b i r . . . . 
a ceder 
a e s t u d i a r . . . . 

a todos: 
al estudi®v 
a todo, 
s ciencias.! 
al suelo. 
a trabajo. 
a sollozos. 
a la compra, 
al viage. 
al suelo. 
a Pedro. 
a todo. 
a la enmienda.. 
al vino. 
al inferior. 
al ruego. 
a alguno. 
a la v i r tud . 
a pecado. 
a paseo. 
a poco. 
a fatigas. 
a sastre. 
a idas y venidas^ 
a todos. 
a lo justo. 
al pago, 
a/servicio. 
a la puerta. 
a delante. 
á alguno. 
al trabajo. 



A P E N D I C E . 149 

Postrarse . . . . . a rezar . . . . . . a l pie. 
Prepararse . . . . « responder . . . a l trance. 
Probar a saltar *. 
Proceder a elegir « l a e lecc ión . 
Provocar a estallar a i ra . 
Recogerse a meditar . . . . a u n r i ncón . 
Reducirse « v iv i r a lo necesario. 
Resolverse . : . . a marchar . . . . « l a empresa. 
Sacar a l uc i r . . . . . . . a luz. 
Salir a torear « l a calle. 
Sentarse « c o m e r . . . . . . « la mesa. 
Someterse . . . . « sufrir al superior 
Subir « ver al terrado. 
Sugetarse . « probar . . . . . « / fuerte. 
Tornar a decir « u n lado. 
V o l v e r . . . . . . . . « caer « casa. 

A P E N D I C E I I I . 

Catalogo de los Verbos que exigen la Preposición a 
antes de Nombre y que no la admiten con otro 
Verbo. 

Abordar « l a lancha. 
Abri rse « su hermano. 
Acaecer a mi. 
Acceder « d i c t á m e n e s . 
Acogerse a l asilo. 
Acomodarse a todo 
Acontecer « l o s dichosos. 

* No rige Nombre con a. 
0 3 

K'Ji 
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Adherirse « facciones. 
Agregarse « l o s suyos. 
Ajustarse al precio. 
Alargarse « t a i punto. 
Andar a empujones. 
Anhelar a cosas grandes 
Aparecerse al amigo. 
Apegarse al part ido. 
Apelar al T r ibuna l . 
Apropiarse « s í . 
Arremeter a l contrario. 
A r r i b a r a buen puerto. 
Arr imarse « u n lado. 
Ar ros t ra r . . . . . a los males. 
Ascender . . . . . . . . . a c ap i t án . 
Asent ir al voto. 
Asociarse « los ricos. 
Atarse « u n parecer. 
Atender . . . . . . . . . . « l a lección. 
A t i n a r a l blanco. 
A t r a e r . . . . . . .. * « t a l parte. 
A t r i b u i r . . . . . . . . . . a la suerte. 
Avocar « sí . 
Balancear « derecha.. 
Bordar . . . . . . . . . . . a l pasado. 
Brear « palos. 
B r i n d a r « l a salud. 
Caer « t ierra. 
Calentarse « l a chimenea. 
Callar al publ ico. 
Caminar « mugeriegas. 
Caminar . . . . . . « Rusia. 
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Causar.. . * a otro. 
Ceder a la fuerza. 
Chocar a todos. 
Comprar . . al tendero. 
Comunicar al congreso. 
Conceder « ¿ h u m i l d e . 
Condescender al ruego. 
Conducir. « l a ciudad. 
Confesar « s u amigo. 
Confiar a su amigo. 
Confinar « s u aldea. 
Consagrar a Dios. 
Conspirar ,. a empresas. 
Consultar a los doctos. 
Contestar a l billete. 
Contraponer (es to) . . a aquello. 
Contravenir a lo mandado 
C o n v e r t i r s e . . . . . . . a la v i r tud . 
C o r r e s p o n d e r . . . . . . « l o s favores. 
Curtirse « ¿ s o l . 
Deber al panadero. 
Deci r al publico. 
Declarar « l a nac ión . 
Declararse a su gefe. 
Declinar a izquierda. 
Dedicar al protector. 
D e l a t a r s e , . . . . . . . . . « l a pol ic ía . 
Desmentir a l calumniador 
Despertar . . . . . . . . . a l do rmi lón 
Devolver al despojado. 
Dejar a alguno. 
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D i f e r i r a o tra época. 
Echar a t i e r ra . 
Elevar « l a s nubes. 
Elevarse . . . , al cielo. 
Encaminarse a Francia. 
Encararse.. flr uno. 
Encomendarse a Dios . 
Ensordecer a la r a z ó n . 
Entregar a alguno. 
Entregarse . . . . . . . . a alguno. 
Escr ibir . . . a d amigo. 
Exeder a o t ro . 
Faltar a la orden. 
Favorecer a pobres. 
Fiar al t iempo. 
Fiarse a u n amigo. 
Franquearse a todos. 
Girar . a m i cargo. 
Hacer a todo. 
Igualarse a inferiores. 
Impeler « l a carrera. 
Imponer a subditos. 
I m p o r t a r . , al interesado. 
Impugnar al contrario. 
Impu ta r al inocente. 
Incl inar al ostinado. 
Incorporar « l a masa. 
I n c u m b i r al gefe. 
In fund i r a alguno. 
Inhabi l i ta r al desprevenido. 
Insinuar « s u amigo. 
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Inspirar a o t ro . 
Jugar a los naipes. 
Juntar , a otro. 
Ladear a izquierda. 
Ladearse a ta l part ido. 
Leer a laj^unta. 
L lover a cantaros. 
Mandar . a inferiores. 
Manifestar . . al auditorio. 
Mantener. a un pobre. 
Merecer a l gobierno. 
M i r a r a Levante. 
Mon ta r a caballo. 
Mudar a otra parte. 
Navegar a l Sur. 
Nivelarse . . . . . . . . . . a k r a z ó n . 
Notif icar a la parte. 
Obstar a los deseos. 
Ocultar a todos. 
Oler a vaini l la . 
Optar a empleos. 

Parecerse « s u madre. 
Part icipar . . . . . . . . . a los gefes. 
Par t i r a Roma. 
Pedir al poderoso, 
Pegar a la pared. 
Pe rmi t i r « l o s subalternos. 
Persuadir a los rebeldes. 
Pertenecer al dueño . 
Pesarle a l ingrato. 
Preferir a l m é r i t o . 
Preguntar a todos. 
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Presentar al digno* 
Presidir a modernos. 
Prevenir . , a incautos. 
Prometer a los amigos. 
Promover « la magistratura. 
Propasarse a exesos. 
Proponer . . . a alguno. 
Proporcionarse a las circunstancias. » 
Quebrantar a alguno. 
Quebrar el c o r a z ó n . . al compasivo. 
Quejarse « l a autoridad. 
Querellarse a l alcalde. 
Quitar a l r ico . 
Recetar a l enfermo. 
Recibir a cuenta. 
Recomendar a u n amigo. 
Referirse a l tex to . 
Refugiarse a casa. 
Re í r se a carcajadas. 
Rendir (la espada).. al fuerte. 
Rendirse « la r a z ó n . 
Repart i r a l a tropa. 
Representarse . . . . . . a la imag inac ión . 
Responder a l a pregunta. 
Restituirse a la patria. 
Resti tuir a l despojado. 
Retirarse a l convento. 
Retroceder a u n punto. 
Robar al caminante. 
Rogar a l padre. 
Saber a quina. 
Sacrificar a Dios . 
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Saltar « la imag inac ión . 
Semejarse a otro. 
Ser a gusto. 
Susti tuir d profesor. 
Sustraerse al deber. 
Sugerir « alguno. 
T i r a r « l a izquierda. 
Tocar « cada uno. 
Traer a l mercado. 
Transferir é sitio. 
Transportar a l pueblo. 
Transplantar a l huerto. 
U n c i r al arado. 
Uni formar « otra cosa. 
U n i r a otro. 
^acar a la obligacioH. 
Vencerse « l a r a z ó n . 
Venderse a l r ico . 
^es t i r « l a turca. 
Violentarse « u n a cosa. 
V i v i r a gusto. 
Volar . . . . « / cielo. 

A P E N D I C E I V . 

Catalogo de los Ferbos que rigen la Preposición 
de, antes de Infinitivo. 

Abochornarse . . . . de pedir. 
Abstenerse de pecar. 
Aburr i r se . . . . . . . de padecer. 

• 
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Acabar de trabajar. 
Acordarse de iv. 
Acusar de haber hecho. 
Agraviarse de o i r . 
A h o r r a r de gastar. 
Alegrarse . de saber. 
Arrepentirse de jugar . 
Asegurarse de ser cierto. 
Avergonzarse . . . . de hablar. 
Bajar de do rmi r . 
Blasonar de haber sido. 
Cansarse de trabajar. 
Confesarse de haber hecho. 
Congratularse . . . . de ser. 
Cuidarse . . . . . . . . de trabajar. 
Culpar de omi t i r . 
Degenerar . . . . . . . de ser. 
Descartarse. de marchar. 
D e s d e ñ a r s e . . . . . . de asistir. 
Desesperar de conseguir. 
Despedirse . . . . . . de amar. 
Desquitarse de perder. 
Dejar de molestar. 
Dignarse de conceder. 
Disgustarse de pretender. 
Distraerse . . . de padecer. 
Enmendarse de pecar. 
Espantarse de ver. 
E x c l u i r de votar. 
Escusarse de \r . . 
E x i m i r de trabajar. 
Fastidiarse . . . . . . . de comer. 
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Fatigarse de andar. 
Gloriarse de ser. 
Guardarse de caminar. 
Gustar ; . . . de bailar. 
Hartarse de oir. 
Holgarse . . . . de recibir. 
Jactarse de poseer. 
Justificarse de haber hecho. 
Lamentarse de padecer. 
L i b r a r de servir. 
Llevarse . . . . . . . . . de oir decir. 
M a n t e n e r s e . . . . . . de bordar. 
Maravillarse de saber. 
Molerse de correr. 
Motejar . . . . . . . . . de ignorar. 
Olvidarse . . . . . . . . de i r . 
Pagarse de vestir. 
Preciarse de cantar. 
Presumir . . . . . . . . de saber. 
Quejarse de ser. 
Querellarse . . . . . . de haber sido 
Reirse de oir decir. 
Renegar . . . . . . . . de haber nacido 
Resultar de contar. 
Retraerse . . . . . . . . de concurrir . 
Sacar de padecer. 
Sentirse de oir. 
Sobresa l t a r se . . . . . de ver. 
Subir . . . . . . . . . . . de cenar. 
Subsistir de copiar. 
Sustraerse de obedecer. 
Tachar de mentir . 

F 
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Tratar de comprar,. 
Valerse de ser. 
Vanagloriarse de servir. 
Veni r de cazar. 
V i v i r . . . . . . . . de pordiosear. 
Zafarse de trabajar. 

A P E N D I C E V . 

'Catalogo de los Vvrbos que rigen la Preposición en 
antes de Infinitivo. 

Actuarse . . . . . . en escribir. 
Adiestrarse . en bailar 
Aferrarse en sostener. 
Balancear en opinar. 
Ceder en t i rar . 
Complacerse . . . en dar. 
Comprometerse, en firmar^ 
Concurr i r en pensar. 
Confiar en ascender. 
Confundirse . . . . en contemplar. 
Consentir en pagar. 
C o n s u m i r s e . . . . en cavilar. 
Convenir en comprar. 
Dar en beber. 
Deleitarse en cantar. 
Descabezarse.. . en acertar. 
Descalabazarse., en adivinar. 
Descu idarse . . . . en seguir. 
Deshacerse . . . . en pedir. 
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Desquitarse en desfalcar. 
Detenerse en referir. 
Dist inguirse . . . e n vestir. 
Distraerse . . . . . en bordar. 
E m p e ñ a r s e . . . . en conseguir. 
Emplearse en huzmear. 
Encasquetarse.. en defender. 
Encenagarse . . . en jugar . 
Enconarse en perseguir. 
Enfrascarse . . . . en leer. 
E n g a ñ a r s e en creer. 
Ensayarse en dibujar. 
Entremeterse. . . en gobernar. 
Equivocarse en pronunciar. 
Esmerarse en pu l i r . 
Estar en no faltar 
Estrecharse en gastar. 
Estr ibar en acertar. 
F a t i g a r s e . . . . . . en rodear. 
Fijarse en probar. 
Fundarse en haber oido. 
Gloriarse . . en ser fiel. 
Gozar en oir cantal. 
Igualarse . . . . . . en correr. 
Inc id i r en cometer. 
In f lu i r en sentenciar 
Insist ir en sospechar. 
Ins t ru i r en manejarse.. 
Instruirse en manejarse. 
I n t r o d u c i r s e . . . . en aualisar. 
Inver t i r en edificar. 
Matarse en trabajar. 
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Meterse en florear. 
Mezclarse en gobernar. 
Moderarse en hablar. 
Ostiruirse en negar. 
Ocuparse en escribir. 
Parar en perderse. 
P a r e c e r s e . . . . . . en andar. 
Particularizarse, en vestir. 
Pecar en pensar. 
Peligrar en salir. 
Pensar en acomodarse. 
Perseverar en pedir. 
Propasarse . . . . en hablar. 
Quedar en asistir. 
Recalcarse . . . . . en ponderar. 
Sacrificarse . . . . en pagar. 
Semejarse . . . . . en hablar. 
Sobresalir en montar. 
Templarse en hablar. 
Ti tubear en salir. 
Trabajar en vencerse. 
Trabucarse . . . . en hablar. 
Unirse en pensar. 
Vacilar en vender. 
Vengarse en negar. 
Violentarse . . . . en ceder. 
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A P E N D I C E V I . 

Catologo de los Verbos que rigen diversas Preposi-
\ ciones con Nombres o con Infinitivos. 

Abordar a una costa, con un b e r g a n t í n . 
Abri rse con los amigos, a los c o m p a ñ e r o s . 
Abundar de riquezas, (la t ierra) en espigas. 
Acalorarse en la d iscus ión , con la respuesta. 
Acertar a la calle, con el problema. 
Acomodarse a l dictamen de otro, con la op in ión 

dominante. 
Aconsejarse con su abogado, de los prudentes. 
Acreditarse de sabio, con los ignorantes, para con 

los gefes. 
Actuarse del plei to, en los negocios púb l i cos . 
Adherirse al voto general, con los de otro part ido. 
Aferrarse en su j u i c i o , con sus preocupaciones. 
Aficionarse a la mús i ca , efe una hermosa muger. 
Agregarse a los mas fuertes, con los mas sabios. 
Ajustarse a la r a z ó n , con el contratista. 
Alegrarse ífe la noticia, por el bien general. 
Alimentarse de ilusiones, con esperanzas. 
Andar con el t iempo, de medio lado, en enredos, a 

palos, por los montes, acia el Nor te , desde el 
pueblo, hasta el r i o , para a t r á s , sobre una 

• cuerda. 
Anhelar por riquezas, a ser algo. 
Aparecerse a uno, el camino. 
Apartarse a la derecha, acia u n lado, «fe los otros 

P 3 
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Apasionarse de una joven, a la música , por flores 
Apechugar con la mala suerte, por todo. 
Apelar de la sentencia, ante el t r ibunal , a la fuerza. 
Apercibirse a luchar, de v íveres , para trabajar. 
Apresurarse a salir al encuentro, por alcanzar algo. 
Arremeter a l b a t a l l ón , con el enemigo, contra todos. 
Arros t ra r con los peligros, a la mala suerte. 
Asis t i r a las conferencias, en la mejor posada. 
Asociarse a los buenos, con los amigos. 
Asomarse a la ventana, por la azotea. 
Asparse a malas razones, por ser algo. 
Atemorizarse de las amenazas, por haber oido decir. 
At ina r a l sit io, con la dificultad. 
At raer a su propio part ido, con sigo. 
Atreverse a ofender, con todos los enemigos. 
Atribularse con las persecuciones, m las miserias, 

joor una friolera. 
Atufarse en la disputa, por una chanza. 
Avergonzarse « implorar , de los delitos cometidos. 
Avenirse a v iv i r de poco, con la op in ión dominante. 
Balancear « derecha o izquierda, m í a s resoluciones. 
Bastardear de suyo, los procederes. 
Bajar al valle, del monte, acia el l lano, por la 

ladera. 
Bordar efe seda, con oro, «/ gusanillo. 
Br indar con empleos, a la salud de la patria. 
B u l l i r por todas partes, en las calles. 
Caber de pies, e« la casa. 
Caer al suelo, de lo alto, era arena, en cuenta, en 

el lo, « m derecha, en Junio, por San Juan. 
sobre una piedra. 

Gallar rfe v e r g ü e n z a , / ; w miedo, « su amigo. 
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Calumniar « / j u s t o , de parcialidad, ÍWÍ epigramas. 
Cambiar una cosa con otra, una casa por una viña. 
Caminar a Francia, para Asia, sobre el monte, acia 

Oriente, por fuera de vereda, a pie. 
Cansarse de oír, en mi tad del camino, con el peso. 
Ceder a l mas fuerte, de su derecho, en bien c o m ú n 
Chocar al publ ico, con los superiores. 
Clamar a l gobierno, por una pens ión . 
Combatir con la opin ión publica, contra un ba ta l lón . 
Complacerse de elogios, en hacer beneficios. 
Componerse de muchas partes, con su enemigo. 
Comprar a l tendero, del almacenero, al fiado, con 

p a g a r é s . 
Comprometerse con la superioridad, en intrigas. 
Comunicar « los interesados, con los reos. 
Concurr i r a la plaza, a ta l fin, en la op in ión , con otros. 
Condenar a una mul ta , en las costas. 
Condescender con la op in ión , a las instancias. 
Conducir « la cá rce l , al bien de la causa. 
Conferir con el abogado, entre los c o m p a ñ e r o s . 
Confesarse al padre, COM el cura, de sus culpas. 
Confiarse ra la suerte, a sus amigos, da todos. 
Confinar CWÍ m i hacienda, a destierro. 
Conspirar a destruir, con los facciosos, en el i n ­

tento. 
Consultar a uno para el empleo, con los entendidos. 
Contaminarse con las malas c o m p a ñ í a s , en los 

vicios. 
Contender co» los rivales, ta l punto. 
Contrapuntarse con los gefes, de palabras. 
Contr ibuir a la buena obra, con cien pesos. 
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Convenir a todos, en los principios, con los contra­
rios, de por fuerza. 

Conversar con los amigos, en cosas del dia, a gritos. 
Convidar a merendar, con ofertas. 
Culpar a l criado, de infiel , por haber hecho. 
Curarse del có l ico , en buena salud, con opio. 
Dar a pobres, en manias, en el h i to , por hecho, de 

estocadas, de hocicos, por Dios, en rostro. 
Darse a estudiar, al vicio, por confundido. 
Deci r la noticia a todos, bien de su amigo, bien con 

ta l color. 
Declinar a izquierda, acia ocaso, en chocarreria. 
Deleitarse con los buenos l ibros, en tocar el piano. 
Desavenirse con sus c o m p a ñ e r o s , los unos de los 

otros. 
Desayunarse con una mala noticia, de una cosa. 
Descender a pedir , por la escalera, de nobles, de l o 

alto. 
Descolgarse de la torre , por el muro, a l suelo. 
Descollar los arboles sobre la casa, entre sus iguales, 

en la muchedumbre, por los montes. 
Descuidarse en el encargo, de la obl igac ión . 
Desembarcar «fe la nave, en el puerto. 
Deshacerse en lagrimas, de una alaja, a escribir. 
D e s p e ñ a r s e de u n monte, por la ladera, al abismo. 
Despertar al dormido, a golpes, del letargo. 
Dejar al amigo, por hacer, sin concluir , de leer, el 

deposito en manos de otro, para luego. 
Di fe r i r a mejor t iempo, para el invierno. 
Disgustarse de la vida, con los c o m p a ñ e r o s . 
Disputar por todo, de gustos, sobre pol í t ica , a gri tos. 
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Distraerse de la obl igac ión , en la lectura, con baga­
telas. 

D i v i d i r una mitad de otra, una cosa en dos, el pan 
con los pobres, entre muchos, por medio. 

Durar hasta m a ñ a n a , por largo t iempo. 
Echar la culpa a o t ro , al suelo, por los cerros, en 

t ier ra , fuego por los ojos, de su lado, acia la 
izquierda, a derecha, a correr. 

Elevarse de la t ierra, al cielo, hasta las nubes, acia 
el Sur. 

E m p e ñ a r s e en favor de alguno, por el reo, con el 
ministro. 

Encaramarse a la torre , «>¿rí? la silla, el muro . 
Encararse a m i , con los contrarios. 
Enredarse una cosa con otra, en pleitos. 
Ensayarse a hablar en publico, para predicar, en 

bailar. 
Enterarse en negocios, de aquel asunto. 
Escaparse del convento, por el postigo, al campo, a 

carrera tendida. 
Escarmentar de sus errores, con un lance, en cabeza 

agena. 
Esconderse de los que buscan, en un r i n c ó n , entre 

las matas. 
Estar a tus ordenes, de cuerpo presente, de viage, 

r/<' gala, en casa, el asunto, en i r , <?« animo, 
para montar, por su amigo, calentura, a l a 
puerta, peinar. 

Estrellarse con su enemigo, en una roca, t'OAtfra e l 
muro. 

Escusarse de la obl igac ión , con la enfermedad,. 
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Faltar a la palabra, de su casa. 
Fatigarse de caminar, en busca, por empleos. 
Fiarse en el acaso, de los malvados, a otro. 
Fluctuar en la i r r e so luc ión , entre dudas. 
Franquearse a l amigo, con los otros. 
Girar letras contra la casa, a cargo de la casa, de 

aqui a l l i , sobre el ege, acia t a l punto . 
Guarnecer la plaza con t ropa, el trage de oro. 
Hablar a voz baja, con Pedro, de noticias, por señas , 

en pol i t ica , sobre negocios. 
Hacer a todo, por el pobre, de guapo. 
Hallarse en casa, a la función , de mas, con poco 

dinero, por t ierra. 
Inc i ta r a uno, contra otro, a pelear, a gestos. 
Incorporar una cosa a otra, con otra, en otra. 
In fe r i r efe los antecedentes, joor el aspecto. 
Informar al gobierno, del suceso, sobre el espediente. 
Insistir sobre el negocio, en la p re t ens ión . 
Interceder con el gefe, por el subalterno. 
Interesarse con el pudre, por el h i jo , en la venta 
Intervenir en el ple i to , por la parte. 
Introducirse en la sala, por la puerta, 0 charlar. 
I r a pie, « caballo, a L i m a , en coche, contra la cor­

riente, de ocul to, joor la l lanura, acia el bosque, 
a cazar, de aqui a l l i , para no volver, por lana, 
tras el ave, irse de entre las manos. 

Jugar al tresil lo, con los muchachos. 
Lastimarse en un l eño , contra un gui jarro , que 

padece. 
Levantar al cielo, suelo, en alto. 
Mantenerse paz, de vegetales, con poco. 
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quinar contra el estado, en ton te r ías , sobre em­
presas. 

Mediar con la superioridad, por el protegido, entre 
contrarios. 

Merecer a l gefe, del protector, por los servicios. 
Meter en el saco, por medio, entre dos. 
Meterse u curar, a medico, con todo el mundo, en 

camisa de once varas, por medio. 
M i r a r al cielo, acia el pueblo, de reojo, por el p u ­

p i lo , con ceño . 
Monta r a caballo, a mucha cantidad, en la m u í a , 

sobre el tejado. 
Mori rse de hambre, por lograr un empleo, por ella. 
Nacer con estrella, de buenos padres, en la mar , en 

hora menguada. 
Ocultar a todos, de la vista, con la capa. 
Pagar de una vez, en oro, a plazos, por o t ro , con 

razones. 
Parar a uno, a la puerta, de pronto, en t a l casa. 
Pararse a escuchar, en nimiedades, de pronto. 
Participar a los conocidos, de los despojos. 
Par t i r a galope, de pronto, del pueblo, al P e r ú , para 

Europa, el pan con los pobres, en pedazos, por 
medio, por entero. 

Pasar a Roma, a probar, de la raya, por la calle, 
entre dos, por ambicioso, sin dinero. 

Pecar contra el pr imer mandamiento, de bueno, por 
demas ía . 

Pedir a gritos, a Dios, con r a zón , en derecho, por 
amor de Dios, por otro. 

Pegar al muro , en papel, una cosa con otra, contra 
la pared. 
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Penetrar hasta el fondo, entre la maleza, en la cueva, 
por la bul la , a otro. 

Perderse de vista, en el camino, por otro, en conge-
turas. 

Permutar una casa pm una choza, una con otra. 
Persuadirse a marchar, de razones, por otro. 
Poner el hijo a sastre, por just icia , a l sol, de costa­

do, en el suelo, sus miras en alto. 
Ponerse a un lado, a escribir, de rodillas, bien con 

Dios, en f r anquía . 
Postrarse a orar, a los pies, por t ierra, en cama-
Prevenirse de armas, para el combate. 
Proceder a la ceremonia, contra alguno, con acuerdo. 
Propasarse a insultar, en la conversac ión. 
Proveer la casa de lo necesario, el empleo en el mas 

digno. 
Provocar « enojo, con malas razones. 
Quedar de pie, en casa, por cobarde, la cosa por 

hacer, la victor ia por suya. 
Quejarse a gri tos, al magistrado, de un insulto, de 

u n insolente. 
Querellarse « / j u e z , ante el juez, del alguacil. 
Qui tar el re ló a alguno, esto de aqui. 
Rabiar de colera, por meterse en todo. 
Recibir de otro, a cuenta, por el correo, en casa, por 

bueno, a uno de boticario. 
Reconvenir con dulzura, por una falta, sobre lo 

ocurrido. 
Recostarse sobre u n sofá, en la cama. 
Residir de asiento, por u n mes, en P a n a m á . 
Retirarse al campo, de los negocios, a rezar. 
Retraerse de la empresa, a sagrado. 
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Reventar de ahito, por hablar. 
Romper con sus c o m p a ñ e r o s , por la turba, en dic­

terios. 
Saber a l imón , de todo. 
Sacar a luc i r , a paseo, del r i ncón , en claro, por con­

secuencia. 
Salir a la calle, a luc i r , con una simpleza, de casa, 

por fiador, contra el enemigo. 
Saltar a la imag inac ión , del suelo, a t ier ra , de 

a legr ía . 
Sentarse a comer, a la mesa, sobre u n poste. 
Ser a gusto de todos, tfe/ publ ico, para m i . 
Servir la caba l le r ía , de cap i t án , de mucho, para 

m i l cosas. 
Sorprender con la noticia, Í« el robo, al l ad rón . 
Subir a la torre, de la cueva, a ver, íoéré? la silla. 
Subsistir en la misma opin ión , & su trabajo. 
Sustituir propietario, una cosa por otra, el poder 

alguno. 
Suplir las faltas a alguno, de alguno, por otro. 
Sustentarse con poca comida, de ilusiones. 
Tener a menos, en su poder, por hecho, que comer, 

de i r , con sigo. 
Tomar por la izquierda, con la mano, en la mano, a 

pechos. 
Trabajar en valde, por conseguir, por otro. 
Traer a casa, del mercado, con sigo, « colación. 
Tratar en ganados, de negocios, eon otro. 
Uni formar a todos, una cosa con otra. 
U n i r esto a aquello, aquello con esto. 
Unirse en sociedad, entre si, con otros, a otros. 
Vacilar entre varias ideas, en la reso luc ión . 

Q 
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Venir a t iempo, a la ciudad, a comer, de Francia, de 
perlas, de cazar, por el camino, con otro, a 
caballo. 

Verse en ta l s i tuac ión , « m los ministros, sin blanca. 
V i v i r a gusto, con la famil ia , era ta l calle, de pres­

tado, mi lagro . 
Volver r/f cazar, Í/Í»/monte, a casa, el r i o , / w r la 

trocha, a equivocarse, por la r a z ó n . 

A P E N D I C E V I I . 

Egercicios que facilitan la enseñanza de la Gramática* 
Para hablar correctamente u n idioma, y acostum­

brarse a observar las reglas de la Gramá t i ca , no 
basta estudiarlas : es necesario aplicarlas a egemplos 
p r á c t i c o s , y adiestrarse de este modo en el recto 
uso de todos los signos que componen el lenguage. 
Con este obgeto ponemos aqui algunos modelos de 
los egercicios que se practican en las mejores es­
cuelas de Inglaterra, y que el maestro puede variar 
hasta lo inf ini to , g r a d u á n d o l o s según su dificultad, 
y según los progresos que haga cada d i sc ípu lo . 

Egercicios sobre los nombres. 
I Q u é signo es á rbo l ? < Q u é caso es para el árbol? 

i Cuales el acusativo p l u r a l de árbol? ¿ C o m o se 
forma el p lu ra l de mesa ? < Q u é clase de nombre es 
America ? i Q u é clase de nombre es muchedumbre ? 

i Q u é clase de nombre es embusteron ? i A qué ge­
nero pertenece el nombre jardin ? < Como se forma 
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el p lu ra l de merced ? i Como se forma el p lura l de 
escritora? Declinad el noxahYQpapel. 

Egercicios sobre los Ar t í cu los . 
I Q u é ar t iculo corresponde al nombre pecho f 

¿ Q u é ar t iculo corresponde a plantas? ¿ Q u é a r t i 
culo corresponde al nombre Julio Cesar ? 

Egercicios sobre los Adgetivos. 
i Como hace el p lu ra l del femenino del adgetivo 

¡oco ? i Como hace el p lu ra l del femenino del ad­
getivo leal? ¿ Q u é clase de adgetivo es exelen-
tisimo ? 

Egercicios sobre los Pronombres, 
i Q u é pronombres posesivos absolutos corres­

ponden al nombre casa? i Q u é pronombres posesi­
vos relativos corresponden al nombre caballo ? i Qué 
pronombres relativos corresponden al nombre agra­
vios ? i Q u é pronombres relativos corresponden ai 
nombre estudiantes ? 

Egercicios sobre los Verbos, 
i Q u é clase de verbo es moverse atendido su sen­

t ido ? i Q u é clase de verbo es perecer atendida su 
c o n s t r u c c i ó n ? ¿ A qué numero pertenece estudiare­
mos ? i A q u é persona pertenece estudiad? ¿ Q u e 
t iempo es hubierais estudiado ? ¿ Q u é voz es ser cas­
tigado ? Dec id el numero, la persona, el t iempo, 
el modo y la voz en que es tá hubiéramos sido cas­
tigados, i Cual es la pr imera persona singular 
del presente de subjuntivo del verbo rehabilitar? 
i Cual es la tercera persona plura l del p r e t é r i t o per-
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fecto del verbo permitir? ¿ C u a l es la pr imera 
persona del p lu ra l del p r e t é r i t o compuesto del sub­
j u n t i v o del verbo individualizar ? Conjugad el verbo 
rescontrar. Conjugad el verbo jw^ar . Conjugad los 
verbos heder, torcer, resentirse, asir, oir, salir, fyc. 
¿ En- q u é consiste la i rregularidad del verbo des­
pertar? i En q u é consiste la irregularidad del verbo 
rehacer ? i E n que consiste la i rregularidad del verbo 
conferir? i Cuantos participios tiene el verbo fijar? 
¿ C u a l es el par t ic ip io regular del verbo hartar? 
i Cual es el par t ic ip io i r regular del verbo proveer ? 
i Q u é clase de par t ic ipio es, y a qué verbo pertenece 
enjuto ? 

Egercicios sobre los adverbios. 
I Q u é clase de adverbio es donde ? i Q u é clase 

de adverbio es jamas ? i Como se usa el adverbio 
jamas ? 

Egercicios sobre las Preposiciones. 
< De q u é clase es la p repos ic ión a usada en este sen-

ido : vamos a estudiar? { D e q u é clase es la preposi­
c ión a usada as i : el azúcar está a cien duros ? i D e 
q u é clase es la p r epos i c ión a usada as i : quien a 
hierro mata a hierro muere ? Empleadla p repos i c ión 
de, denotando poses ión. Usadla denotando abun­
dancia o escasez. Usadla en lugar de d^sde. U s a d l a 
prepos ic ión para en sentido de prox imidad de una 
acción. Usadla en sentido de persona o cosa a q u é 
se dirige la acción. Emplead la p repos ic ión por 
en sentido de t iempo. Empleadla en sentido de 
equivalencia. Empleadla en sentido de modo. E m ­
pleadla en lugar de sin ; en lugar de en favor de. 
Usad la p r epos i c ión sobre en sentido de tiempo. 
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Ejercicios sobre las Conjunciones, 
i Q u é clase de con junc ión es supuesto que ? ; Que 

clase de con junc ión es asi como? 

Ejercicios sobre la Concordancia. 
Usad un adjetivo aplicado a dos nombres del 

mismo g-enero. Usad u n adjetivo aplicado a dos 
nombres de jeneros distintos, i Que concordancia 
requiere el nombre los ríos en el presente de indica­
tivo del verbo correr? ¿ Que concordancia requiere 
el pronombre nosotros en el presente del subjuntivo 
del verbo cumplir ? Usad del relativo en acusativo 
que se refiere a la voz hombres en esta frase : m dos 
hombres. Usad del relativo en nominativo que se 
refiere a la voz amigo en esta frase : escribimos a l 
amigo. 

Ejercicios sobre el R é g i m e n . 
Usad de u n nombre en j e n i t i v o r e j i do por otro 

en nominativo. Usad de un verbo r e j i do por de­
seamos, sin con junc ión relativa. Usad de un verbo 
en tercera persona de p lura l , r e j ido por considera­
mos, con conjunción relativa. Usad do un verbo, 
regido por otro, con la p repos i c ión para. Usad de 
u n infini t ivo re j ido por otro. Formad una propo­
sición en que el nombre rocas sea r e j i d o por la pre­
pos ic ión contra. Formad una p ropos ic ión en que 
el nombre ayer sea r e j ido por la p repos i c ión desde. 
Formad una p ropos i c ión en que la p r e p o s i c i ó n a 
r i j a a un verbo en inf ini t ivo. Formad una propo­
sición en que la p repos ic ión de se halle enmedio de 

Q 3 
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dos infinitivos. Emplead u n adverbio de lugar 
regido por la p repos i c ión hasta. Emplead un ad­
verbio de t iempo regido por la p repos i c ión para. 
Emplead un adverbio de cantidad regido por la 
p repos i c ión por. Usad la con junc ión que, prece­
dida de u n verbo en p r e t é r i t o de indicativo, y r i g i ­
endo a un verbo en el t iempo que le corresponde. 
Usad la conjunción que, precedida de mandaré y 
rigiendo los- tiempos del verbo venir que le corres­
ponden. 

Egercicios sobre la Cons t rucc ión . 

Formad una p ropos i c ión correcta, dando las ter­
minaciones correspondientes, y añadiendo las prepo­
siciones necesarias a estas voces: hombres, amar, 
patria, merecer, loor. Formad del mismo modo una 
propos ic ión correcta con estas voces : ser, necesario, 
hombres, estudiar, ser, útiles. Formad del mismo 
modo una p r o p o s i c i ó n con estas voces: tierra, 
cubierta, frutos, dar, sabiduría, providencia. Colo­
cad en el orden conveniente, para que formen pro­
pos ic ión , estas voces: principio, el. Dios, temor, de, 
es, la, de, sabiduría. Colocad en el orden conveniente,, 
para que formen p ropos i c ión , estas voces : Londres, 
de, un, imperio, es, inmenso, capital. Colocad ad­
verbios en el sitio que les corresponden en estas 
frases: Cicerón habló en el senado; los soldados: 
pelearon en Ayacucho ; Cesar gobernó las Gallas. 

Análisis de la Proposición. 

i O libertad preciosa. 
Ñ o comparada al oro 
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N i al bien mayor de la espaciosa t ierra ! 
En t i sola se anida 

Oro, tesoro, paz, bien, gloria , y vida. 

i Qué signo del discurso es O ? ¿ E n q u é caso es tá 
el nombre l ibertad ? ¿ Con q u é signo concuerda 
comparada ? i Q u é signo es comparada ? i Q u é p ro ­
posición subordinada l i a i en esta p r o p o s i c i ó n ? i E n 
q u é caso es tá el pronombre en ti ? i Q u é falta de 
concordancia se halla en esta p ropos ic ión ? 

1» 
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A . 

PONEMOS el vocativo después del nominativo,, 
aunque casi todos los g-ramaticos lo colocan des­
pués del acusativo. Esta innovac ión se funda en las 
razones siguientes r 

1 • E l nominativa y el vocativo no necesitan de 
p r e p o s i c i ó n ; subsisten por si solos en la p r o p o s i c i ó n , 
y muchas veces forman un solo caso, puesto que el 
vocativo reemplaza al nominativo, y que no hai 
necesidad de este cuando se hace uso de aquel. 

2. L a afinidad entre los dos casos es ta l , que am-
bos rigen al verbo, y nunca los rige jestc. Los an­
tiguos g r a m á t i c o s los llamaban casos rectos, porque 
en efecto son los solos que egercen una acción 
directa en el verbo, y en los otros miembros de la 
frase. En español hai innumerables locuciones en 
que su uso es idén t i co , y en que solo se pueden dis­
t ingu i r por el sentido, y la p u n t u a c i ó n . 

3. Varron, el g r a m á t i c o mas docto de la an t igüe ­
dad, los celebres filólogos de Port Royal , Regnier, 
Fromant y Gueroult han dado a los casos del nom-
bre la misma colocación que se les da eu este Cate­
cismo. 



NOTAS. 17/ 

B . 

Decimos que el acusativo del pronombre personal 
el es lo, en lo cual tenemos en contra el uso general, 
y la opinión de la Academia Españo la . Nos cree­
mos pues obligados a esponer las razones en que 
fundamos nuestra dec l inac ión . 

Hablando de este caso, la Academia dice : " O la 
acc ión y significación del verbo termina en el p r o ­
nombre personal de que se trata, o termina en otra, 
o en otras partes de la orac ión . Si en el p ronom­
bre, este es tá en acusativo, si en otra parte de la 
oración, el pronombre sera dativo del singular o p l u ­
ra l . E l de singular sera le, y les el de p lu r a l , de 
cualquier genero que sea, cuya diferencia d e p e n d e r á 
claramente del contesto de la orac ión . E l acusativo 
de singular sera le, y el de p lu ra l los, cuando el 
pronombre sea masculino, y siendo femenino, se 
d i r á en singular la, y las en p lu ra l . Por egemplo : 
el juez pe rs igu ió a u n l a d r ó n , le p r e n d i ó , y le cas­
t igó : pe r s igu ió a unos ladrones; los p r e n d i ó y los 
c a s t i g ó " (Gramá t i ca Castellana, Parte I , Capitulo 
V I ) . Todo este inú t i l aparato de voces, toda esta 
confusa esplicacion se reduce a decir que el acusa­
tivo singular, o el r é g i m e n directo del pronombre 
el, es le, y que t a m b i é n es le el dativo singular, o el 
r é g i m e n indirecto. Aora bien, nosotros creemos 
que designar dos relaciones tan diferentes con una 
misma voz, cuando el mismo idioma suministra dos 
voces distintas, acordes con la analogía , es el u l t i ­
mo grado de la insensatez, y prueba una falta com­
pleta de lóg ica y de claridad. 
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D e l uso indist into de le en acusativo y en dativo 
resulta una confus ión , que puede inducir a graves 
errores. Cuando hablando de Pedro, se dice le maté, 
no se sabe si Pedro es el muerto, o a lgún ser viviente 
que le pe r t enec ía , puesto que si el muerto es un 
caballo, se debe decir le mate un caballo, i No es 
es t raño que en una lengua, famosa por su claridad, 
se confundan dos partes tan distintas de la o rac ión 
como el sugeto directo del verbo, y el sugeto ind i ­
recto que puede exist i r o no exist ir en la misma 
frase ? Sin duda la misma confus ión existe en otros 
pronombres personales, y asi decimos indistinta­
mente me Mrio (en acusativo) o me hirió un caballo 
(en dativo) pero, de la inexact i tud de una locuc ión 
i se ha de seguir que otras sean inexactas ? Los 
pronombres que se hallan en aquel caso no tienen 
mas que dos terminaciones; pero el pronombre el 
puede admit i r le y lo, como lo recomienda la analo­
gía, y como lo permite el id ioma. 

N ó t e s e al mismo tiempo la inconsecuencia del 
uso, sancionada por la Academia. " E l acusativa 
del p lu ra l , dice esta, sera los." ¿ Y p o r q u é esta 
diversidad ? Si decimos en p lu ra l atacó a sus ene­
migos y los mato, ¿ p o r q u e no diremos en singular 
vio a su enemigo y lo mató ? i Que r a z ó n hai para 
que los acusativos de los dos n ú m e r o s sean dife­
rentes ? 

E n el genero femenino, s e g ú n la Academia, el 
dativo sera le, y el acusativo la. i Porque no ha 
de haber la misma d is t inc ión en el masculino? 

Si es cierto que las imperfecciones de los idiomas 
solo pueden desaparecer a fuerza de t iempo, y que 
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las lenguas deben perfeccionarse a medida que se 
van conociendo los os íaculos que presentan a la 
l ibre y exacta espresion del pensamiento, nosotros 
creemos que ya es t iempo de desterrar de la her­
mosa liabla de castilla un defecto tan opuesto a su 
índo l e , como a la de las otras lenguas que proceden 
del mismo origen. N i en el F r a n c é s , n i en el I t a ­
liano se encuentra semejante anomal ía . Cervantes 
y Granada se atrevieron a contradecir el uso vulgar, 
y usaron m u i frecuentemente el lo en acusativo, y 
aunque la Academia responde a esta obgecion, 
echando mano de ios yerros de imprenta, es mas 
natural creer que aquellos grandes escritores cono­
cieron los inconvenientes de la practica c o m ú n , y 
quisieron dar los primeros pasos en su enmienda. 

F I N . 

L O N D R E S ; 
I M P R E S O P O R C A R L O S W O O D , 

Poppin'a Courtj Fleet Street, 





ADVERTENCIA. 

E h SR. ACKERMANN, de Londres, ha formado en 

Megico , y confiado a su hi jo I ) . JORGE A C K E R -

MANN y a su amigo 1) . JIJAN HENRIQUE D I C K u n 

establecimiento de L i b r e r í a y obgetos de Bellas 

Ar t e s . 

E l ramo de L i b r e r í a que el SR. ACKRR.MANN des­

pacha comprende una vasta co lecc ión de l ibros 

ingleses y e s p a ñ o l e s , publicados por él mismo en 

Londres . Las obras e s p a ñ o l a s han sido escritas 

coa el espreso designio de que c i rculen en A m e ­

r ica y todas ellas t ienen por obgeto la p r o p a g a c i ó n 

de los conocimientos ú t i l e s , bajo la salvaguardia 

de la R e l i g i ó n y de las buenas costumbres. 

Los renglones de Bellas Ar tes que se despachan 

en el establecimiento del SR. ACKERMANN abra­

zan u n gran numero de estampas de todo genero 

de asunto y grabado, y un completo surt ido de 

colores, pinceles, lapices, t in tas , papel, paletas, 

y d e m á s obgetos, materiales e instrumentos ne­

cesarios y ú t i l e s al cul t ivo de las Bellas Ar te s 
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L a e n u m e r a c i ó n de estos diferentes a r t í cu lo s no 

ha podido entrar en los l imi tes de este Catalogo. 

Sera conveniente que los Srs. Profesores y afi­

cionados acudan al establecimiento mismo, donde 

podran examinar la co lecc ión en todos sus por­

menores. E l obgeto del SR. ACKERMANN es p r o ­

pagar en estos paises l a afición a las Bellas 

A r t e s , convencido de ser el dibujo, en todos sus 

ramos, el ausiliar mas poderoso de toda especie 

de manufactura, y obra m e c á n i c a , ademas de las 

grandes ventajas que ofrece a la e d u c a c i ó n de las 

personas de todo rango. Los artesanos y fabricantes 

no podran sobresalir en los ramos que cu l t ivan , 

sino es por medio del dibujo, al cual deben la 

Francia y la Ing la te r ra los admirables progresos 

de su Indus t r i a , 

E l establecimiento del SR. ACKERMANN se en­

carga de hacer venir de Europa en comis ión toda 

clase de l ib ros , maquinas, producciones a r t í s t i c a s , 

instrumentos, enfin todos los obgetos que se le 

demanden, y que e s t é n en r e l a c i ó n con los ramos 

de su comercio. 
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